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n el mundo y en nuestro país se han 
generado importantes transformacio-
nes para adecuar los instrumentos de 

gobierno hacia un desarrollo económico, 
social e institucional duradero y en sinergia 
con las acciones que legítimamente vienen 
impulsando los diversos actores sociales.

La Asociación Nacional de Empresas de 
Agua y Saneamiento de México, A.C. 
(ANEAS), ente que aglutina a los Sistemas de 
Agua del país, ha hecho valer su condición 
de organización social en la representación y 
defensa de los intereses de sus agremiados. 
En los últimos tiempos ha alcanzado mani-
fiestos logros, mismos que le han merecido 
un liderazgo tanto en el subsector como en 
el sector hídrico; todo ello, merced a la con-
fianza que le otorgan los Organismos Opera-
dores agrupados en esta Asociación Civil. 
Este empoderamiento obliga a replantear 
también la naturaleza de su esencia, su es-
tructura y los mecanismos de vinculación e 
interacción con y entre sus agremiados; así 
como con las entidades que de una u otra 
forma participan en el propio sector.

Bajo esta premisa, hemos puesto en marcha 
una nueva etapa de transformación de 
ANEAS; desde su creación hace casi cinco 
lustros como ANOAPA, pasando a la deno-

Atentamente

Ing. Emilio Rangel Woodyard
Presidente del Consejo Directivo

MENSAJE

minación EAS hasta lo que conocemos hoy 
como ANEAS, los esfuerzos del Consejo Di-
rectivo se han centrado en atender las de-
mandas de los asociados, realizando las ges-
tiones, contactos y vínculos con autoridades 
y diversas entidades buscando respuestas y 
soluciones a las problemáticas de cada con-
texto. A pesar de estas acciones, hemos de 
reconocer que la problemática es añeja y de 
amplias dimensiones; aunque se pueden 
reconocer algunos logros, debemos expresar 
con objetividad que aún falta mucho por 
hacer.

En consecuencia, nos encontramos en pro-
ceso de diseño del proyecto institucional de 
cara al contexto actual, mismo que propon-
dremos en breve a la membresía; haremos 
un reenfoque hacia los aspectos regulatorios, 
reglamentarios, de desarrollo de capacida-
des y certificación y, en general, de un mo-
delo que en mucho se ajusta al concepto de 
otras agrupaciones internacionales. Será un 
proceso gradual y de largo alcance, por lo 
que invitamos a todos nuestros asociados a 
sumarse a las actividades que en poco tiem-
po habremos de anunciar, para coadyuvar al 
mejoramiento de la eficiencia y calidad de 
los servicios que otorgamos a millones de 
mexicanos.
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El papel
de la ANEAS
en el contexto
actual



Para motivar a los jóvenes a conocer mejor su ciudad, competir 
sanamente entre amigos y hacer conciencia sobre la impor-
tancia de cuidar el agua y el medioambiente; se llevó a cabo en 
mayo, la 5ª edición del Rally del Agua organizado por DHC-
AGUAKAN (empresa concesionaria de los servicios de agua 
potable, alcantarillado y saneamiento de los municipios de 
Benito Juárez -Cancún- e Isla Mujeres).

En la emocionante competencia participaron 15 equipos de 5 
personas, quienes tuvieron que recorrer un total de 15 pistas 
entre Isla Mujeres y Cancún, donde realizaron pruebas tanto 
mentales como físicas.

Gracias a este importante evento, los jóvenes tienen la opor-
tunidad de conocer de cerca la infraestructura que permite 
llevar agua a sus casas, recolectarla después de su uso y tratarla 
para ser devuelta a la naturaleza sin riesgos de contaminación, 
para asegurar el desarrollo sustentable de la comunidad.
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Comprometidos con el medio ambiente y en el marco del Día del 
Árbol, el equipo de Cultura del Agua de Aguas de Saltillo y Aguas de 
Ramos Arizpe, Coahuila, trasladó un stand interactivo a las insta-
laciones de una empresa manufacturera mundialmente conocida, en 
donde se realizó el evento titulado “Día del Árbol”, al cual fuimos 
invitados a compartir actividades y charlas, además de acciones edu-
cativas y culturales con niños y jóvenes.

Se interactuó con 350 niños y sus familias, quienes escucharon 
atentos cuentos, participaron en concursos referentes al ciclo integral 
del agua, y demás juegos orientados a cuidar y aprender del vital 
líquido. Asimismo, contribuimos a consolidar la participación de los 
usuarios, la sociedad y los niños en el manejo del agua, así como la 
cultura de su buen uso.

Además se aprovechó para dar a conocer la segunda campaña de 
Facturación Electrónica, ya que es buen momento para reflexionar 
sobre la responsabilidad social que tenemos todos de poner un 
granito de arena para conservar el medio ambiente. Esta campaña 
consiste en inscribirse al programa y proporcionar un correo electró-
nico para que tu recibo del agua sea enviado vía electrónica, y se evite 
el uso de papel, es así que para incentivar la participación, Aguas de 
Saltillo hace el compromiso de sembrar un árbol en la Sierra 
Zapalinamé por cada cliente que se inscriba al programa. Lo anterior 
contribuye a la conservación y reforestación de uno de los pulmones 
más importantes de oxígeno y fuente de agua para Saltillo y zonas 
aledañas.

QUINTANA ROO

Rally del agua
en DHC-AGUAKAN
Fuente: Comunicación Social Balondeo, Quintana Roo

DHC-AGUAKAN realiza Rally del Agua.

COAHUILA

Aguas de Saltillo
y Ramos Arizpe impulsores
de la Cultura del Agua y del
cuidado del medio ambiente
Fuente: Comunicación Social Aguas de Saltillo y Aguas de Ramos Arizpe, Coahuila

Se interactuó con 350 niños y sus familias, que participaron en concursos
referentes al ciclo integral del agua.
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Cerca de 5 mil niños han conocido las acciones que Servicios de 
Agua y Drenaje de Monterrey realiza en los campamentos de 
verano 2013.

Los Centros Comunitarios de la Secretaría de Desarrollo Social, el 
DIF Nuevo León, clubes deportivos, la Biblioteca Central del Estado, 
la Universidad Autónoma de Nuevo León, entre otras, fueron algu-
nas de las instituciones con quienes se desarrollaron estas actividades, 
que incluyeron pláticas con consejos prácticos para cuidar el agua.

La intensión con ello, es que los niños que están de vacaciones puedan 
conocer sencillas prácticas para el uso racional del líquido y que reper-
cutan en sus hogares y la escuela.

El Departamento de Pláticas Escolares acudió además a los campa-
mentos realizados por Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey, 
en donde a los asistentes se les informó de la Campaña de Verano 
2013, que tiene el slogan “Ándale, así sí”, con la cual se busca que la 
población de Nuevo León ahorre el agua, debido a que actualmente 
el estado pasa por un período de sequía.

Bañarse en 5 minutos o menos, barrer las calles con una escoba y no 
con la manguera, reparar las fugas en el hogar, regar los jardines por la 
mañana y por la noche, colocar un botecito en el depósito del sani-
tario, fueron tan solo algunos de los consejos dados a los menores de 
edad.

Llevar a la práctica estos consejos ha repercutido favorablemente en 
las estadísticas de consumo en los hogares de Nuevo León, actual-
mente el consumo promedio por familia es de 16 metros cúbicos.

Fuente: Comunicación Social SADM. Nuevo León

NUEVO LEÓN

Participa SADM en campamentos de verano

Niños realizan prácticas en campamento organizado por SADM.



Preocupados por el medio ambiente y la conservación de los recursos 
naturales, el Sistema Operador de los Servicios de Agua Potable y 
Alcantarillado del Municipio de Atlixco en coordinación con el 
Ejido de San Baltazar Atlimeyaya, se dieron a la tarea de reforestar 25 
hectáreas de bosque; en su momento, el edil Ricardo Camacho 
Corripio dijo que una de las ocupaciones es el cuidado del medio 
ambiente y sus recursos naturales; por lo que este tipo de acciones son 
de suma importancia, ya que así se recargan los mantos acuíferos que 
abastecen de agua al municipio de Atlixco y zonas aledañas.

28 mil árboles fueron sembrados con la finalidad de ayudar a la cap-
tación y conservación del acuífero de la micro cuenca del Valle.

Al respecto, Luis Enrique Coca, Director del SOAPAMA, dijo que el 
motivo de realizarlo en esta zona del volcán es debido a que aquí está 
la cuenca que abastece de agua a la región.

Mencionó que el recurso erogado para esta reforestación proviene de 
recursos propios del SOAPAMA, todo gracias al pago oportuno de los 
usuarios, con una inversión de 600 mil pesos; en cuanto a la planta 
fue adquirida en un vivero de Xalapa, Veracruz, pues era el que con-
taba con la especie adecuada y cumplió con las normas solicitadas por 
los ingenieros forestales.

“Este es el más grande, el más ambicioso proyecto de reforestación, 
25 hectáreas, 28 mil árboles; buscamos una supervivencia de por lo 
menos del 80 por ciento, ya han escuchado que los ejidatarios están 
confiados en poder alcanzar un porcentaje más alto”, comentaba 
Enrique Coca Vázquez, Director del SOAPAMA.

Finalmente, Juan Zamorano Méndez, Presidente del Comisariado 
Ejidal, junto con 16 personas del ejido, son los responsables de plan-
tar los árboles, los cuales además de recibir un sueldo por la siembra 
también serán beneficiados con el abastecimiento de agua; a decir del 
Comisariado, esta acción también beneficia a los habitantes de la 
zona, por lo que en lo sucesivo estarán al cuidado de los mismos.

Fuente: Comunicación Social SOAPAMA, Atlixco, Puebla
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PUEBLA

SOAPAMA reforesta 25 hectáreas
en faldas de volcán Popocatepetl

Reforestación 2013 de SOAPAMA.
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El pasado mes de julio la atención se dirigió al municipio de Tolimán, 
en donde el Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro, el 
Lic. José Calzada Rovirosa, haría la entrega de Cobertura Total del 
programa “Agua Cerca de todos” en este ayuntamiento.

En el evento, el mandatario estatal aprovechó el uso de la palabra 
para felicitar a todo el personal de la CEA que hizo posible este 
importante logro.

“Quiero celebrar y quiero saludar a todo el equipo de nuestro amigo 
Habib Wejebe de la Comisión Estatal Aguas, porque hoy nosotros 
venimos a cosechar lo que ellos hicieron junto con todos ustedes… me 
platicaban que de aquí para arriba, en la zona indígena, muy pocas 
personas tenían agua; de mil 200, aproximadamente mil no tenían 
agua… y estuvieron (el personal de la CEA) con la gente, instalaron 
hidrantes, instalaron depósitos de agua de 10 y 20 mil litros para que 
las personas tuvieran agua cerca de sus hogares o en sus hogares… por 
eso, a todo el equipo de trabajo de la CEA… a todos ellos un fuerte 
aplauso”, expresó Calzada Rovirosa.

Pero la trascendental jornada no concluyó en este municipio, porque 
apenas finalizó el evento, las autoridades y los medios de comuni-
cación se trasladaron 75 kilómetros al este de Querétaro para ser parte 
de un hecho histórico: San Joaquín se convertía en el primer muni-
cipio de México en tener cobertura total de luz, de piso firme y de 
agua potable.

En su intervención, Habib Wejebe, Vocal Ejecutivo de la CEA, dejó 
claro que este es sólo un paso más en el camino y que la dependencia 
que él dirige no escatimará esfuerzos para llevar agua potable a toda 
la población queretana:

“Este día, en que San Joaquín se convierte en ejemplo y punta de 
lanza para Querétaro, México y Latinoamérica, queremos ratificar el 
compromiso de esta administración gubernamental, para continuar 
trabajando con las autoridades de los 18 municipios del estado, pero 
no solamente bajo una línea de coordinación y colaboración, sino 
también por el impulso que representa honrar la palabra cumplida, 
con el principal y más importante elemento que une a esta relación 
bilateral: la ciudadanía”, señaló Habib Wejebe.

Es así, que con una inversión aproximada de 5.5 y 11.5 millones de 
pesos, respectivamente, Tolimán y San Joaquín se sumaron a los 
municipios de Tequisquiapan, Pedro Escobedo, Colón, Ezequiel 
Montes, Huimilpan y Amealco, que ya han levantado Bandera Blanca 
de cobertura total. Lo anterior, sin duda ratifica la enorme voluntad 
que tiene el actual gobierno estatal para alcanzar la meta y, 
actualmente, el 96.4 por ciento de los habitantes de Querétaro cuenta 
ya con agua potable y vamos por más. 

Fuente: Comunicación Social CEA, Querétaro

CEA QUERÉTARO

Agua cerca de todos, programa que sigue cultivando éxitos

Lic. Habib Wejebe Moctezuma, Vocal Ejecutivo de la CEA Querétaro.

Gobernador del Estado de Querétaro, Lic. José Calzada
Rovirosa cumple con el programa “Agua cerca de todos”.



Obras por el orden de los 32 millones de pesos en materia de 
alcantarillado sanitario y tratamiento de aguas residuales fueron las 
que el Presidente Municipal de Culiacán, Aarón Rivas Loaiza, en 
conjunto con la JAPAC entregaron e iniciaron en las sindicaturas de 
Quilá y El Dorado.

Durante gira de trabajo, acompañado de la diputada Rosa Elena 
Millán Bueno y del Gerente General de la JAPAC, Jesús Higuera 
Laura, el alcalde dio el banderazo de inicio de los trabajos del sistema 
de alcantarillado sanitario en las comunidades de El Conchal, Soyatita 
y La Cruz II, de la sindicatura de El Dorado, a donde se llevó una 
inversión de más de 13 millones de pesos.

Además, se inició a la construcción de la planta de tratamiento en la 
comunidad de El Conchal, a donde se destinarán 15 millones de pesos 
en beneficio de casi dos mil habitantes de aquella región.

Fuente: Comunicación Social JAPAC, Sinaloa
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En su discurso, Aarón Rivas Loaiza destacó el impulso, pero sobre 
todo el beneficio, que representan estas obras: “Una obra requerida y 
querida por todos los habitantes de la comunidad, que tiene que ver 
con el cuidado ecológico de esta zona costera, que es fuente de 
alimento y sustento para muchas familias”.

Momentos antes, en el Ejido Tierra y Libertad, mejor conocido como 
El Piramo Viejo, en la sindicatura de Quilá, se hizo entrega del sistema 
de alcantarillado sanitario en apoyo de 124 familias.

Aquí, el Gerente General de la JAPAC, Jesús Higuera Laura, detalló 
que para la realización de esta obra fue necesaria una inversión de 4.3 
millones de pesos. Destacó además el llamado a hacer un uso respon-
sable del vital líquido y no bajar la guardia ante la sequía, aunque ya 
se estén presentando las primeras lluvias en el municipio.

SINALOA

Realizan obras hidráulicas en Culiacán

Aarón Rivas Loaiza, Alcalde de Culiacán, y el Gerente General de la JAPAC,
Jesús Higuera Laura, inauguran obras en comunidades de El Conchal, Soyatita y La Cruz II.





Con la finalidad de mejorar la distribución de agua potable en Aca-
pulco, la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado del Munici-
pio de Acapulco (CAPAMA) realiza labores de limpieza manual con 
un equipo de buzos en el Sistema Papagayo II, mientras que en los 
pozos Radial y Ranney se trabaja con maquinaria pesada.

El Director General del Organismo Operador, Francisco Velasco Islas, 
informó que el taponamiento de las galerías filtrantes que conducen 
el agua hacía el sistema de captación genera deficiencias en el servicio 
de agua potable en la parte baja de la ciudad.

Velasco Islas dijo que tan solo en la segunda semana del mes de junio 
se otorgaron un total de mil 166 viajes de agua potable mediante 
carros cisterna, lo que equivale a 11 mil 660 metros cúbicos de agua.

El mayor número de servicios fueron entregados en la zona de La 
Zapata, con 322; en la zona Jardín con 318; en la zona del Coloso con 
314; y en el área urbana del puerto fueron 212 viajes.

Fuente: Comunicación Social CAPAMA, Guerrero
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Con el fin de mejorar el nivel de vida de comunidades pequeñas de la 
zona rural se Sinaloa, se entregaron obras de agua potable en La 
Palmita y Las Juntas de Chamicari, proyectos que permitirán a los 
habitantes contar con los servicios elementales.

En un primer evento realizado en La Palmita, se puso en marcha el 
sistema de agua potable con inversión de 2 millones 167 mil pesos del 
programa Ramo 33.

Emilio Menchaca Camacho, Gerente General de la Junta Municipal 
de Agua Potable y Alcantarillado de Guasave, detalló que el pro-
yecto entregado brindará servicio a 13 tomas de La Palmita, con un 
tanque de almacenamiento de 10 metros cúbicos, y a 42 tomas de la 
Ampliación Palmita, con tanque de 25 metros cúbicos.

En representación del Cabildo, el regidor Víctor Manuel Espinoza 
Bojórquez exhortó a los beneficiados a cuidar la obra y a hacer un 
buen uso del vital líquido ante el desabasto provocado por la sequía.

Posteriormente, las autoridades municipales visitaron Las Juntas de 
Chamicari, en La Trinidad, en donde se construyó un tanque de con-
creto para el almacenamiento del agua, con inversión de un millón 
346 mil 675 pesos del Ramo 33.

En esta administración se destinaron 10 millones de pesos para la 
construcción de tanques de almacenamiento de agua; y la sindicatura 
de La Trinidad ha recibido alrededor de 43 millones de pesos en 
obras.

Fuente: Comunicación Social JUMAPAG, Sinaloa

ACAPULCO GUASAVE

Realiza CAPAMA limpieza
de pozos para mejorar
distribución de agua

CAPAMA realiza labores de limpieza en el Sistema Papagayo II.

Entregan obras de
agua potable en La Palmita
y Las Juntas de Chamicari

Miguel Robles, Alcalde de Guasave,
inaugura tanque de concreto en Las Juntas de Chamicari.
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El Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento de Morelia (OOAPAS) realizó la limpieza del dren Itzícuaros 
en su totalidad, como parte del Programa de Prevención de Inun-
daciones 2013.

De acuerdo con la Subdirección de Distribución, se llevaron a cabo el 
desazolve y retiro de maleza en los cinco kilómetros de longitud del 
dren, donde personal del Organismo Operador trabajó durante tres 
semanas continuas con la ayuda de una máquina retroexcavadora, 
proporcionada por el módulo 04 de la ciudad de Zamora.

La excavadora de oruga, con un brazo de 18 metros de largo, permitió 
retirar maleza y azolve, cubriendo perfectamente el ancho del dren, 
de 12 metros.

El retiro de lirio fue trasladado al relleno sanitario de la ciudad en 
camiones de 14 metros cúbicos cada uno, cubriendo toda la longitud 
del dren, retirándose cerca de 84 metros cúbicos de lirio y maleza. El 
trabajo inició aguas arriba, junto al Manantial de La Mintzita, y 
concluyó en el cárcamo Itzícuaros, en su cruce con el río Grande.

Adicionalmente se aprovechó la maquinaria para realizar una lim-
pieza en el río Grande de aproximadamente 800 metros lineales, con 
el retiro de el lirio que se encontraba alojado en el río el cual provo-
caba también disminución en el libre flujo del agua.

La Gerencia de Explotación de Redes y Obras, en conjunto con el De-
partamento Ambiental de DHC-AGUAKAN participaron en el pro-
grama “Liderazgo Ambiental para la Competitividad”, promovido 
por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT) y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(PROFEPA), en el cual implementaron un proyecto de eco-eficiencia 
para optimizar el mantenimiento de pozos de visita (registros), 
generando beneficios ambientales, económicos y para la comunidad.

El programa duró 100 horas, en el cual se identificaron puntos de 
mejora al interior del Departamento de Aguas Residuales. La alter-
nativa presentada fue la instalación de una boquilla 5/16” diámetro 
de orifico en la sonda o manguera de 1” de diámetro, supliendo la 
limpieza tradicional. Gracias a esa innovación, se mejora de manera 
considerable la eficiencia operativa en materia de mantenimiento 
preventivo de pozos de visita, al incrementar el promedio de pozos 
atendidos al año y una disminución del tiempo de operación por 
evento correctivo puntual de la actividad en rebosamientos.

El proyecto de DHC-AGUAKAN fue seleccionado dentro de los 5 
mejores proyectos de un total de 24 empresas, por lo que los com-
pañeros participantes expusieron, durante la ceremonia de entrega 
de reconocimientos, los beneficios de la implementación ante las 
autoridades del Consejo de la Competitividad Empresarial confor-
mado por Ludivina Menchaca Castellanos, titular de la Procura-
duría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) en la entidad; 
Wilberth Esquivel Zanoguera, de la empresa Siresol; Tirso Ordaz, 
Rector de la Universidad del Caribe, entre otros, quienes escucharon 
las acciones que ha implementado DHC-AGUAKAN en su com-
promiso por mantener una relación de cooperación con la comunidad 
y con las autoridades federales con un objetivo en común: el cuidado 
del ambiente.

Fuente: Comunicación Social OOAPAS, Michoacán

Fuente: Comunicación Social DHC-AGUAKAN, Quintana Roo

MICHOACÁN CANCÚN

Concluyó limpieza
del dren Itzícuaros

Limpieza del dren Itzícuaros.

Programa
Liderazgo Ambiental
en DHC-AGUAKAN

Integrantes de DHC-AGUAKAN en el programa
“Liderazgo Ambiental para la Competitividad”.
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Trabajadores de JAPAY cuentan desde el pasado 26 de julio con nue-
vo parque vehicular, mejores herramientas y equipo de cómputo para 
brindar sus servicios con mayor eficiencia.

En el marco del XLVII aniversario del Sindicato de Trabajadores de 
los Sistemas de Agua Potable y Alcantarillado, Similares y Cone-
xos de Yucatán (STSAPACY), el Gobernador de Yucatán, Rolando 
Zapata Bello, realizó dicha entrega, tras una inversión superior a los 
tres millones de pesos; al mismo tiempo que otorgó reconocimientos, 
uniformes nuevos, bases sindicales y estímulos económicos al perso-
nal que alcanzó su jubilación por más de treinta años de servicio.

Al dirigir su mensaje en el local del Sindicato, el titular del Poder 
Ejecutivo Estatal reconoció el esfuerzo que realizan los empleados de 
los diferentes sistemas y los exhortó a visualizarse como un equipo 
orientado a trabajar por el derecho legítimo del agua.

Al hacer uso de la palabra, el Director de la JAPAY, Manuel Bonilla 
Campos, reconoció que la fuerza laboral de Yucatán es una de las más 
unidas y eficientes del país, porque impulsa al desarrollo del estado y 
tiene el respaldo del gobierno local, al recibir garantías de ley y segu-
ridad social. En su oportunidad, el Secretario General del STSAPACY, 
Antonio  Moguel Torregrosa, manifestó que el sindicato a lo largo 
de su existencia ha mantenido una relación de respeto, coordinación 
y transparencia con el gobierno del estado, y que los objetivos de 
trabajo de los empleados se reflejan en el servicio a los yucatecos.

El nuevo parque vehicular está integrado por seis automóviles, ocho 
camionetas, 17 motos, cinco bicicletas y cuatro motocarros. Los traba-
jadores también recibieron 64 cámaras fotográficas, 18 paquetes de 
herramientas, 62 computadoras y artículos de oficina.

En la ceremonia protocolaria con motivo del aniversario, el mandata-
rio encabezó la entrega de mil 43 uniformes, 43 bases sindicales, 
reconocimientos y cheques a ocho empleados jubilados, así como a 
trabajadores por 30 años de servicio. En el evento estuvieron pre-
sentes los secretarios de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente, 
Eduardo Batllori Sampedro; y de Obras Públicas, Daniel Quintal 
Ic; y el diputado local, Jorge Sobrino Argáez, entre otros.

En las oficinas de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) se 
reunieron representantes del Instituto mexicano de Tecnología del 
Agua (IMTA), Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Aso-
ciación Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento de Méxi-
co, A.C. (ANEAS), y algunos Organismos Operadores de agua, como 
Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey (SADM), Comisión 
Estatal de Agua y Alcantarillado del Estado de Hidalgo (CEAA), 
Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tijuana (CESPT), 
Organismo Operador Municipal del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de San José de los Cabos 
(OOMSAPAS), con el fin de hacer la revisión del Manual de Agua 
Potable, Alcantarillado y Saneamiento (MAPAS) y las normas Técnicas 
Complementarias.

El M.I. Rodrigo Ulises Santos Téllez, del IMTA, presentó el MAPAS 
y describió su evolución desde 1992 a la fecha.

Derivado de las activas participaciones del Ing. Roberto Olivares, 
Director General de ANEAS; el Ing. Emiliano Rodríguez Briceño, 
Subdirector General de Planeación de CONAGUA; y el Ing. Jesús 
Camacho Camacho, Gerente de Normatividad de la Subdirección 
General de Agua Potable, Drenaje y Saneamiento, se determinó que 
el MAPAS debe tener un enfoque diferente a lo que se conoce como 
un manual.

Se acordó que CONAGUA enviará la información relativa al MAPAS, 
mientras que ANEAS en coordinación con los Organismos Opera-
dores presentará una propuesta posteriormente.

Fuente: Comunicación Social JAPAY, Yucatán

Fuente: Comunicación Social ANEAS

YUCATÁN REUNIÓN

Celebran aniversario
XLVII del Sindicato JAPAY

Gobernador de Yucatán, Rolando Zapata Bello,
entrega parque vehicular al STSAPACY.

Instituciones revisan
el Manual de Agua Potable,
Alcantarillado y
Saneamiento

Reunión sobre el MAPAS
con integrantes de ANEAS, CONAGUA, BID e IMTA.



Como parte de las acciones de vinculación con la comunidad, el 
Organismo Operador Municipal del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento La Paz participa activamente en las 
Jornadas y Mega Jornadas Ciudadanas que el XIV Ayuntamiento de La 
Paz ha coordinado a fin de mantener una comunicación directa a las 
necesidades de la sociedad paceña.

En cada una de las jornadas, los vecinos de la zona pueden conocer de 
los programas que el Organismo Operador realiza, además de ser 
escuchados en sus requerimientos de servicios por parte de los fun-
cionarios, quienes tienen instrucción de la Alcaldesa Esthela Ponce 
Beltrán de dar prioridad a estas acciones.

Por ello, se reciben en promedio trece atenciones personales en cada 
una de las reuniones que se han realizado durante el mes de julio, las 
que en su mayoría se relacionan con la regularización de usuarios que 
por diversas circunstancias mantienen retrasos en el pago de los ser-
vicios.

Otro de los programas por el que con frecuencia preguntan los usua-
rios es el de “Cisternas y tinacos para todos”, que permite la adqui-
sición de este tipo de depósitos de agua a fin de tener reservas para el 
uso doméstico, el cual tiene únicamente como requisitos ser titular del 
contrato del servicio de agua potable; no tener adeudos con el Orga-
nismo Operador; ser un usuario puntual; copia de identificación 
oficial; la firma del convenio de pago y el pago del diez por ciento del 
costo de la cisterna o tinaco.

Finalmente, con estas acciones el OOMSAPAS hace patente que se 
mantiene al tanto de las necesidades de la comunidad y trabaja para 
mejorar cada uno de los servicios que ofrece.

Fuente: Comunicación Social OOMSAPAS, La Paz, Baja California
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El pasado miércoles día 23 de julio, en oficinas centrales de la Comi-
sión Nacional del Agua (CONAGUA) se firmó el convenio de colabo-
ración entre la CONAGUA y el Instituto Mexicano de Tecnología 
del Agua con el objeto de realizar “Estudios para la caracterización y 
diagnóstico de la seguridad de 8 presas en el Estado de México, Oaxa-
ca y Guerrero, clasificadas con alto riesgo”.

Dichos trabajos, enfocados a contribuir a las metas del Plan Nacional 
de Desarrollo en materia de seguridad hídrica, serán coordinados 
entre la Gerencia del Consultivo Técnico de la CONAGUA y la Coordi-
nación de Hidráulica del IMTA, proyecto que contará con la colabora-
ción de la Coordinación de Hidrología del Instituto.

Con la firma de este convenio se estará atendiendo el compromiso 51 
del Pacto por México, relativo a la revisión y rehabilitación de 115 
presas con alto riesgo.

Fuente: Comunicación Social IMTA

BAJA CALIFORNIA FIRMA DE CONVENIO

Participa OOMSAPAS
en jornadas ciudadanas
del XIV Ayuntamiento
de La Paz

Director de OOMSAPAS La Paz, Germán Ignacio Ruíz Padilla,
y la Alcaldesa de La Paz, B.C., Esthela Ponce Beltrán.

EL IMTA colabora
con la CONAGUA con
estudios para la seguridad
de presas en Estado
de México, Oaxaca
y Guerrero

Dr. Víctor H. Alcocer Yamanaka, Coordinador de Hidráulica,
el Ing. Antonio Mosqueda Tinoco, Gerente del Consultivo Técnico

de la Comisión Nacional del Agua, y el Ing. Rodrigo Murillo Fernández,
Subgerente de Seguridad de Presas de la misma institución.
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Durante el transcurso del presente año, personal del Sistema Ope-
rador de Agua Potable y Alcantarillado del Municipio de Puebla 
(SOAPAP) ha realizado el retiro de 32 mil 867 metros cúbicos de 
basura y lodo de la red general de drenaje de Puebla Capital y zona 
metropolitana, lo que ha mitigado en varias zonas inundaciones que 
pongan en riesgo la seguridad de los habitantes.

Paralelamente y con el fin de tener en las mejores condiciones la 
infraestructura hidráulica, se han desazolvado 625 kilómetros de 
tubería y de 12 mil 209 piezas de accesorios, como son pozos de 
visita, cajas de válvulas de distribución de agua, reparación o coloca-
ción de 559 rejillas de alcantarillas, éstas debido a que se han dete-
riorado o se las han  robado.

Los trabajos han permitido disminuir el número de zonas con proba-
bilidades de inundación, como la del cruce de las Avenidas Margaritas 
y Camino Nacional, en donde acciones y trabajos conjuntos con el 

Ayuntamiento de Puebla, cumplieron el objetivo de disminuir una 
inundación y evitar daños al patrimonio de los habitantes y comer-
ciantes de colonias Patrimonio, Progreso, Paraíso y Leobardo Coca.

Por instrucciones y en armonía  al plan anual de actividades y metas 
trazadas por la Dirección General del organismo que encabeza el 
ingeniero Manuel Urquiza Estrada, las 13 unidades hidroneumá-
ticas que tiene el Sistema Operador están en acción, sobre todo en la 
presente temporada de lluvias, para responder al llamado y coordi-
nación de Protección Civil Estatal o Municipal, en auxilio de la ciuda-
danía.

Los vehículos automotores hidroneumáticos del SOAPAP, con un 
peso de 20 ó 30 toneladas dependiendo de su tamaño y capacidad, 
trabajan con un sistema de aire, para succionar, desazolvar, y de agua 
para lavar y limpiar.

Fuente: Comunicación Social SOAPAP, Puebla

PUEBLA

SOAPAP ha retirado más de 32 mil metros cúbicos
de basura y lodo de la red general de drenaje

Personal del SOAPAP, con el apoyo de una unidad hidroneumática,
desazolva un tramo de la red general de drenaje.

El canal de desfogue realizado en el cruce de las Avenidas Margaritas
y Camino Nacional funcionó y aminoró una mayor inundación en la zona.





Se muestra la relevancia de las propiedades químicas y físicas del 
agua, que han posibilitado que este líquido sea la base para la 
conformación de nuestro planeta, con sus características generadoras 
y sustentadoras de la vida, así como para el funcionamiento de los 
ecosistemas en general y de las sociedades humanas en particular; 
contiene información acerca de la situación del medio ambiente, 
particularmente del agua, como uno de los recursos más importantes 
para el desarrollo social sustentable, tanto a nivel mundial, como a 
escalas nacional y estatal.

La exposición itinerante “Aguas con el Agua” ha recorrido un total de 
44 de los 125 municipios del Estado de México y ha sido visitada por 
más de 522,000 personas en ese recorrido.

Con acciones como ésta, el Estado de México participa en la concien-
tización de su población en el ahorro y cuidado del agua.
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Por: Cultura del Agua CAEM, Edomex

La Comisión del Agua del Estado de México inauguró en el mes de 
junio la exposición itinerante “Aguas con el Agua”, en su sede número 
48 en el municipio mexiquense de Tultitlán.

Se contó con la presencia de la Maestra en Derecho Sandra Méndez 
Hernández, Presidenta Municipal Constitucional de Tultitlán, Estado 
de México, personal del Cabildo, Organismo Operador de agua y 
servidores públicos de la Comisión del Agua del Estado de México, 
así como de más de 250 alumnos de educación básica correspon-
dientes a escuelas de la localidad.

El objetivo principal es “fomentar entre la población mexiquense una 
Cultura del Agua que promueva su cuidado y uso racional”. Con la 
exposición itinerante “Aguas con el Agua” se coadyuva en la difusión, 
acercando la Cultura del Agua a las zonas urbanas y rurales del Estado 
de México.

Estimula una amplia y significativa comprensión de la íntima relación 
que existe entre el agua, la vida, el medio ambiente y la actividad 
humana, con el fin de crear en el público visitante conciencia acerca 
de la importancia de conservar el ambiente, y de fortalecer una 
cultura de preservación y uso racional del agua.

Más de medio millón de personas
la han visitado

Inaugura CAEM la
exposición itinerante
“Aguas con el Agua”

Ha recorrido 44 de los 125 municipios del Estado de México
y ha sido visitada por más de 522,000 personas

Exposición itinerante
“Aguas con el Agua”.

Exposición “Aguas con el Agua” en el Módulo “También somos agua”.



Por: Comunicación Social CAPA, Quintana Roo

El 19 de julio del presente año entró en operación el Museo del Agua 
Ch'ooj K''un (Oro azul, en maya), que forma parte del Complejo 
Científico, Tecnológico y Cultural Ka'Yok' (Ventana Universo) del 
Consejo Quintanarroense de Ciencia y Tecnología (COQCYT), 
inaugurado por el Gobernador del Estado de Quintana Roo, Roberto 
Borge Angulo.

Este complejo alberga un Planetario que cuenta con lo más avanzado 
en tecnología, como es el sistema de proyección Digistar 5 (similar al 
existente en Papalote Museo del Niño), un observatorio, sala didác-
tica, sala Maya y al Museo del Agua, que incluye, como parte de su 
museografía, pantallas touch screen, un árbol parlante, displays di-
dácticos que comunican de manera gráfica y divertida la importancia 
del agua para la vida en el planeta, entre otros recursos de van-
guardia, a fin de fortalecer los conocimientos que inculquen entre los 
jóvenes cancunenses y visitantes, el cuidado del agua en diversos 
aspectos de la vida diaria para el fortalecimiento de los ejes “Quintana 
Roo Verde y Solidario”, del Plan Estatal de Desarrollo 2011-2016.

El Museo del Agua Ch'ooj K'un, realizado por la Comisión de Agua 
Potable y Alcantarillado (CAPA), con el apoyo de la Comisión Na-
cional del Agua (CONAGUA), tiene como objetivo sensibilizar y 
transmitir conocimientos que contribuyan a formar actitudes y valo-
res para el uso sustentable y preservación del recurso hídrico, lle-
vando de la mano al visitante por un divertido viaje interactivo a 
través experiencias, videos didácticos en pantallas touch screen, 
información gráfica, juegos y regalos para conocer temas como el 
Ciclo natural del agua, De dónde viene el agua, Cambio climático y 
recursos hídricos, Los mayas y el agua, Agua y ser  humano, Recursos 
hídricos en la península de Yucatán, Huella hídrica, Ciclo urbano del 
agua y Tratamiento de aguas residuales, cuyos contenidos ayudan a 
entender mejor nuestra realidad, el vínculo que nos une al agua y su  
importancia para todos los seres vivos, para conservarla en cantidad y 
calidad.
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Durante la inauguración, el Director General de la CAPA, C.P. José 
Alberto Alonso Ovando, recalcó la importancia del tema hídrico 
incluido en este gran proyecto que abre una ventana al conocimiento 
sobre el uso sustentable y la necesidad de preservar en calidad y 
cantidad las reservas de agua dulce de nuestra región. El Museo del 
Agua, edificado y diseñado con recursos del Programa de Cultura del 
Agua, viene a sumarse a las acciones promovidas a nivel estatal en los 
siete Espacios de Cultura del Agua (ECA's) que ya operan en los 
diferentes municipios de la entidad, a fin de transformar las actitudes 
y valores para la preservación del agua como recurso vital.

Durante la primera semana de apertura, el Museo del Agua ha 
tenido una gran aceptación y actividad con la atención de 2,150 
visitantes de todas las edades. El complejo está ubicado a un costado 
de la Casa de la Cultura de Cancún, edificio anexo posterior del 
Planetario Ka' Yok', en Av. Palenque, Supermanzana 21, en la Ciudad 
de Cancún; y con entrada libre de 8:30 a.m. a 4:30 p.m. para disfrutar 
de una visita guiada en su interior.

El Programa de Cultura del Agua opera atendiendo a grupos de niños 
y adolescentes con actividades didácticas y lúdicas relacionadas al 
tema hídrico a nivel estatal, a través de siete Espacios de Cultura del 
Agua (ECA's), ubicados en: Chetumal en el parque Hábitat II, Felipe 
Carrillo Puerto, Tulum, Cozumel, Coba, José María Morelos y Akumal; 
y ahora el Museo del Agua en la Ciudad de Cancún.

Como parte del Complejo Científico,
Tecnológico y Cultural Ka'yok'
de Cancún

Inicia operaciones
el Museo del Agua
Ch'ooj  K”un

2,150 visitantes asistieron
al Museo del Agua en su
primera semana

Museo del Agua Ch'ooj K''un.

Visitantes del Museo del Agua Ch'ooj K''un.



Este contrato beneficiará a más de 450 mil habitantes de 310 colo-
nias, y permitirá que Morelia avance con pasos firmes para ser una 
ciudad autosustentable, garante y protectora de sus recursos natu-
rales. Asimismo, el pago que hará Scribe por los volúmenes de agua 
tratada hará autofinanciable la operación de la planta tratadora. En el 
acto oficial de la firma del contrato estuvo el Director Jurídico del Gru-
po Papelero Scribe, Arturo Luis Pérez Courtade, quien agradeció 
la voluntad y apoyo del Presidente Municipal Wilfrido Lázaro Medi-
na para hacer realidad este acuerdo, mismo que además de tener una 
relación comercial, representa beneficios para mejorar el ambiente, 
ya que con la sustitución de fuentes de abastecimiento se reducirá la 
contaminación de los cuerpos de agua. El contrato de intercambio de 
aguas fue aplaudido por la Federación y por el Gobierno del Estado, 
representados en este evento por el Director Local de la Comisión 
Nacional del Agua (CONAGUA), Osvaldo Rodríguez Gutiérrez, y el 
Coordinador General de la Comisión Estatal del Agua y Gestión de 
Cuencas (CEAC), Ramiro Guzmán Rodríguez, quienes reconocieron 
el esfuerzo del Ayuntamiento de Morelia, presidido por Wilfrido 
Lázaro Medina, en materia hidráulica a favor del municipio. Asi-
mismo, asistió la Encargada de la Subdirección de Operación Técnica 
y Seguimiento de BANOBRAS, Angélica Andreu Burguette, quien 
reiteró el compromiso del Presidente Enrique Peña Nieto de ofrecer 
financiamiento para proyectos como la planta tratadora de aguas.
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Por: Comunicación Social OOAPAS, Morelia, Michoacán

Morelia ha dado un paso importante que marcará la historia en ma-
teria hidráulica municipal, esto gracias a la firma de contrato de sumi-
nistro de agua que signaron el Presidente Municipal, Wilfrido Lázaro 
Medina, el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento de Morelia (OOAPAS), y el Grupo Papelero Scribe 
S.A. de C.V.

El documento establece la venta de hasta 190 litros por segundo de 
agua tratada a la empresa papelera, que provendrá de la planta trata-
dora de aguas residuales Los Itzícuaros, una vez que ésta empiece a 
operar en septiembre de este año. Asimismo, la empresa Scribe se 
comprometió a ceder a favor del OOAPAS los derechos correspon-
dientes a 350 litros por segundo de agua de primer uso proveniente 
del manantial La Mintzita, mismos que actualmente dicha empresa 
utiliza en sus procesos industriales; esto es, el acuerdo comercial re-
presenta el intercambio de agua superficial proveniente del manan-
tial La Mintzita por agua tratada proveniente de la planta tratadora 
Los Itzícuaros. El Director del OOAPAS, Augusto Caire Arriaga, in-
formó que con la puesta en marcha de la planta de Los Itzícuaros se 
complementará el saneamiento de aguas residuales que ya realiza la 
planta tratadora en Atapaneo, limpiando entre las dos plantas el 80% 
de las aguas residuales que producen los habitantes de Morelia, cifra 
que es una de las más altas y significativas en el medio nacional.

Firma de contrato entre Scribe, OOAPAS y Ayuntamiento de Morelia.

Beneficiará a más de 450 mil
habitantes de 310 colonias

Empresa Scribe,
Ayuntamiento de
Morelia y OOAPAS
firman contrato de
suministro de agua

El acuerdo comercial representa el intercambio de agua superficial proveniente
de manantial La Mintzita por agua tratada procedente de planta Los Itzícuaros

Augusto Caire, Director OOAPAS.



Por: Comunicación Social SOAPAP, Puebla

Con el objetivo primordial de dotar de agua potable a los habitantes 
de colonias populares de alta marginación, que debido al exponen-
cial y desordenado crecimiento de la mancha urbana no cuentan con 
el servicio de la red de distribución, el Sistema Operador de Agua 
Potable y Alcantarillado del Municipio de Puebla (SOAPAP), ha 
construido tanques almacenadores de agua potable para autocon-
sumo, infraestructura que permite mitigar la demanda del líquido 
vital de grupos sociales económicamente menos favorecidos.

Los tanques, construidos en las colonias Valle del Paraíso en el sur-
poniente y en la Jorge Murad al norte de la ciudad, son respuesta a la 
solicitud del servicio por parte de los ciudadanos ahora beneficiados; 
y con base en previo estudio de las zonas más necesitadas del total de 
solicitudes ingresadas al SOAPAP por parte de la población deman-
dante.
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Estos depósitos, realizados bajo la modalidad de administración 
directa y con recursos propios de la institución, fueron aprobados 
dentro del Programa Anual de Actividades de la administración del 
Sistema Operador, que tiene como Director General al Ing. Manuel 
Urquiza Estrada, quien puntualiza que los hidrantes responden a un 
programa “emergente, pero no definitivo” para dotar de agua a 
quienes carecen de ella y coadyuvan a mejorar la calidad de vida de 
los grupos más vulnerables de la población.

Asentados en zonas estratégicas y de fácil acceso para los habitantes, 
los depósitos tienen una capacidad de almacenamiento de más de 10 
mil litros de agua, son llenados dos veces a la semana con líquido 
transportado por pipas de la propia institución. Su ejecución, reali-
zada por personal de la Dirección de Construcción y de la Gerencia de 
Recursos Materiales de la Dirección de Administración y Finanzas.

Como organismo responsable de dotar de agua a la población, 
SOAPAP responde para dotar de un servicio prioritario para la salud y 
bienestar de la población, en ocasiones asentada en zonas prohibidas 
o de difícil acceso.

Así, en la medida de los recursos naturales disponibles, se cumple con 
el Artículo 4 Constitucional de dotar de agua al ciudadano; y en 
observancia a la Ley de Agua para el Estado de Puebla, de realizar un 
buen uso, aprovechamiento y preservación del agua, en cabal corres-
pondencia a lo que señala el Plan Estatal de Desarrollo del Gober-
nador Rafael Moreno Valle de ofrecer a los poblanos mejores ser-
vicios y de calidad.

SOAPAP construye tanques
almacenadores para autoconsumo

Agua potable
disponible en zonas
de alta marginación

Tanques construidos en las colonias Valle del Paraíso en el sur-poniente y en la Jorge Murad al norte de la ciudad de Puebla.

Los depósitos tienen capacidad
para más de 10 mil litros
y son llenados dos veces a la
semana con agua transportada
en pipas de SOAPAP





Con recurso PEMEX se ejecutó la obra en un periodo comprendido 
del 20 de diciembre del 2010 al 1 de febrero del 2013, con una in-
versión total de 540.5 millones de pesos, y se recuperó la Laguna La 
Escondida, convirtiéndola en un área de recreación para los habi-
tantes de esta ciudad fronteriza, utilizándola como vaso regulador de 
inundaciones; asimismo, hábitat para la vida silvestre y creando un 
atractivo para el turismo de observación de la naturaleza, ya que 
actualmente es refugio de una amplia biodiversidad de aves como 
diversas especies de patos, pelicanos y garzas así como mamíferos 
anfibios y reptiles.

El proyecto Laguna La Escondida recupera la función de regulación 
hidrológica en el sistema, protegiendo a la población y sus bienes, 
asimismo permite la reutilización de aguas residuales tratadas y es 
una obra de adaptación al cambio climático.

Esta obra mejora el entorno para la salud pública ya que se había 
convertido en un gran foco de infección, debido a la fuerte conta-
minación que existía en esta laguna; y aporta a la población de Rey-
nosa un parque metropolitano que ofrece más espacios abiertos para 
la convivencia y la recreación.

Por: Comunicación Social CEAT, Tamaulipas

El Gobierno del Estado de Tamaulipas, encabezado por el Ing. Egidio 
Torre Cantú, como parte de su Plan Estatal de Desarrollo, en su cuarto 
eje tiene como objetivo el cuidado del medio ambiente y el aprove-
chamiento sustentable de los recursos naturales, particularmente el 
agua.

Es por esto que a través de la Comisión Estatal del Agua de Ta-
maulipas (CEAT) desarrolló el proyecto ejecutivo de recuperación y 
saneamiento de la Laguna La Escondida, ubicada en la ciudad de 
Reynosa, que es un área natural protegida decretada en 1997 por el 
Gobierno del Estado en la modalidad de parque urbano, a fin de 
lograr la recuperación ecológica del medio acuático y sus márgenes, la 
cual comprende una superficie de 320.37 hectáreas e incluye áreas 
terrestres y acuáticas del arroyo–dren El Anhelo.

Por años, la problemática de este vaso lagunar había sido la recepción 
de diversos tipos de contaminantes y azolves terrígenos provenientes 
de la cuenca, lo que disminuyó su capacidad hasta casi desaparecer.

Como acciones previas, en el año 2005 con apoyo de la SEMARNAT 
se desarrolló el plan maestro para el rescate y saneamiento de la 
Laguna La Escondida; en 2009 con recursos FOPREDEN, el Gobierno 
del Estado ejecutó el estudio para la mitigación y disminución de 
riesgo de inundaciones; durante los años 2009 y 2010 se construyó 
en la margen oriente de la laguna el Parque Cultural Reynosa, que 
incluye en un desarrollo de 35 hectáreas el centro de Arte y Cultura; 
en 2010 el Gobierno del Estado de Tamaulipas, a través de la CEAT, 
desarrolló el proyecto del rescate y saneamiento de la Laguna La 
Escondida en su etapa de desazolve y recuperación de la capacidad de 
almacenamiento y regulación hidráulica.
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Convirtiéndola en un área de recreación y un vaso regulador de inundaciones

Recupera Tamaulipas
la Laguna La Escondida

El proyecto recupera
la función de regulación hidrológica,
protege a la población y sus bienes,
permite la reutilización de aguas
residuales tratadas y es una obra
de adaptación al cambio climáticoEl proyecto Laguna La Escondida recupera la función

de regulación hidrológica en el sistema.

Laguna La Escondida.



PROGRAMACIÓN
Proyecto 2013
I Etapa 2014
II Etapa 2015

Con esta obra, Ciudad Valles se ubica como una de las pocas ciudades 
del país que pueden atraer inversiones de empresas que generen 
empleos y servicios, garantizando un suministro de agua potable 
confiable y de calidad.
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Por: Comunicación Social DAPAS, San Luis Potosí

El Presidente Municipal de Ciudad Valles, Lic. Juan José Ortiz Azua-
ra, el Director de la CEA de San Luís Potosí, M. en I. Germán Mar-
tínez, y el Director Local de la CONAGUA, Ing. Jesús Liñán Guevara, 
fueron recibidos por el Director General del DAPAS, Lic. Eligio Quin-
tanilla González, para conocer el importante proyecto “Agua Clara”, 
que busca garantizar el abasto de agua potable por los próximos 50 
años a esta, la segunda ciudad en importancia del estado.

En dicha reunión fueron dados a conocer los detalles técnicos, así 
como los avances en la elaboración del Proyecto Ejecutivo, sobresa-
liendo la conclusión del aforo del manantial “Agua Clara”, que arroja 
un caudal en época de estiaje de 2,360 litros por segundo, así como 
los resultados de los análisis de calidad cumpliendo con todos los 
parámetros de la Norma Oficial, por lo que solamente será requerido 
tratamiento para reducir la dureza del agua.

Población Actual 145,000 hab
Población de Proyecto 228,000 hab
Dotación 350 l.h.d.
Caudal I Etapa 450 l.p.s.
Caudal I+II Etapa 900 l.p.s.
Longitud de Conducción 26 Km

300 Millones de pesos

DATOS TÉCNICOS

INVERSIÓN ESTIMADA

Autoridades Municipales, Estatales, Federales y DAPA de Ciudad Valles, SLP

Puente de Dios, San Luis Potosí.

Suman esfuerzos en el proyecto
“Agua Clara” buscando garantizar
el abasto para los próximos 50 años

Raymundo Cano Tinajero, Director Técnico de DAPAS.

Con esta obra, Ciudad Valles se ubica como una de las pocas ciudades del país
que pueden atraer inversiones de empresas para generar empleos y servicios



Por: Comunicación Social ANEAS

El actual Subdirector General de Planeación de la CONAGUA, el Ing. 
Emiliano Rodríguez Briceño, recibió a la Revista Agua y Sanea-
miento en su oficina para hablarnos sobre el problema que existe en 
cuanto a la regulación y disponibilidad del agua en los condominios, 
tema de interés para los Organismos Operadores de agua.

Con vasta experiencia en el sector agua, Rodríguez Briceño estudió 
ingeniería civil y se ha especializado en agua potable y saneamiento 
desde hace más de 35 años, entre su trayectoria se puede destacar 
que ha trabajado como consultor para el Banco Mundial, la Organi-
zación Mundial de la Salud, y fue Vocal Ejecutivo de la CEA Queré-
taro y Director General de SAPAL, León.

El problema de los condominios es un problema de tipo social, debido a 
que no se respeta la ley. Legalmente, debe entenderse a un condominio 
como persona moral, de tal forma que el condominio debe tener una 
asamblea y un administrador. Así, los sistemas de agua potable realizan un 

¿Cuál es el problema al que se enfrentan los Organismos Opera-
dores con las tomas de agua en los condominios?

contrato para una sola persona, se le coloca un solo medidor, se les brinda 
agua y se realiza un solo cobro.

El primer problema viene de la aplicación de la tarifa porque como la tarifa 
doméstica es ascendente, normalmente mientras más se consume, el costo 
unitario es mayor. En este sentido, el condominio agrupa a una serie de 
familias no a una sola, por lo que el consumo es muy alto, cuando se aplica 
la tarifa resulta tener un mayor costo para todos los usuarios.

De acuerdo con lo anterior, surge la primera modificación que tendría que 
contemplarse para el régimen condominal, que consistiría en dividir el 
monto y consumo total del condominio entre el número de departamento 
o unidades familiares que existan en él, para que con el criterio de esas 
unidades se aplicara el cálculo de la tarifa y luego se multiplicara por el 
número de usuarios.

¿Cuáles son esos tipos de problemas sociales?
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ENTREVISTA
Ing. Emiliano Rodríguez Briceño,
Subdirector General de Planeación de la CONAGUA

Ing. Emiliano Rodríguez Briceño, Subdirector General de Planeación de la CONAGUA.

El régimen condominal
y los Organismos Operadores
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Pero aquí comienza el primer problema social, ya que si alguno de los 
habitantes del condominio no realiza el pago, habrá un corte que se aplica 
a una sola toma y eso afecta al total de usuarios. Esto no debería ser 
problema del Organismo Operador, sino del administrador.

Lo que sucede en la vida real es que la figura del administrador no existe. 
Los usuarios no se ponen de acuerdo y van a exigirle a los Organismos 
Operadores de agua “a mí dame mi recibo”.

Otro problema que surge es que si el Organismo Operador dividiera entre 
el número de familias, habría inequidad en el monto de pago de acuerdo al 
consumo, pues existen argumentos como “mis vecinos son como ocho, y 
nosotros sólo somos mi mujer y yo”.

El Organismo Operador no puede medir individualmente a cada usuario, 
porque además existe la posibilidad de que no paguen todos. No puede 
suspender el servicio porque hay usuarios que sí han pagado, el problema 
es que existe una sola toma, esto casi es irresoluble.

Una de las soluciones que se proponen es medir al agua a cada uno, pero 
cómo medirlos si el agua va a una cisterna y después se bombea a cada 
tinaco, y no siempre cada tinaco corresponde a un solo departamento. En 
caso de que exista un condominio con tinacos individuales, hay ocasiones 
en las que el medidor se coloca a la salida de cada tinaco, y entonces te 
encuentras que el lecturista debe subirse a la azotea del condominio a leer 
cada una de los medidores, lo cual se convierte en un riesgo para los 
trabajadores.

Hay situaciones en la que los usuarios de la planta baja piden inde-
pendizarse, y se puede hacer, pero sigue sin resolverse el adeudo total; 
para que los otros usuarios de otros pisos se independicen llegan a realizar 
obras antiestéticas en sus casas, colocando los tinacos abajo.

Otro problema es que a veces no está ocupado todo el edificio; no obs-
tante, de acuerdo con las tarifas diferenciales que se aplica en los distintos 
Organismos Operadores, cada usuario debe pagar el mínimo. Es decir, 
quien no consume cubre el mínimo, y los que habitan deben pagar todos 
los mínimos más el consumo.

Finalmente, el problema sigue siendo qué hacer si no pagan.

En León llegamos a definir que si se quieren contratos independientes, 
desde un inicio deben hacer instalaciones separadas. El condominio cuan-
do se construye debe tener el número de cisternas de cada departamento 
para que cada toma llegue, y si es necesario suspender el servicio se haga 
sólo a uno. Evidentemente, la construcción sería un poco más cara, sin 
embargo eso ya no es un régimen de condominio, no se estaría cum-
pliendo con la ley.

La ley debe obligar a que si compran en un condominio deben conocer lo 
que están comprando y saber que un condominio deben contar con un 
representante, así como tener claro que van a tener un problema de agua 
que tienen que solventar entre todos.

¿A qué problemas se enfrentan los Organismos Operadores con 
los habitantes de condominios?

¿Cuáles serían las soluciones?

En realidad los condominios son un problema si no se tiene un clara visión 
desde el principio de lo que se va a hacer. Esto debe estar reglamentado 
tanto en el reglamento interno del sistema de agua potable como en el de 
desarrollo urbano.

Los Organismos Operadores, Desarrollo Urbano, y el propio municipio 
que autoriza que se venda un condominio sin que se cumpla la ley.

Soluciones hay si se quiere en un municipio. Debe haber un reglamento de 
desarrollo urbano que sea compatible con esto, que entiendan todo el 
problema y que lo reglamenten.

Los contratos de los condominios deben ser diferentes, deben poner todos 
estos elementos claros para que no haya discusiones. Entonces quienes 
habiten deberán conocer el contrato que se tienen con el Organismo 
Operador.

El otro aspecto es si un condominio no va a cumplir con la ley de tener una 
organización, desarrollo urbano les debe exigir que la construcción se haga 
con las instalaciones individualizadas totalmente. Y yo no debo contratar al 
condominio a menos que cumpla con esos requerimientos.

Para los condominios ya construidos, lo que resta es negociar lo mejor po-
sible, este problema deben resolverlo los municipios.

¿Qué instituciones están involucradas?

¿Cuál sería el proceso para conseguir una solución?

Imagen de Stock: Instalación de medidores en un condominio.

Legalmente, un condominio
debe entenderse como persona
moral, por lo que los Organismos
Operadores deben realizar un
contrato para una sola persona,
colocar un solo medidor y
realizar un solo cobro



De enero a la fecha, hemos retirado 6 mil 223 metros cúbicos de azolve en 
todo el estado, lo que representa la limpieza en:

Más de 1 millón 200 mil metros lineales del sistema de drenaje; 
9 mil 335 pozos de visita; y
54 mil 705 rejillas.

En tan solo los meses de junio y julio, en el municipio de Centro desa-
zolvamos:

49 mil 490 metros lineales de tubería; 
753 pozos de visita; 
322 rejillas; y 
288 descargas domiciliarias.

Sin embargo, lo que se ha observado es que el drenaje comúnmente está 
azolvado a consecuencia de la basura que se arroja a la calle por los 
mismos habitantes de la zona. Por lo que es sumamente importante que 
hagamos conciencia del daño que nos provocamos con este tipo de 
acciones.

•
•
•

•
•
•
•

Por: Comunicación Social CEAS, Tabasco

A pesar de las fuertes lluvias que se han presentado en la capital del estado 
de Tabasco; las colonias como Tamulté de las Barrancas, Miguel Hidalgo, 
Islas del Mundo, Santa Elena, etc., en donde se ha llevado a cabo el Pro-
grama Integral de Mantenimiento Preventivo del Sistema de Alcantari-
llado; éstas no se han visto afectadas por los encharcamientos e inunda-
ciones que padecían constantemente.

El programa de limpieza de drenajes y desazolve de registros domiciliarios 
que realiza la Comisión Estatal de Agua y Saneamiento (CEAS), en 
coordinación con el Sistema de Agua y Saneamiento (SAS) y la Comi-
sión Nacional del Agua (CONAGUA), ha resultado un rotundo éxito.
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En coordinación con el Sistema de
Agua y Saneamiento y la CONAGUA

Éxito total
del programa
de desazolve que
realiza la CEAS
Tabasco

Desazolve de la Av. Gregorio Méndez, Col. Tamulté, en Villahermosa, Tabasco.





Por: Presidencia de la República

Al encabezar la puesta en operación de los primeros 10 kilómetros del 
Túnel Emisor Oriente, el Presidente de México, Enrique Peña Nieto, 
refrendó el compromiso e interés del Gobierno de la República para 
trabajar en la total concreción de obras que permitan garantizar el 
abasto de agua potable y tener un mejor manejo de las aguas pluvia-
les y residuales de la Zona Metropolitana del Valle de México.

El Presidente de la Nación informó que se está en pláticas con los go-
biernos del Estado de México y el Distrito Federal, cuyos titulares, 
Eruviel Ávila Villegas y Miguel Ángel Mancera, estuvieron pre-
sentes en el acto, para “dar un siguiente paso, muy importante”: la 
creación del Organismo Metropolitano de Drenaje para el Valle de 
México, que permita tener un manejo óptimo, integral y articulado 
para todas las aguas de esta zona.

Por lo que hace al Túnel Emisor Oriente, el Director General de la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Doctor David Korenfeld 
Federman, informó en este acto que en los primeros meses de este 
año fue necesario “realizar un análisis de costos unitarios para todas 
las etapas de construcción posteriores, lo que nos permitió proyectar, 
con el máximo apego a la realidad posible, un costo estimado de esta 
obra de 32 mil millones de pesos”.

“La diferencia de este monto con el estimado inicial tiene como 
origen que esta obra no contaba con un proyecto ejecutivo y que se 
tenía un conocimiento deficiente de las características geológicas del 
terreno, lo que derivó en rendimientos inferiores a los contractuales, 
provocando un número de generadores distintos, por lo que el último 
contrato, firmado en noviembre del 2012 no contempla estas obser-
vaciones, lo que imposibilita su cumplimiento en términos de costo y 
en tiempo de ejecución”, señaló David Korenfeld.
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También se hará un mejor manejo de aguas pluviales y residuales

Refrenda el Presidente Peña Nieto
el compromiso del Gobierno de la
República para garantizar agua potable
al Valle de México

Se inauguran 10 kilómetros del Túnel Emisor Oriente.
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Además, informó que debido a lo anterior, es necesario realizar, en 
conjunto con todos los involucrados, “un análisis técnico, financiero y 
jurídico que nos permita determinar el costo definitivo, con precisión 
y exactitud, y el tiempo de terminación, de conclusión total de estos 
62 kilómetros en beneficio de la Zona Metropolitana, con el más alto 
nivel de optimización de recursos”.

Ante esta situación, el Presidente Peña Nieto instruyó a la CONAGUA 
“para que de inmediato hagamos todos los trabajos de valoración 
técnica, financiera y de ingeniería necesarios, para tener con mayor 
precisión los tiempos de realización y los costos que tendrá esta obra 
hasta su total conclusión, que el Gobierno de la República, insisto, 
compromete en beneficio de la Zona Metropolitana del Valle de 
México”.

Asimismo, reiteró el compromiso del Gobierno que encabeza para la 
construcción de otras obras más, necesarias para el manejo de aguas y 
para el abastecimiento de agua potable “en total y absoluta coor-
dinación con el Gobierno del Distrito Federal y el Gobierno del Estado 
de México” como es, en primer lugar, la construcción de la tercera 
línea del Sistema Cutzamala, así como determinar nuevas fuentes de 
abastecimiento de agua potable.

Segundo. Elevar la sustentabilidad del Valle de México con la con-
clusión de la planta de tratamiento de aguas residuales Atotonilco, 
“una de las plantas de tratamiento más grandes del mundo entero”. Y 
tercero, reforzar y ampliar la capacidad de drenaje de la Zona Metro-
politana del Valle de México dentro de lo cual destaca la obra del 
Túnel Emisor Oriente, cuya primera fase se inauguró hoy.

El Titular del Ejecutivo Federal resaltó también el compromiso de 
iniciar la construcción del Túnel Emisor Poniente II y el embove-
damiento del río de Los Remedios en la zona entre Ecatepec y 
Nezahualcóyotl, “zonas que han padecido severas inundaciones”, 
recalcó. De igual forma, mencionó que se habrá de construir el Túnel 
Canal General para disminuir el riesgo de inundaciones, especial-
mente en la región de Chalco y Valle de Chalco.

Explicó que estas obras, incluidas la tercera línea del Cutzamala, se 
prevé tendrán una inversión superior a los 15 mil millones de pesos, 
adicionales a los del Túnel Emisor Oriente tras la revisión de costos y 
tiempos ordenada hoy.

El Primer Mandatario agregó que este proyecto, sin duda, en su tipo 
“el más importante que habrá de construirse en nuestro país” es una 
obra de 62 kilómetros que podría albergar una autopista dentro de él, 
y detalló en contraste que el Eurotúnel que une a Francia y a Gran 
Bretaña, en el Canal de la Mancha, por donde corre un tren, es una 
obra que tiene una longitud de 50 kilómetros. “La obra que se está 
construyendo aquí, con siete metros de diámetro, es de 62 kiló-
metros”.

“Lo que hoy estamos poniendo en operación son apenas los primeros 
10 kilómetros de esta obra, pero que son 10 kilómetros muy valiosos y 
muy importantes”, añadió, los cuales ya permiten desviar 40 metros 
cúbicos por segundo, lo que permitirá duplicar la capacidad de desa-
lojo de agua que se concentra en la zona metropolitana pasando de 
165 a más de 315 metros cúbicos por segundo.

Tras atestiguar la firma de un Convenio de Colaboración entre el 
Gobierno del Estado de México y la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, signado por el gobernador de aquella entidad 
y el titular de la SEMARNAT, el Presidente Peña Nieto reconoció la 
voluntad de los gobiernos del Estado de México y del Distrito Federal 
para colaborar con el Gobierno de la República y sumar esfuerzos en 
beneficio de la población.

Antes de presionar el botón de arranque de los motogeneradores de 
las bombas hidráulicas que pusieron en marcha las operaciones del 
Túnel Emisor Oriente, el Presidente Peña Nieto agradeció la pre-
sencia de Gabriel Quadri de la Torre y felicitó a la ingeniería mexi-
cana, a los ingenieros presentes, a los trabajadores y a las empresas 
constructoras por obras como ésta que permiten un mejor manejo 
hídrico para la zona metropolitana.

A su vez, Miguel Ángel Mancera Espinosa, Jefe de Gobierno del 
Distrito Federal, destacó que la obra del Túnel Emisor Oriente es de 
gran relevancia para la Zona Metropolitana, y argumentó que se trata 
de “un esfuerzo que realiza de manera decidida el Gobierno Federal, 
y que se vuelve en una válvula de seguridad para la Ciudad de México 
y, por supuesto, para la Zona Metropolitana”.

Agregó que para la Ciudad de México la temporada de lluvias de cada 
año representa un reto muy importante a enfrentar y, por eso, ex-
presó, “hoy estamos seguros que con la puesta en marcha de estos 10 
kilómetros se da tranquilidad respecto de una amenaza latente, de 
una gran inundación”.

En torno al presupuesto estimado para la conclusión de la obra, in-
formó que a la Ciudad de México le corresponderán siete mil millones 
de pesos, monto que, adelantó, “lo aportaremos de manera decidida, 
de manera franca, porque es vital para la ciudad”. Al mismo tiempo, 
ratificó el compromiso de continuar el trabajo conjunto con el 
Gobierno de la República y el Estado de México.

En su intervención, el Gobernador del Estado de México, Eruviel 
Ávila Villegas, resaltó que esta obra del Túnel Emisor Oriente, que 
hoy entrega formalmente el Presidente Enrique Peña Nieto, ate-
nuará la problemática de las inundaciones en el Valle de México.

“El señor Presidente de la República está cumpliendo”, afirmó el 
mandatario estatal, quien pidió a las autoridades locales asumir su 
responsabilidad para el buen funcionamiento de esta “magna obra”, 
e hizo un llamado a la población para evitar tirar basura en la vía 
pública.

“A redoblar el esfuerzo. Que cada quien asuma su responsabilidad, 
que cada quien haga la parte que le corresponde. Trabajando unidos 
lograremos más”, expresó.

Antes, el Presidente Municipal de Ecatepec de Morelos, Pablo Bedo-
lla López, reconoció “esta nueva forma de gobernar” del Presidente 
Peña Nieto que “ha hecho de la palabra un compromiso cumplido”.

El Procurador Federal de Protección al Ambiente, Francisco Alejan-
dro Moreno Merino, destacó la firma en este acto del convenio 
específico para la asunción de funciones en materia de inspección y 
vigilancia forestal entre la PROFEPA y PROBOSQUE.

El túnel emisor oriente, válvula de seguridad para la Ciudad de 
México: Miguel Ángel Mancera

Trabajando unidos lograremos más: Eruviel Ávila

El Presidente de la República ha hecho de la palabra un com-
promiso cumplido: Pablo Bedolla

Inauguran
los primeros 10 kilómetros
del Túnel Emisor Oriente



Por: Comunicación Social JAPAC, Sinaloa

El Gobernador del Estado de Sinaloa, Mario López Valdez, dio por 
iniciada la segunda etapa de lo que serán el sistema de alcantarillado 
sanitario y la planta de tratamiento de aguas residuales en esta sin-
dicatura, obras en la que se invertirán 31 millones de pesos y que be-
neficiarán directamente a más de 2 mil 200 habitantes.

En Sinaloa, el 98 por ciento de los habitantes cuenta con agua potable 
en sus domicilios; 95 por ciento con drenaje y 93 por ciento de las 
aguas residuales reciben tratamiento para su reutilización, enfatizó el 
mandatario estatal. Además, hay 143 plantas potabilizadoras en Si-
naloa, el estado que más tiene en el país, y 212 plantas tratadoras de 
aguas negras

Las obras iniciadas se realizarán en tres etapas, y se espera que que-
den terminadas en el mes de noviembre de este año. La inversión es 
tripartita, con recursos de 21.7 millones de pesos de fondos federales 
(70%), 7.3 millones de fondos estatales (24%) y 2 millones de apor-
tación municipal (6%).

El Gobernador Mario López Valdez dijo que con estas acciones se 
alcanzan unas metas, se rebasan otras y casi se cumplen otras más en 
materia de agua potable, drenaje o saneamiento, colocando a Sinaloa 
por encima de la media nacional en cobertura.

En el Plan Estatal de Desarrollo, consensuado con la sociedad, esta 
administración se propuso construir 30 nuevos sistemas de agua po-
table y van 22; rehabilitar 18 sistemas de agua y ya suman 32; asi-
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mismo, construir 60 sistemas de alcantarillado y se han realizado 44. 
De igual manera, van 2 de cinco plantas potabilizadoras nuevas y 4 de 
10 plantas de tratamiento programadas. Todo esto en apenas 2 años y 
medio de la administración, que con esta obra en El Salado, suma ya 
300, entre las de agua potable, alcantarillado y saneamiento.

El Alcalde de Culiacán, Moisés Aarón Rivas Loaiza, reconoció el es-
fuerzo del gobierno estatal por la salud de los sinaloenses y a favor del 
medio ambiente, y agradeció las gestiones del Gobernador Mario 
López Valdez para que Culiacán reciba de la Federación el 5 por 
ciento del total de inversión nacional en materia de agua potable.

Con ello, 998 de cada mil capitalinos tienen agua potable y 960 de 
cada mil cuentan con drenaje en sus domicilios.

Jesús Higuera Laura, Gerente de la Junta de Agua Potable y Alcan-
tarillado de Culiacán, dijo que con la obra hoy iniciada se lleva la 
cobertura de alcantarillado sanitario al 100% en la sindicatura y se 
mejora considerablemente el saneamiento. Previamente, la pobla-
ción utilizaba fosas sépticas, por lo que no se trataba el agua, y se 
realizaban descargas directamente en los arroyos de la comunidad. 
Recientemente las fosas se volvieron inoperables al llenarse y derra-
marse, por lo que aguas negras corrían por las calles, con la conse-
cuencia proliferación de enfermedades. Con el nuevo alcantarillado y 
el tratamiento de las aguas residuales, habrá mejoras en la salud de 
los habitantes y en el medio ambiente.

Colocan al estado por encima de la media nacional en cobertura

En Sinaloa, 300 obras de agua potable
y alcantarillado sanitario en los últimos
dos años y medio

Gobernador del Estado de Sinaloa, Mario López Valdez. Las obras iniciadas se realizarán en tres etapas, y se espera que queden
terminadas en el mes de noviembre de este año. 
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Por: Comunicación Social JAPAY, Yucatán

Más de 26 mil habitantes del municipio de Kanasín y su zona conur-
bada a Mérida, cuentan con mejor servicio de agua potable hasta sus 
domicilios, tras las obras de infraestructura hidráulica que permitirán 
optimizar la presión con la que el vital líquido llega hasta cada uno de 
los hogares.

De visita de trabajo por esta localidad, el Gobernador de Yucatán, 
Rolando Zapata Bello, entregó las obras de rehabilitación y equipa-
miento de los sistemas de agua potable, que benefician a los habitan-
tes de 14 colonias y fraccionamientos  de Kanasín, acciones en las que 
se erogaron recursos superiores a los cinco millones de pesos, prove-
nientes de la COMEY.

En presencia del alcalde anfitrión, Carlos Andrade Muñoz; el titular 
del Poder Ejecutivo de Yucatán resaltó que para vivir dignamente es 
necesario contar con los servicios básicos que garanticen a la pobla-
ción una mejor calidad de vida.

Al dar detalles de la obra, el Director de JAPAY, Manuel Bonilla 
Campo, destacó que este municipio ha estado en constante creci-
miento durante los últimos años, por lo que era necesario ampliar y 
mejorar la cobertura de los servicios básicos, con acciones como la 

rehabilitación de la zona de captación de las colonias CTM, Mulche-
chén Cerrito y Leona Vicario, así como con la construcción de Santa 
Ana. El funcionario explicó que dichas acciones benefician a los 
polígonos habitacionales de  Cecilio Chi, Santa Isabel, Cuauhtémoc I y 
II, así como Nueva Santa Isabel, San Haroldo, San Antonio Kaua III, 
Santa Ana, Xelpac, CROC-Kanasín, Reparto Granjas y Héctor Victoria.

Mientras que en el municipio Chacsinkín, el Gobernador entrega  tra-
bajos de ampliación de agua potable en donde cuentan con un mejor 
servicio en el suministro de agua potable y obras de infraestructura 
básica que benefician a más de dos mil 500 habitantes de esa po-
blación.

En gira de trabajo por esa localidad del sur del estado, el Gobernador 
Rolando Zapata Bello entregó los trabajos de ampliación de 
1,034.50 ML de tubería del  sistema de distribución del agua, para lo 
cual se invirtieron más de dos millones de pesos.

El Director de JAPAY, Manuel Bonilla Campo, indicó que la amplia-
ción y el mantenimiento de este servicio consistieron en trabajos de 
rehabilitación del tanque elevado y la instalación de tubería nueva 
para la red de distribución. Además, apuntó el funcionario, se 
instalaron equipos de bombeo y construcción de 29 tomas domici-
liarias, así como acciones de fontanería en 513 predios.

En los municipios de Kanasín y Chacsinkín

Entrega Gobernador de Yucatán obras
hidráulicas por más de 5 millones pesos

El Director de JAPAY destacó
que era necesario ampliar y mejorar
la cobertura de los servicios básicos
en estos municipios

Carlos Andrade Muñoz, Alcalde de Kanasín; el Gobernador de Yucatán,
Rolando Zapata Bello; y el Director de JAPAY, Manuel Bonilla Campo,
entregan obras hidráulicas.

Entregan obras al municipio Chacsinkín.
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Por: Comunicación Social SOAPAMA Atlixco, Puebla

Con una inversión de más de 7 millones 808 mil pesos, con recurso 
propios del SOAPAMA gracias al pago oportuno de los usuarios, se 
construyó el Pozo Siglo XXI, los trabajos que se hicieron fue de 
perforación, equipamiento y línea de conducción hacia las colonias 
de la zona norte del Municipio de Atlixco.

Más de 16 mil habitantes pasarán de servicio tandeado a servicio 
continuo, el SOAPAMA trabaja en un proyecto de eficiencia hidráu-
lica y energética lo que permitirá eficientizar el servicio en la ciudad 
de Atlixco, señalo el titular de este Organismo Operador, Lic. Luis 
Enrique Coca, esto gracias al apoyo de la Presidencia Municipal que 
nos donó el terreno.

Cabe mencionar que este pozo fue tramitado ante la CONAGUA 
debido a que el pozo de Infonavit se había abatido, por lo que en 
consideración a ello y a las necesidades de los habitantes de estas 
zonas, se dio autorización para la apertura de este pozo y reponer el 
agua; por lo que se dará un servicio continuo durante las 24 horas a 
estas colonias.

Por último, Ricardo Camacho Corripio, Presidente Municipal de 
Atlixco, dijo: “No podemos acostumbrarnos a que en algunas colo-
nias, como Altavista, el recurso sólo se tiene agua cada tercer día, es 
por eso que debemos cuidar el liquido, por tal motivo es nuestra meta 
garantizar que tengamos agua todos los días del año; y agradezco al 
SOAPAMA por tratar de hacer las cosas de manera diferente”.

Dijo que esta es la primera parte, pues no es sólo un pozo, sino toda 
una red que se conectará a otros pozos, por ello exhortó a los usuarios 
a tener conciencia de que se debe cuidar el agua, pues así como llega a 
cada hogar, tienen que valorar todo el trabajo que se tiene que hacer 
para llevarla, por eso la importancia de medir y cuidar este recurso.

Mencionó que todo esto fue sin pedir un peso prestado, todo con el 
pago oportuno de los usuarios y es aquí donde se refleja, dijo el edil.

Pozo Siglo XXI beneficiará a 16 mil habitantes con servicio continuo

SOAPAMA inaugura nueva fuente
de abastecimiento

Las obras se realizaron con recurso
propios del SOAPAMA, gracias
al pago oportuno de los usuarios

Ricardo Camacho Corripio, Presidente Municipal de Atlixco,
y el titular del SOAPAMA, Luis Enrique Coca, inauguran obras.



Por: Comunicación Social JAD Matamoros, Tamaulipas

Con una inversión superior a los 32 millones de pesos en obras de 
rehabilitación e introducción de redes de agua potable y drenaje sani-
tario, la Junta de Aguas y Drenaje de la Ciudad de Matamoros 
(JAD), cumple con el objetivo general de brindar mejores servicios a la 
población, afirma Gerardo Guerra Astudillo, al hacer un recuento de 
su labor como Gerente General del Organismo Operador del agua.

A través de la Gerencia Técnica, durante el periodo de agosto de 2012 
a julio de este año, se realizaron un total de 116 acciones, en ambos 
rubros, consistentes en la rehabilitación e introducción de redes, cons-
trucción de cajas purgadoras y reparación de fugas, en el renglón de 
agua potable.
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En drenaje sanitario se rehabilitaron redes, estaciones de bombeo de 
aguas residuales y se sustituyeron brocales en pozos de visita.

Guerra Astudillo puntualizó que se realizaron también 29 acciones 
en el renglón de suministro, instalación, mantenimiento y reparación 
de equipos de bombeo y sistema eléctrico en las plantas potabi-
lizadoras, así como se efectuaron labores de limpieza en once drenes 
urbanos y se desazolvaron las lagunas anaerobias de la planta trata-
dora de aguas residuales Este.

"Ha sido un periodo de intenso trabajo y seguimos atendiendo los 
renglones de mantenimiento de nuestra infraestructura para garan-
tizar el suministro de agua potable y servicios de saneamiento de 
calidad", añadió.

Por otro lado, Guerra Astudillo puntualizó que como parte de las 
obras del Proyecto Integral de Agua y Saneamiento (PIAS), en su 
segunda fase, en la última semana del mes de julio arrancaron los 
trabajos de introducción de la red de drenaje sanitario de la avenida 
Benjamín Gaona, un viejo anhelo de los habitantes del sector sur-
oeste del municipio.

Al respecto, señaló que en esta primera etapa se beneficiarán las 
familias de 45 colonias, cuyo acceso principal es dicha avenida, los 
trabajos se realizarán en un lapso de 2 a 4 meses, en tanto en las 
próximas semanas el Gobierno del Estado convocará a concurso la 
obra de construcción de lo que será la Estación de Bombeo X1, la cual 
también forma parte de dicho proyecto y se suma al de la planta 
tratadora de aguas residuales Oeste, que se encuentra en proceso de 
construcción.

Las comunidades beneficiadas con obras de drenaje sanitario son: 
Popular, Zona Centro, Modelo, Ampliación Reforma, Ampliación 
Francisco Izaguirre, Industrial, Playa Sol, Del Carmen, San Francisco, 
Infonavit Satélite, Electricistas, Lucio Blanco, Buenavista. Valle Alto, 
La Encantada.

Las comunidades beneficias con obras en agua potable son: Rinco-
nada Las Brisas II, Santa María, Infonavit Satélite, Villa de Cortez, José 
Tejeda, Ampliación 18 de Octubre, Agrícola Oriental, Ejido 20 de 
Noviembre, Villa Esmeralda, Las Fuentes, Las Lomas, Fracciona-
miento Moderno, Acuario 2001, Infonavit Los Ébanos y Junta de 
Aguas y Drenaje.

Inversión superior
a los 32 mdp en obras ejecutadas
de agosto 2012 a julio de 2013

Beneficia JAD
Matamoros a miles
de habitantes
con obras de agua
potable y drenaje
sanitario

Obras de agua potable en Matamoros, Tamaulipas.
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Por: Comunicación Social CEA, Jalisco

La Comisión Estatal del Agua de Jalisco (CEA) concluyó la III Reu-
nión para la Difusión de Programas Federalizados, realizada en coor-
dinación con la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), en donde 
presidentes municipales y encargados de Organismos Operadores del 
servicio de agua potable y alcantarillado, conocieron las herramientas 
para acceder a programas de desarrollo hidrológico.

Durante el encuentro, personal de la CEA y la CONAGUA asesoraron a 
las autoridades municipales para el mejoramiento del servicio de 
agua potable, alcantarillado y saneamiento en sus localidades me-
diante los programas del Gobierno Federal.

De igual manera, se brindó orientación para la elaboración de estu-
dios y proyectos ejecutivos, en coordinación con las instancias esta-
tales y federales.

Estas reuniones se realizan con el objetivo de que las autoridades 
municipales conozcan los programas de desarrollo en materia hídrica, 
y cómo pueden gestionar recursos para obras en beneficio de la po-
blación, con el apoyo del Gobierno del Estado a través de la CEA.

Como parte de las ponencias, se exhortó a los asistentes a promover la 
participación de la ciudadanía en los proyectos, mediante una con-
sulta para conocer sus necesidades y los beneficios de los proyectos, 
además de que verifiquen la correcta aplicación de los recursos pú-
blicos.

Para finalizar, se solicitó a los presidentes municipales y coordinadores 
presentar un plan de proyectos de agua potable, alcantarillado y sa-
neamiento; para su validación e inclusión en el ejercicio 2014 de 
programas como APAZU, PROSSAYS, PROTAR y Agua Limpia.

En la reunión estuvo presente el Director General de la CEA, Felipe 
Tito Lugo Arias; el Director de Apoyo a Municipios de la CEA, 
Ernesto Marroquín Álvarez; y el Jefe de Proyectos de la CONAGUA, 
Miguel Ángel Aguirre Ramírez.

Fue coordinada por CONAGUA y CEA Jalisco

Concluye la III Reunión
para la Difusión de Programas
Federalizados en materia hídrica

Autoridades municipales conocieron
los requisitos para acceder
a programas del Gobierno Federal
y recursos públicos

CEA y CONAGUA concluyen III Reunión para Difusión de Programas Federalizados.



Por: Asuntos Nacionales ANEAS

La Asociación Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento de 
México, A.C. (ANEAS), en coordinación con Servicios de Agua y 
Drenaje de Monterrey (SADM) convocó a los integrantes del Con-
sejo Directivo para llevar a cabo la Tercera Reunión Ordinaria de Con-
sejo Directivo en la ciudad de Monterrey, en la explanada del Museo 
del Obispado.

La sesión del Consejo Directivo de la Asociación estuvo a cargo del 
Ing. Roberto Olivares, Director General, y el Presidente, Ing. Emilio 
Rangel Woodyard, quienes, entre otros temas, dieron a conocer los 
avances de la XXVII Convención Anual y Expo ANEAS Acapulco 
2013.

Durante la reunión se comentaron los trabajos en torno a la próximo 
Encuentro Nacional de Aéreas Comerciales, cuya décimo quinta 
edición tendrá como sede Playa del Carmen; la iniciativa de otorgar 
como Asociación el reconocimiento al Ing. César Lagarda Lagarda, 
como Ingeniero del Año; así como diversos temas vinculados con las 
problemáticas de los Organismos Operadores.
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Complementariamente, personal del SADM organizó un interesante 
programa en el que se incluyó la visita técnica a su laboratorio central 
de Calidad de Aguas, a cargo del Dr. Gerardo Bermejo Acosta, el re-
corrido incluyó las áreas operativas de muestreos, microbiología, 
físico-químicos, metales pesados, compuestos orgánicos y metro-
logía; la visita a la planta de tratamiento de aguas residuales “Dulces 
Nombres”, actualmente  la más grande del país, con una capacidad 
para tratar 5,000 litros por segundo de aguas residuales; así como las 
exhibiciones de Tapping y Metering, en las que participaron las cua-
drillas de los Organismos Operadores de Chihuahua, Saltillo, Duran-
go, San Luis Potosí, Tamaulipas, Michoacán, Querétaro, Morelos, Oa-
xaca y el Estado de México.

Dieron a conocer avances de la XXVII Convención Anual y Expo ANEAS 2013

Se reúne el Consejo Directivo
de ANEAS en Monterrey

Consejo Directivo y asistentes a reunión de ANEAS.
Laboratorio de Calidad

de Aguas del SADM.

La Tercera Reunión Ordinaria estuvo
a cargo de Emilio Rangel Woodyard
y Roberto Olivares
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Por: Comunicación Social OOAPAS, Morelia, Michoacán

En el marco del Tercer Foro Regional “El Agua, un Derecho Humano 
Fundamental en México”, organizado por la LXII Legislatura de la 
Cámara de Diputados del Congreso Michoacano, el Director 
General del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento de Morelia (OOAPAS), Augusto Caire Arriaga, 
participó en una de las mesas de trabajo para abordar el tema de agua 
potable y saneamiento, desde la perspectiva del Organismo Ope-
rador.

El Foro se desarrolló en tres mesas de trabajo: la mesa uno, con el 
tema “El Agua, un Derecho Humano Fundamental en México”; la 
mesa dos, con el tema “Agua Potable y Saneamiento”; y la mesa tres, 
con el tema “Recursos Hidráulicos e Infraestructura, Conservación 
Hidroforestal de las Cuencas del Lerma y Balsas”.

El Director del OOAPAS, en representación del Ayuntamiento more-
liano, participó en la mesa dos de trabajo, con la ponencia “Forta-
lecimiento y Modernización de un Organismo Operador”, en donde 
expuso un programa integral basado en políticas públicas racionales, 
conjuntando esfuerzos de los distintos ámbitos de gobierno y de la 
ciudadanía, para lograr el saneamiento financiero y la modernización 
de un Organismo Operador, tomando como ejemplo el caso del 
Organismo Operador de Morelia.

“El Tercer Foro Regional nos brinda una magnífica oportunidad de 
reflexión para que de estos ejercicios democráticos resulte una sólida 
propuesta de Ley General de Agua que incluya no sólo el cuerpo legal 
y sus ordenamientos secundarios y reglamentarios, sino un muy bien 
meditado planteamiento de las políticas públicas que deberán regir la 
gestión de autoridades federales, estatales y municipales que parti-
cipan en este sector”, afirmó Caire Arriaga dentro de sus conclu-
siones.

Finalmente, señaló que el cambio legislativo, estructural y opera-
cional que enfrenta el país quedaría incompleto si no se incluyen las 
previsiones, mecanismos y recursos para lograr un cambio sustancial 
en nuestra población: “De una cultura de desperdicio, dispendio y no 
pago, a una verdadera Cultura del Agua”.

Fue organizado por la LXII Legislatura
de la Cámara de Diputados del Congreso Michoacano

OOAPAS, presente en el Tercer Foro
Regional “El Agua un Derecho Humano
Fundamental en México”

El Director de OOAPAS participó
en la Mesa 2 de Trabajo con el tema
“Fortalecimiento y modernización
de un Organismo Operador”

El Director del OOAPAS, Augusto Caire Arriaga, participó en la mesa de trabajo con la ponencia “Fortalecimiento y Modernización de un Organismo Operador”.



Por: Comunicación Social ANEAS

Fomentar el desarrollo de capacidades del personal operativo de los 
sistemas de agua potable, fue el objetivo del Seminario de Sectori-
zación de Redes de Agua Potable, organizado por la Asociación Na-
cional de Empresas de Agua y Saneamiento, A.C. (ANEAS), en 
colaboración con la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), el 
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA) y la empresa 
DOROT de México, el 11 y 12 de julio, en la Ciudad de México.

Durante los dos días se desarrollaron exposiciones teórico-prácticas y 
se compartieron experiencias de éxito para Organismos Operadores. 
Se hizo énfasis en la necesidad e importancia de implementar la secto-
rización de redes de agua potable para mejorar el servicio que se 
brinda a la población, el cual permite reducir problemas de fugas, así 
como la facilidad de detectarlas a partir del uso de esta estrategia.

La sectorización, de acuerdo a las distintas ponencias, no se trata sólo 
de un concepto, sino del interés, visión y seguimiento que se dé a las 
acciones emprendidas. De igual forma se explicaron las ventajas de 
mantener un servicio continuo y reducir el tandeo de agua, que ori-
gina entre otros problemas, presión de aire al vaciar las tuberías.
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Fue organizado por ANEAS, CONAGUA, IMTA y DOROT de México

Seminario de sectorización de redes
se lleva a cabo con gran éxito

Integrantes del presídium y organizadores del Seminario de Sectorización de Redes de Agua Potable.
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Durante este seminario se expusieron reflexiones sobre la sectori-
zación, hasta la metodología, casos prácticos con resultados, uso de 
esta herramienta de manera manual o a partir de telemetría, reduc-
ción de fugas mediante el control de presión en válvulas de aire, 
además del  mantenimiento de equipo y redes, con ejemplos aplica-
dos a las ciudades de León, Mexicali y Querétaro.

Se abordaron aspectos técnicos y uso de equipo en los que partici-
pación los asistentes de los distintos Organismos Operadores que se 
dieron cita, e incluso manifestaron en diversos momentos el interés 
por aplicar en su campo de acción los conceptos abordados.

Durante los dos días de actividades se contó con la participación de 
especialistas del sector como el Ing. Emiliano Rodríguez Briceño, 
Subdirector de Planeación de la CONAGUA; el Dr. Víctor Alcocer 
Yamanaka, Coordinador de Hidráulica del IMTA; el Ing. Agustín 
Báez Vázquez, Gerente de Operación y Mantenimiento del Sistema 
de Agua Potable y Alcantarillado de León (SAPAL); los 
especialistas Martín Rizzi, Consultor para América Latina de DOROT; 

Carlos Rivera, Gerente de Ventas de DOROT México; el Ing. Ehud 
Zemer, Gerente Técnico de DOROT México; el Lic. Jorge García 
Delgadillo, Jefe de Sección de Telemetría del Sistema de los 
Servicios de Agua Potable, Drenaje y Alcantarillado de Puerto 
Vallarta (SEAPAL).

Entre los ponentes también se presentaron el Ing. José de Jesús 
Ayala Quezada, Jefe del Departamento Técnico de la Comisión Es-
tatal de Servicios Públicos de Mexicali (CESPM), y la Ing. Ana 
Bertha Andrade Márquez, Directora de Distribución de la CEA 
Querétaro.

El seminario tuvo una excelente respuesta con la activa participación 
del personal de las áreas operativas de 107 Organismos Operadores 
de todo el país, que generó un cálido ambiente en el que se inter-
cambiaron experiencias de éxito y se expusieron problemáticas con-
cretas con el fin de buscar soluciones y, sobre todo, analizar la via-
bilidad de las propuestas en cada caso.

Durante dos días 107 Organismos
Operadores de todo el país
participaron en exposiciones
teórico-prácticas y compartieron
experiencias de éxito

Seminaristas de
Sectorización de Redes

de Agua Potable.
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Por: Comunicación Social ANEAS

Problemáticas y principales retos que enfrentan las grandes urbes se 
abordaron dentro del Ciclo de Conferencias sobre Temas Metro-
politanos, desarrollado bajo el enfoque de la Dotación de Agua 
para las Metrópolis, un reto del Siglo XXI. Evento en el que 
participó como invitado el Ing. Roberto Olivares, Director General 
de la Asociación Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento 
de México, A.C. (ANEAS).

Dentro del ciclo de conferencias organizado por la Comisión Especial 
para el Desarrollo Metropolitano del Senado de la República, se 
contextualizó desde los años 60 a la fecha, para tener un panorama 
amplio respecto al crecimiento poblacional y el abastecimiento de los 
servicios de agua potable en urbes como la Ciudad de México.

Se puntualizó sobre la carencia de recursos aplicados para la conser-
vación de áreas de recarga, respecto a lo destinado para la producción 
de agua potable, así como los cinco ejes que deben incluir las grandes 
ciudades, como la cobertura de servicios, abastecimiento desde el 
enfoque calidad; drenaje urbano, saneamiento y control de inunda-
ciones.

Se destacó el crecimiento acelerado de la población en contraparte 
del que tiene la infraestructura, misma que avanza en menor medida; 
la necesidad de plantear a futuro un esquema de captación de agua 
pluvial y construcción de pozos de absorción ante el agotamiento de 
los mantos freáticos.

De acuerdo con la Dra. Judith Domínguez Serrano, investigadora 
del Colegio de México, el primer problema a enfrentar es la dispo-
nibilidad de agua y el crecimiento de la Ciudad de México.

Se hizo énfasis de acuerdo a las proyecciones a 2030, en tomar 
medidas para evitar transferir retos mayores a las futuras gene-
raciones, por tanto la urgencia de no sólo informar a la ciudadanía 
para que modifique sus hábitos de consumo, sino también “cambiar 
los criterios en la determinación de tarifas, impulsar nuevas fuentes de 
abastecimiento sustentables, propiciar las recargas naturales y arti-
ficiales, tratar y rehusar aguas negras y disminuir las pérdidas físicas”, 
detalló Ana Lilia Herrera Anzaldo.

Se tocaron puntos desde los aspectos financieros, legales, la colabo-
ración interinstitucional, y la sobreexplotación de mantos.

ANEAS presente en Ciclo de Conferencias
sobre Temas Metropolitanos

Dotación de Agua para las Metrópolis, un reto del Siglo XXI

Se destacaron los cinco ejes que
deben incluir las grandes ciudades:
cobertura de servicios, abastecimiento
desde el enfoque calidad, drenaje
urbano, saneamiento y control
de inundaciones

Senadores de la República y especialistas
compartieron opiniones sobre el tema Dotación de Agua

para las Metrópolis.

Ing. Fernando González Cañez
y Dra, Judith Domínguez Serrano.



Por: Comunicación Social ANEAS

Del 7 al 9 de Agosto, Playa del Carmen, Q. Roo, fue la sede para el 
desarrollo de los trabajos correspondientes al XV Encuentro Nacio-
nal de Áreas Comerciales (ENAC), al que se dieron cita cerca de 300 
responsables de dichos departamentos de los diversos Organismos 
Operadores de Agua del país.

El ENAC es un espacio que promueve el intercambio de experiencias 
en las diversas materias que abarcan el quehacer de las áreas comer-
ciales para coadyuvar en la elaboración de estrategias para lograr una 
mejor administración.

La inauguración fue encabezada por el C.P. José Alberto Alonso 
Ovando, Director de CAPA Quintana Roo y el Ing. Roberto Pinzón, 
Director General de Organismos de Cuenca Península de Yucatán, de 
la CONAGUA.

Acto en el que estuvieron acompañados por el C. Rafael José Atocha 
Katún Ávila, Presidente Municipal de Solidaridad; el Lic. Martín 
Cobos Villalobos, Presidente Municipal de Tulum; el Ing. Roberto 
Olivares, Director General de ANEAS; La Diputada Yolanda Gar-
mendia, representante de la Legislatura Local, el Ing. Emiliano Ro-
dríguez Briseño, Subdirector de Planeación de la CONAGUA, Ing. 
Víctor Bourget, Director del IMTA; y el Ing. Enrique Torres López, 
Director de SAPAL León.

El Ing. Roberto Pinzón, Director General de Organismos de Cuenca 
Península de Yucatán de la CONAGUA, destacó la importancia de este 
foro en que se transmiten experiencias y conocimientos que permiten 
una mejor visión al compartir casos de éxitos de otros organismos.

Con el programa de talleres iniciaron las actividades del ENAC con 
cursos simultáneos como La Programación y Calendarización del 

Director de CAPA y representante de CONAGUA inauguraron XV 
ENAC Playa del Carmen 2013

Cursos en el ENAC

Ciclo Comercial, impartido por el Lic. Antonio Costal de la CEA Ja-
lisco, Lic. Julián Lili Bravo, Gerente Adjunto de PROACTIVA Aguas-
calientes y el Lic. Rogelio Cháveznava, Gerente de Administración 
del Sistema de Gestión Comercial Sistema de Agua y Drenaje de 
Monterrey.

Se detalló que un Organismo Operador debe tender a generar la 
satisfacción del cliente por la parte comercial tomando el cuenta el 
padrón de usuarios, software comercial adecuado, micro medición 
con eficiencia, cobranza coactiva, atención al cliente, marco de lo 
legal y un análisis de una cartera de morosos.

Para el curso La Contratación para el Acceso a los Servicios de 
Agua Potable y Saneamiento, se inició con la intervención del Inge-
niero Emiliano Rodríguez, quien destacó la importancia que el obje-
tivo no es solamente recaudatorio, sino lograr la sustentabilidad inte-
gral (disponibilidad de agua y servicio). Por su parte La Licenciada 
Irina Enríquez ejemplificó el proceso administrativo de la JAPAY que 
ha modificado sus contratos de acuerdo al tipo de servicio, presen-
tando además los resultados obtenidos.

Estrategias de Recaudación y eficiencia en el sistema de cobran-
zas, impartido por el Ing. Manuel Urquiza, Director General del Sis-
tema Operador de Servicios de APA Puebla y la C.P. Sonia Martí-
nez Osuna, Subdirectora Comercial de la Comisión Estatal de Ser-
vicios de Tecate, explicaron la necesidad de aplicar el sentido co-
mún, buscar la rentabilidad  aumentar ingresos y disminuir egresos 
de forma considerable.

En el tema de Cuantificación del Consumo de Agua Potable, la pri-
mera parte estuvo a cargo del Ing. José Lara Ávila, quien explicó las 
herramientas necesarias para identificar los diferentes tipos de medi 
dores para agua potable que existen, así como las respectivas curvas 
típicas de funcionamiento, ventajas y desventajas de cada uno de 
ellos. Adicional a este tema el Arq. José Julio Gilberto Becerra 
Moreno, de SAPAL, hizo una reflexión relacionada a la problemática 
nacional del agua donde se ve que la demanda, limitaciones, costos, 
infraestructura y la resistencia al incremento de las tarifas.
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Se llevó a cabo en Playa del Carmen, Quintana Roo

Exitoso XV Encuentro Nacional
de Áreas Comerciales

De izq. a der.: Julio Becerra, Presidente de ANAC; Enrique Torres López, Director de SAPAL León; Martín Cobos Villalobos, Presidente Municipal de Tulúm;
Emiliano Rodríguez Briseño, Subdirector de Planeación de la CONAGUA, Roberto Pinzón, Director General de Organismos de Cuenca Península de Yucatán;
José Alberto Alonso Ovando, Dir. de CAPA Quintana Roo; Rafael José Atocha Katún Ávila, Presidente Municipal de Solidaridad; Diputada Yolanda
Garmendia, el Ing. Roberto Olivares, Director General de ANEAS y Víctor Bourget, Director del IMTA. 
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Balance Hídrico: Identificación de pérdidas comerciales. En este 
el Ing. Gerardo Tostado Lira presentó la importancia de la creación 
del “Área de Balance de Agua” en el SAPAL ,donde la evaluación 
constante de la eficiencia física, ha permitido una mejor planeación, y 
la administración eficiente de los recursos y presentó un ejemplo de 
cómo se lleva a cabo un estudio. Mientras que el Lic. Gabriel Vega de 
la Peña se enfocó en los “Costos de la Ineficiencia Comercial”.

En el curso Los Beneficios del Sistema de Facturación en Sitio en 
la Atención a Usuarios, participaron el Lic. Hugo Rojas, Jefe de Pla-
neación del Sistema de Servicios de Agua Potable Drenaje y Alcanta-
rillado de Puerto Vallarta, SEAPAL y Lourdes Herrera junto con Ro-
cío Paredes de la Jefatura de Facturación de CESPT,Tecate explicaron 
desde sus perspectivas la aplicación de este sistema. En primer tér-
mino se hizo énfasis en que la facturación permite al organismo inter-
actuar con el usuario, e incluso detectar fugas en el momento en caso 
de un alto consumo, además de generar ventajas para el organismo 
como información precisa y verídica, que permiten tomar estrategias  
corto mediano y largo plazo.

En el caso de Vallarta, se explicó que actualmente desarrollan un aná-
lisis de procesos para encontrar inconsistencias, determinar nuevos 
planes, antes de dar un salto de calidad.

Las actividades del programa técnico iniciaron con la conferencia Pro-
yectos de Medición y Control de Macro Usuarios: Caso Playa Car, 
a cargo del C.P. José Alberto Alonso Ovando, Director de CAPA 
Quintana Roo, explicó el uso de un sistema con radiofrecuencia que 
da una lectura remota de manera electrónica que funciona de dos 
maneras, alámbrica o vía celular, con lo que se evitan errores de lec-
tura al capturarla y da mayor seguridad en la facturación.

En la conferencia participaron Cristina Martínez, Coordinadora de 
Asuntos Comerciales de la Embajada de Israel en México y el Lic. 
Fabián Yáñez Carbajo, Presidente de la Cámara de Comercio de 
Israel en México, abordaron las principales estrategias que se han 
desarrollado en para lograr la sustentabilidad hídrica en Israel, inclu-
yendo un software utilizado por las empresas de suministro de agua 
de todo el mundo para supervisar y gestionar sus redes de distribu-
ción en tiempo real que no necesita instalar sensores ni medidores y 
proporciona información de las redes, permitiendo que los equipos 
de reparación localicen rápidamente los problemas.

Proyectos de Medición y Control de Macro Usuarios

Cooperación internacional México - Israel

Nuestro Objetivo: La Satisfacción del Cliente

Eventos paralelos

Clausura

El Ing. Roberto Olivares, Director General de ANEAS, explicó dentro 
de la conferencia Magistral que los organismos operadores deben en-
caminar sus estrategias en dos sentidos, por un lado la estrategia de 
atención al cliente, además de una estrategia interna de nominada 
Endomarketing, que consiste en tratar al personal como cliente y ge-
nerar sistemas y beneficios que satisfagan sus necesidades.

En los eventos paralelos se desarrolló un foro de discusión de sobre la 
Ley de Agua Potable, así como una competencia de armado de 
medidores (Metering), que tuvo como ganadores a Raúl Carrillo de 
CAPA Solidaridad con el primer lugar y Oscar Cardona junto con 
Hugo Herrera, del Sistema de Agua de Monterrey, quienes obtu 
vieron segundo y tercer lugar respectivamente.

En el evento de clausura participaron el Arq. Julio Becerra, Presiden-
te de la Asociación Nacional de Áreas Comerciales (ANAC); Arturo 
Castro Duarte, Gerente del Organismo Operador de la CAPA, la Lic. 
Irma Alcántara, Subdirectora de la ANEAS y el Subdirector de Pla-
neación de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Emiliano 
Rodríguez, así como el Ing, Raúl Abraham Sánchez, Gerente de la 
Empresa Badger Meter.

Dentro del encuentro se exhortó a compartir experiencias y replicar 
casos de éxito que fueron presentados a lo largo de tres días, para 
lograr organismos más fortalecidos y eficientes, que en consecuencia 
tenga usuarios satisfechos.

Más de 300 responsables de Áreas Comerciales
de los Organismos Operadores del País se dieron cita.

Ing. Roberto Olivares, Director General de ANEAS,
explicó los dos tipos de estrategias encaminadas a la satisfacción del cliente.

La competencia de metering se desarrolló dentro del programa de eventos
paralelos, el primer lugar se quedó en casa.



Por: Comunicación Social OOAPAS, Michoacán

Se realizó en La Piedad la Tercera Reunión Estatal de Organismos 
Operadores de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento 
(OOAPAS) en la que funcionarios municipales, estatales y federales, 
comparten y proponen experiencias y estrategias exitosas.

Esto con la finalidad de fortalecer el funcionamiento de estas entida-
des dedicadas a extraer, distribuir, recolectar y sanear el vital líquido. 
Teniendo como anfitrión al Presidente Municipal de La Piedad, Hugo 
Anaya Ávila, y como invitados de honor al Gerente de Fortaleci-
miento de Organismos Operadores de la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), Salomón Abedrop López, así como al Director 
General de la Asociación Nacional de Empresas de Agua y Sanea-
miento de México, A.C. (ANEAS), Roberto Olivares, los trabajos y 
conferencias iniciaron la mañana de este viernes. Este encuentro, 
donde se reúnen más de 40 organismos de agua potable del estado 
de Michoacán, busca ofrecer a los funcionarios y a los gobiernos 
municipales conocimientos y herramientas para mejorar el servicio de 
agua potable, alcantarillado y saneamiento a la población, de manera 
eficiente y con líquido de calidad.

En su mensaje de bienvenida el alcalde, Hugo Anaya Ávila, explicó 
que hace 15 años La Piedad tuvo problemas similares a los que pade-
cen muchos organismos operadores. Explicó que con una constante 
inversión y trabajo de cultura del agua ahora se tiene una cobertura 
en distribución y saneamiento de agua al 98 por ciento de la pobla-
ción piedadense.
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Como parte de la dinámica de la reunión, Salomón Abedrop y 
Roberto Olivares, impartieron las ponencias de Fortalecimiento de 
los OOAPAS y El Papel de las ANEAS en el contexto actual, respecti-
vamente, donde hicieron énfasis en brindar mayor apoyo a los 
organismos municipales para que incrementen su cobertura, pero a su 
vez, logren menores rezagos en el cobro de sus tarifas para que tengan 
mayor eficiencia. Abedrop López mencionó que la CONAGUA busca 
identificar las problemáticas de los organismos para atender las nece-
sidades de los mismos, y puedan resolver sus conflictos que limitan 
para ser más eficientes.

Participaron también como ponentes en esta tercera reunión que 
convoca la Comisión Estatal de Aguas y Gestión de Cuencas de 
Michoacán, el ingeniero Jorge Rubio Olivares, Director de SAPAS 
La Piedad, Luis Zataray Lamas, Jefe de Departamento de Cultura del 
Agua del Estado. Asistió por igual Fernando López Estrada, de la 
empresa Ingeniería Computacional para el Ser Humano y Luis 
Miguel Prodencio, de la empresa Dorot México; ellos tocaron 
temas como la administración de los OOAPAS, cultura del agua, tele-
metría y válvulas automáticas, como parte de las experiencias y herra-
mientas a utilizar por parte de los sistemas operadores de agua. Por 
último, los exponentes coincidieron en buscar la sustentabilidad del 
vital líquido, dado que, con el incremento de la cantidad de personas 
en las ciudades, los gobiernos tienen que buscar las condiciones para 
garantizar el abastecimiento, así como programas que permitan hacer 
un uso razonable del agua del agua, así como tener opciones para 
reutilizar el agua tratada y aprovechar el recurso.

Tercera Reunión Estatal de Organismos Operadores OOAPAS

Pretenden fortalecer Organismos
Operadores de Michoacán

Reunión OOAPAS Michoacán 2013.
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Esa parte es el entrenamiento, esas son las prácticas, el invertir, el dar a 
conocer a la gente el costo real del agua. El asumir costos políticos, el 
saber que muchas veces son medidas dolorosas pero necesarias, que 
debemos dar medicinas amargas si es que queremos que nuestros 
hijos sigan teniendo agua suficiente y de calidad.

Por: Lic. Hugo Anaya Ávila, Presidente Municipal de La Piedad, Michoacán

En la administración del agua, al igual que en el deporte, todos vemos 
y admiramos el resultado final de los triunfos, pero pocos nos detene-
mos a ver todo el proceso detrás de ese éxito que tiene un equipo, o 
en este caso, un organismo operador de agua potable, drenaje y 
saneamiento.

La gran mayoría de nosotros vio las clavadas desde la línea de tiro 
libre de Michael Jordan, los records de Michael Phelps en el nado 
olímpico o el inolvidable gol de chilena de Hugo Sánchez al Logroñés.

Lo que no vimos fueron las eternas horas de entrenamiento, los golpes 
y las lesiones provocadas en el perfeccionamiento de sus técnicas o las 
fatigas que cada uno de estos excepcionales deportistas sentían cada 
día de trabajo.

Igualmente a mi me bastaría hablar de los 20 millones de pesos de 
inversión para la captación de aguas residuales en La Piedad, para así 
evitar realizar las descargas en el río Lerma. Contando ya, con un 98 
por ciento de cobertura en saneamiento y agua potable.

Podría decir que gracias a los trabajos del SAPAS y a la confianza de 
los piedadenses en su organismo operador, nuestro municipio tiene el 
85 por ciento de las tomas domiciliarias bajo micro-medición, lo que 
permite tener mayor eficiencia en la distribución y contabilidad del 
agua.

Pudiera platicarles que la cartera vencida del Sistema Municipal de 
Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de La Piedad es 
menor al ocho por ciento del total.

Les narraría cómo, gracias a la tecnología que proporcionan los 
equipos de telemetría, SAPAS La Piedad tiene control sobre los equi-
pos de bombeo, llenado y distribución. Cuestión que vuelve al siste-
ma más eficiente en operatividad y evitar fugas de líquido.

Todo esto sería inútil decirlo, sin contarles que hace 16 años tuvimos 
problemas similares a los que padecen muchos de sus organismos 
operadores. Problemas de cobranza, de deuda, de gasto excesivo de 
energía, de falta de recuperación de cartera, de bombas ineficientes. 
Problemas de mal servicio, que se traducía en un círculo vicioso don-
de la gente no pagaba por un mal servicio y había un mal servicio por 
la falta de liquidez y de inversión.

Debemos hacernos responsables y decirle a la gente que para que el 
vital líquido llamado agua llegue a su casa, es necesario hacer muchí-
simos trabajos como extraer, bombear, distribuir, clorar, canalizar y 
después, es más trabajo para recolectar, sanear y devolver el agua a 
las cuencas.

Debemos decirle a la gente lo que cuesta hacer llegar el agua a sus 
casas y negocios. El agua sí es un derecho, pero es un derecho, como 
todos, que conlleva obligaciones, responsabilidades, costos. No de-
bemos creer, ni mucho menos hacer creer que el agua es gratis, recor-
demos que aquello que es regalado muchas veces, no es apreciado.

Discurso en la Reunión de OOAPAS
La Piedad, Michoacán

Visión de un Presidente Municipal
Comprometido

Hugo Anaya Ávila, Presidente Municipal
de La Piedad, Michoacán.



Todas esas son las reflexiones que podemos y debemos hacer en estas 
reuniones. La Piedad no tuvo un éxito espontáneo, en medio siglo 
pasó de padecer falta de agua a un sistema privado de distribución a 
uno público, a la deuda e ineficiencia, a un organismo saneado finan-
ciera y tecnológicamente, a ser punta de lanza en el estado y el país.

No lo digo por presumir, lo digo para que todos ustedes se den cuenta 
que sanear, distribuir, clorar, ahorrar energía, cobrar recursos, invertir 
en tecnología, instalar micro-medición sí se puede, no es un sueño. Si 
nosotros lo pudimos hacer, también ustedes pueden.

En 2013 estamos consumiendo menos energía que hace 15 años. 
Prácticamente extraemos la misma agua que hace 3 lustros. Estamos 
muy por encima del promedio nacional de saneamiento, pero insisto, 
es fruto del trabajo, de la confianza, de hacer que la gente crea y cuide 
el agua.

Esos son los entrenamientos, esa es la práctica, esos son los años que 
lleva SAPAS tratando de estar en las grandes ligas. Pero no podemos, 
ni nos vamos a quedar ahí. Seguiremos estos años extendiendo la red 
de plantas de tratamiento ahora a las comunidades rurales, debemos 
construir vasos reguladores pluviales para evitar azolves en arroyos y 
drenajes. Estamos trabajando junto con nuestros vecinos y socios en la 
zona metropolitana de La Piedad – Pénjamo para sanear lo que a ellos 

les corresponde, de nada sirve que sanee La Piedad, si Santa Ana, si 
Pénjamo no lo hace.

Tener en La Piedad un organismo fuerte, sano, eficiente, como 
SAPAS, nos ayuda en nuestra estrategia de atracción de empleos, nos 
ayuda en nuestra estrategia de educación, nuestro plan de valores, 
porque el agua es un recurso valioso, el agua es educación, el agua 
promueve la inversión.

La atracción de empleos se traduce en seguridad, los valores se tradu-
cen en educación, y a mayor educación se encuentran mejores opor-
tunidades de empleo, por lo tanto, en este silogismo, un organismo 
operador de agua sano y fuerte, genera un municipio más seguro y 
con mayores empleos.

En La Piedad, le plantee al equipo del Gobierno Municipal proponer-
nos convertirnos en el mejor municipio de todo Michoacán.

Es difícil saber si lograremos alcanzar esa meta, pero les aseguro, no 
quedará por falta de intentarlo. A ustedes les recomendaría, plan-
téense metas imposibles, pero olvidándose de ese término, y pronto 
verán que como nadie sabía que era imposible, simplemente lo hi-
cieron.

Como institución, la ANEAS valora la visión y actitud compro-
metida del Presidente Municipal, el Lic. Hugo Anaya Ávila; sería 
ideal para nuestro país que todos los Gobernadores, Presidentes 
Municipales y miembros del Cabildo emularan y adaptaran a su 
contexto este modelo de gestión del recurso hídrico, pues ese es 
justo el camino para dar solución a muchos de los problemas que 
nos aquejan desde hace décadas.
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ANEAS valora la visión y actitud
comprometida del Presidente
Municipal de La Piedad
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Por primera vez en 12 años, este protocolo –que se firma 
anualmente desde 2001–, incluye la participación del Servicio 
Meteorológico Nacional para los pronósticos de lluvia 
regionales. Se trata de un manual para el manejo del Sistema 
Hidrológico del Valle de México, que emplea toda la infra-
estructura superficial, ríos, drenes, vasos, presas, lagunas, 
estructuras de control y el sistema de drenaje profundo.

Por: Comunicación Social CONAGUA

El Protocolo de Operación Conjunta para la Temporada de 
Lluvias 2013 emitirá un sistema de alertas que definirá, en 
tiempo real, las acciones que la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA), los Gobiernos del Distrito Federal y del Estado de 
México desarrollarán en caso de que el agua proveniente de las 
lluvias supere los 8 milímetros, con lo que se salvaguardará la 
integridad de las personas y sus bienes.

Firman el Protocolo de Operación Conjunta para Temporada de Lluvias 2013

CONAGUA, EDOMEX y DF compartirán
un sistema de alertas para mitigar
el impacto de fenómenos climatológicos

Testigos de honor de la firma del Protocolo: Eruviel Ávila.Miguel Ángel Mancera, David Korenfeld y 



Además, prevé la medición de la cantidad de agua pluvial, 
explicó el Doctor David Korenfeld Federman, Director 

General de la CONAGUA, y dará a cada autoridad la oportu-
nidad de reacción para retenerla, bombearla y conducirla; 
además, durante la primera fase de la alerta se informará a la 
ciudadanía.

Por ello, destacó, es necesario que los municipios revisen la 
infraestructura de sus cárcamos, ya que las primeras lluvias son 
las que arrastran más basura y disminuyen la capacidad hi-
dráulica.

Además, el Doctor Korenfeld informó que el primer tramo del 
Túnel Emisor Oriente (TEO) se encuentra listo para operar, para 
desalojar las aguas residuales y mitigar el riesgo de inunda-
ciones en la Zona Metropolitana del Valle de México.

En su oportunidad, el Doctor Eruviel Ávila Villegas, Goberna-

dor del Estado de México, destacó que el Protocolo se con-
forma de una serie de compromisos específicos para prevenir 
posibles daños a la población ante la llegada de la temporada 
de lluvias, e hizo un llamado a la ciudadanía para evitar arrojar 
desechos sólidos al drenaje.

En tanto, el Doctor Miguel Ángel Mancera Espinosa, Jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, destacó que la mejor manera de 
estar preparados ante los efectos del cambio climático son los 
esfuerzos coordinados entre autoridades, trabajando con co-
rresponsabilidad en el ámbito de sus responsabilidades.

Firmaron el Protocolo de Operación Conjunta para la Tempo-
rada de Lluvias 2013, Manuel Ortiz, de la Comisión del Agua 
del Estado de México; Ramón Aguirre, Director General del 
Sistema de Aguas de la Ciudad de México; y Fernando 
González Cáñez, Director del Organismo de Cuenca Aguas del 
Valle de México de la CONAGUA.
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Incluye la participación del Servicio Meteorológico Nacional para
los pronósticos de lluvia en el Valle de México

Por: Universidad de las Américas Puebla

La problemática del agua en México, como en muchos otros países, se 
torna más compleja ante el crecimiento de la población, su concen-
tración en grandes urbes y los cambios en los hábitos de consumo, 
que en conjunto crean nuevas demandas concentradas de agua y, con 
frecuencia, generan o incrementan fenómenos de escasez y sobrex-
plotación del recurso e incrementan la vulnerabilidad ante fenóme-
nos hidrometeorológicos extremos. Los efectos del cambio climático 
se suman a estos retos. Un factor esencial para enfrentar los desafíos 
actuales y futuros del agua es la formación de recursos humanos con 
altos niveles de especialización y capacidad innovadora.

En este contexto, la Universidad de las Américas Puebla pone en 
marcha, en este periodo de cursos a iniciar el 12 de agosto, la Maes-
tría y el Doctorado en Ciencias del Agua. Su propósito es formar inves-
tigadores y especialistas de alto nivel en los campos de la calidad del 
agua y la hidrología, con énfasis en el tratamiento de aguas –potabi-
lización avanzada y tratamiento de aguas–, la modelación hidrológica 
y la gestión del agua.

El cuerpo de profesores del nuevo posgrado está integrado por 13 
Doctores en Ciencias e Ingeniería, 70% de ellos miembros del Sistema 
Nacional de Investigadores y con líneas de investigación activas en la 
UDLAP, a las cuales se incorporan ya los primeros estudiantes del 
posgrado. Estos programas de investigación en marcha cuentan, ade-
más del apoyo de la Universidad, con apoyos externos, por ejemplo 
del COONACYT y de la industria, y algunos de ellos con colabora-
ciones internacionales. Las líneas de investigación de este nuevo pos-
grado son de relevancia para los socios de la ANEAS y en general para 
el sector, por lo que se espera que este grupo de profesores-investi-

gadores y estudiantes de posgrado contribuya con soluciones innova-
doras para atender la problemática que nos atañe. El Plan de Estudios 
puede consultarse en el sitio de Internet www.udlap.mx

El coordinador del Posgrado es el Dr. Polioptro F. Martínez Austria, 
anterior Director General del IMTA y ganador de la Presea al Mérito 
ANEAS 2012 en Innovación Tecnológica del Subsector Agua Potable y 
Saneamiento, a quien se puede contactar en el correo electrónico:
polioptro.martinez@udlap.mx

Las líneas de investigación son de relevancia para socios de ANEAS y el sector

Nuevo posgrado en ciencias del agua en
la Universidad de las Américas Puebla

Instalaciones de la Universidad de las Américas de Puebla.
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Por: Comunicación Social CEA, Querétaro

Por solicitud e invitación de la Comisión Estatal del Agua de Gua-
najuato, se llevó a cabo el curso dirigido a certificación y denomi-
nado Tratamiento de Cloración con Hipoclorito de Sodio e Hipoclo-
rito de Calcio, impartido por el Capitán Julio Martínez Martínez y el 
Técnico Jorge Rico de la Cruz, instructores y personal adscrito a la 
CEA Querétaro.

Al curso de 8 horas, que se llevó a cabo en las instalaciones del Ins-
tituto Estatal de Capacitación (IECA) de aquella entidad, asistieron 
un total de 25 participantes de distintas localidades y dependencias 
del estado de Guanajuato, entre los que destacan Acámbaro, Cortázar, 
Apaseo el Alto, Celaya, Irapuato, Coroneo, entre otros.

Durante la inauguración del curso, estuvieron presentes la Ing. Móni-
ca del Carmen Chowell Diosdado, Jefa de Departamento de Potabi-
lización de la CEA Guanajuato; el Quím. Benjamín Edgardo Rocha 
Pedraza, Director Divisional de Recursos Humanos de la CEA Queré-
taro; la Lic. Fátima de la Luz Carrera Pérez, Directora de la Unidad 
de Capacitación del IECA Guanajuato; así como el Contador Luis 
Guillermo Rodríguez González y el Contador Jorge Cardona, Ge-
rente de Capacitación y Analista de Desarrollo de Personal, respecti-
vamente, de la Comisión Estatal de Aguas de Querétaro.

En su mensaje de bienvenida, la Ing. Mónica del Carmen Chowell 
habló sobre la importancia de los participantes en dicho curso pues en 
“sus manos está la salud de la población, si no tenemos agua de cali-
dad entonces siempre está latente el riesgo a enfermedades y ustedes 
forman parte de esa gran tarea, por lo tanto les agradezco su presen-
cia”, especificó, al mismo tiempo que agradeció al personal de la CEA 
Querétaro por compartir algunos conocimientos con los presentes.

Por su parte, el Quím. Benjamín Rocha reiteró su gratitud a la CEA de 
Guanajuato y al Instituto Estatal de Capacitación por la oportuni-
dad para compartir experiencias en el tema del manejo de hipoclorito 
de sodio e hipoclorito de calcio para el agua potable.

Dirigiéndose a los asistentes especificó que brindar “un servicio al 
usuario con agua de calidad, con oportunidad y eficiencia, es un 
compromiso para los que trabajamos en algún Organismo Operador 
de agua en la República”; en la misma línea mencionó que es nece-
sario efectuar las tareas individuales con responsabilidad y dedica-
ción, de ahí que este tipo de cursos coadyuven para la profesiona-
lización.

De igual forma, aprovechó para enviar un cordial saludo por parte de 
Habib Wejebe, Vocal Ejecutivo de la CEA Querétaro, deseando que 
el curso fuera de total provecho para el desempeño de sus labores, 
pero sobre todo para el beneficio de la ciudadanía.

Al término del curso los participantes recibieron una certificación que 
les acredita sobre la operación de los sistemas de desinfección utili-
zando hipoclorito de sodio e hipoclorito de calcio, identificando las 
distintas formas de dosificación y entendiendo los procedimientos de 
control de dosificación.

Tratamiento de Cloración con Hipoclorito de Sodio e Hipoclorito de Calcio

Brinda capacitación
la CEA Querétaro en Guanajuato

Especialistas de la CEA Querétaro
impartieron curso a personal
de la institución homóloga
en Guanajuato

Asistieron un total de 25 participantes de distintas localidades y dependencias
del estado de Guanajuato entre los que destacan Acámbaro, Cortázar, Apaseo

el Alto, Celaya, Irapuato, Coroneo, entre otros.
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Por: Comunicación Social CESPM, Mexicali, B.C.

El 84% de eficiencia física es un ejemplo de los indicadores operativos 
con los que la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali 
(CESPM) proporciona a los habitantes de este municipio los servicios 
de agua potable y alcantarillado sanitario las 24 horas los 365 días del 
año.

En la capital de Baja California, el Organismo Operador a cargo del 
C.P. Javier Orduño Valdez suministra del vital líquido al 99.6% de los 
habitantes de la ciudad, donde se concentra el mayor número de la 
población, y al 98% de los habitantes de todo el municipio.

Con un clima extremoso, donde las temperaturas en verano son del 
orden de los 45 °C (con algunos días de 48-50 °C), el indispensable 
servicio se convierte en un elemento vital para el desarrollo de toda 
actividad de los casi un millón de mexicalenses.

La CESPM, así conocida por sus siglas, opera 3 plantas potabiliza-
doras en la ciudad capital con una capacidad total de 5,550 litros por 
segundo. Las plantas están interconectadas a la red de agua potable, 
de tal manera de no afectar el servicio aun cuando una de ellas saliera 
de operación, y son abastecidas por el agua superficial del río 
Colorado, del cual se dispone de un volumen anual garantizado de 

31,850 millones de m  para el estado de Baja California, por el tratado 
binacional de 1944.

Además de la ciudad de Mexicali, la CESPM opera otros 25 sistemas 
en la zona valle o rural, así como en el puerto de San Felipe ubicado a 
180 kilómetros al sur de la capital.

Para brindar un servicio de calidad, reflejado en la continuidad de 
24/365, mantener una presión en la red de 25 a 35 m.c.a. y dar 
cumplimiento con la NOM-127, el Organismo Operador se rige bajo 
un Sistema de Gestión de Calidad para su proceso de potabilización, 

certificado en ISO 9001-2008. De igual manera cuenta con su propio 
laboratorio químico debidamente acreditado y considerado como el 
más moderno de todo el noroeste del país.

En esta parte del país los usuarios no saben lo que es “tandeo” ni están 
sujetos a un calendario de entrega del agua; todos los días y a 
cualquier hora solo basta girar la llave para que brote el vital líquido 
con la presión suficiente en todas las instalaciones de servicio.

Por otra parte, las tarifas que aplica el Organismo Operador son las 
más bajas de todo el estado y de acuerdo a cifras de la propia Comi-
sión Nacional del Agua, también figuran entre las más bajas de todo 
el país.

Otra importante función que realiza el Organismo Operador del agua 
en Mexicali es la recolección, tratamiento y aprovechamiento de las 
aguas residuales, tratando la totalidad del volumen captado y apro-
vechando actualmente el 78% en el reuso.

3De los 57.6 millones de m  de agua residual tratada en el 2012 en la 
ciudad de Mexicali, el 20% se destinó a su reuso en el sector industrial 
(generación de energía eléctrica), 17% en el sector agrícola (cultivo 
de forrajes y otros productos agrícolas que no son de consumo hu-
mano como algodón y plantas de ornato), el 1% en riego de áreas 
verdes (camellones de la ciudad principalmente), 40% en uso eco-
lógico (humedal artificial y río Hardy, principal atractivo de campos 
turísticos donde se practica la pesca y el esquí acuático), y el 22% 
restante se descargó al dren internacional.

Con estas acciones, el Organismo Operador del agua en Mexicali se 
ubica como ejemplo en materia de eficiencia, cuidado y aprovecha-
miento de un elemento indispensable y cada vez más escaso, el agua.

El valor de la continuidad en el servicio

Tiene agua potable Mexicali
las 24 horas, todo el año

La CESPM se ubica como ejemplo en materia
de eficiencia, cuidado y aprovechamiento del agua

Planta potabilizadora Xochimilco de CESPM. Personal del laboratorio de CESPM.
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Por: Comunicación Social AMD, Durango

Se han consolidando grandes obras hidráulicas en la capital de Duran-
go con un gran impacto social, con ello se ha ubicado a Durango como 
una ciudad con mayor desarrollo, atractivo a las inversiones y mejor 
calidad de vida para todos.

Se ha conseguido construir tres macrotanques que se suman al acua-
férico, tres plantas de tratamiento de aguas residuales para alcanzar 
cinco en la capital, así como redes de agua potable y alcantarillado en 
60 colonias y 30 poblados.

A estas obras se suman más redes de agua y drenaje para 2013 en 30 
colonias y 8 poblados más, de los programas APAZU por más de 163 
millones de pesos; así como de PROSSAPYS por 18 millones, que inc-
rementará el nivel de cobertura de estos servicios, informó el Director 
de AMD, Jorge León Cabrera.

Ya se han arrancado obras en colonias como la Valle Verde, Humberto 
Rodríguez, Cielo Azul, Manuel Gómez Morín, Sombreretillo, entre 

otras. En el medio rural, en los poblados El Conejo, Parras de la Fuen-
te, Francisco Villa Viejo, Ignacio Zaragoza, Colonia Minerva, Primero 
de Mayo, Mariano Matamoros y Belisario Domínguez.

Lo anterior ha permitido que se crezca en la cobertura de agua pota-
ble y alcantarillado con el propósito de levantar bandera blanca en 
estos servicios para todos los duranguenses; inclusive, en el trata-
miento de aguas residuales consolidándose en la cuarta ciudad del 
país de hacerlo en el total de sus aguas.

“Con estos resultados generados en equipo con el Gobernador Jorge 
Herrera Caldera, Durango se encuentra avanzando por la ruta del 
desarrollo, como las familias lo requieren para tener una mejor cali-
dad de vida”, expresó León Cabrera.

Con el programa Agua Futura se garantiza el agua por los próximos 50 
años para el desarrollo social, industrial, económico y urbano, con un 
gran impacto en el crecimiento de Durango y sus familias.

Asimismo, con las plantas se trata el 100 por ciento de las aguas resi-
duales, con lo cual conjuntamente se convierte Durango en una ciu-
dad más atractiva a la inversión y la generación de empleos.

Con el programa Agua Futura se garantiza
el líquido por los próximos 50 años

Alcanza AMD obra
hidráulica histórica
para Durango

Se convierte en una ciudad
más atractiva para la inversión
y la generación de empleos

Alcalde Adán Soria inaugura obras hidráulicas en Durango.
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Por: Comunicación Social CONAGUA

En el marco de la inauguración del IX Encuentro Nacional de Playas 
Limpias recibieron el reconocimiento “Playas Blue Flag”, la más im-
portante de calidad en agua de playas a nivel mundial: Chahué, en 
Huatulco, Oaxaca; El Palmar, en Ixtapa-Zihuatanejo, Guerrero; Nuevo 
Vallarta Norte, en Bahía de Banderas, Nayarit; Delfines (Cancún), en 
Benito Juárez, Quintana Roo; y Chileno, en Los Cabos, Baja California 
Sur.  La distinción, porque denotan calidad del agua y de servicios, 
gestión, manejo ambiental y seguridad.

Además, el Comité Nacional de Playas Limpias entregó los certifi-
cados de Playas Limpias a La Roqueta, en Acapulco, Guerrero; Las 
Gaviotas, en Mazatlán, Sinaloa; Nuevo Vallarta Sur, Nuevo Vallarta 
Norte y Bucerías, en Bahía de Banderas, Nayarit; así como Aventuras 
del DIF (Akumal), en Tulum, Quintana Roo.

En ese marco, el Director General de la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA), Doctor David Korenfeld Federman, destacó que con 
una inversión superior a los mil 300 millones de pesos, en 2013, el 
Gobierno de la República, a través de la CONAGUA ha destinado re-
cursos para la construcción y remodelación de plantas de tratamiento 
en estados costeros. El objetivo es que los usuarios de las playas 
tengan una mejor calidad de agua.

El Secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José 
Guerra Abud, reiteró que para el Gobierno del Presidente Enrique 
Peña Nieto es prioritario el saneamiento, protección y conservación 
de las playas, debido a que éstas son un factor fundamental para el 
crecimiento turístico y la generación de empleos en el país.

En su oportunidad la Secretaria de Salud, Mercedes Juan López, 
destacó la coordinación y el trabajo conjunto que existe entre los 
diferentes órdenes de gobierno y en particular entre la SEMARNAT y 
la COFEPRIS, que van de la mano y hablan el mismo idioma en 
cuanto a la calidad bacteriológica y físico–química de los muestreos 
de las playas.

En el encuentro participaron 17 gobiernos estatales, legisladores, or-
ganizaciones no gubernamentales y la iniciativa privada. Ahí, David 
Korenfeld reiteró la necesidad de contar con playas limpias certi-
ficadas, y explicó que es necesario apoyar a los Organismos Opera-
dores municipales para el desalojo y tratamiento de aguas negras, y 
construir  nuevas obras que les permitan tener estándares de calidad 
de agua marina. Para ello, dijo, se requiere impulsar la participación 
de los tres órdenes de gobierno, así como de empresarios y organiza-
ciones de la sociedad civil.

Las bases de una nueva política hídrica deben incluir la mejora de 
servicios de agua y su uso eficiente en el campo, seguridad ante 
fenómenos hidrometeorológicos y la gestión integral, puntualizó.

En el marco de la inauguración del IX Encuentro Nacional de Playas Limpias

Otorgan certificados de bandera azul
a cinco playas mexicanas

Es la certificación más importante
de calidad del agua de playas
a nivel mundial

Dr. David Korenfeld Federman, en la inauguración del IX Encuentro Nacional de Playas Limpias.



les denominó Macrocircuitos. Otra de sus aportaciones en el mismo 
SAPAL fue crear una 'Junta BB' para arreglar fugas en líneas de con-
ducción sin interrumpir el servicio. “Nada más la he usado en León, 
de hecho tengo la reparación de una fuga en polietileno; a través de 
esta junta mecánica inserté un tubo de acero y uno de polietileno 
trabajando arriba de cinco kilos, de forma provisional, la cual lleva 
trabajando más de cinco años”. No está comercializada, porque es 
mandada a hacer a los talleres, pero Ing. Baez  está abierto a hacer 
pruebas en otros sistemas.

Una de las frases que reflejan la pasión de nuestro entrevistado es: 
“No es rutina mi trabajo, porque hoy es un problema y mañana otro. 
Diario aprendo algo. Recibo mucho reconocimiento de los clientes. 
Hay que reconocer y participar en el trabajo, considero que la gente 
me estima y me responde”.

Sobre el Organismo Operador en el que lleva laborando desde 1977, 
nos comenta que SAPAL ha crecido debido a su Consejo Directivo, el 
cual está integrado por diferentes cámaras conciudadanas, “y cuyo 
fundamento es trabajar como si fuera una empresa, tiene que dar 
resultados y ser sustentable. La base que permite operar y mantener 
es la tarifa que se estructuró de tal forma que mes a mes está inde-
xada”.

No incrementar la tarifa evita problemas sociales y políticos. “Esa par-
te está superada, es una fortaleza del Sistema porque en León hay 
cultura de pago. Si la ciudad responde, por qué no responder”.

Entre los logros que ha alcanzado en SAPAL, destaca su copartici-
pación para alcanzar el 100% de automatización del sistema de 
extracción, conducción y distribución de agua potable en la ciudad; 
en la optimización de la operación se ha logrado la reducción del 
tiempo para la reparación de fugas a menos de un día; actualmente el 
Organismo Operador presta el servicio de agua potable y alcan-
tarillado al 97.19% de la población.

Cabe señalar que la charla se desarrolló en el marco del Seminario 
“Sectorización de redes de agua potable”, organizado por la 
ANEAS y en el que el Ing. Baez participó como ponente. “Me ha 
sorprendido en general la afluencia, la gente está interesada. La cues-
tión es que intenten hacer algo, generar un circuito piloto para que 
vean los beneficios. Deben perder el miedo, se hace escuela traba-
jando”, señaló.
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Por: Comunicación Social ANEAS

Nuestra publicación Agua y Saneamiento les trae en entrevista al 
Ing. Agustín Baez, quien es Gerente de Operación y Mantenimiento 
del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de León (SAPAL). 
Estudió Ingeniería Civil en el Instituto Politécnico Nacional y es 
creador del concepto de Macrocircuitos, término que ha sido repli-
cado en otras partes del país; es diseñador del Sistema de Distribución 
de Agua en León, Guanajuato, así como del Programa Permanente de 
Recuperación de Agua.

Desde 1975 ha trabajado en el subsector, en la Dirección General de 
Operaciones de Agua Potable con cargo de Jefe de Brigada Hidro-
métrica de la Secretaría de Recursos Hidráulicos en distintas ciuda-
des del país hasta 1977; a partir de esa fecha colabora en el Sistema 
de Agua Potable y Alcantarillado de León, además de ser coordi-
nador del Comité de Prevención de Inundaciones de León, Guana-
juato.

“Una de mis fortalezas ha sido el conocimiento de las redes; aprendí a 
medir, sé cómo se comporta el agua dentro de un tubo, cuál es el perfil 
de las velocidades, aprendí lo que es la detección de fugas y las bases 
para los circuitos hidrométricos”, nos  dice en entrada el Ing. Agustín 
Baez.

Debido a que en 1992 se contabilizaban pérdidas de agua del 62 por 
ciento en León, el Ing. Baez empezó a visualizar cuál sería la solución; 
como respuesta, optó por utilizar un catastro y después comenzó a 
sectorizar la ciudad.

Al percatarse de que hacer una proyección de circuitos hidromáticos 
implicaba más tiempo, decidió trabajar por sectores grandes, los cua-

ENTREVISTA
Ing. Agustín Baez, Gerente de Operación
y Mantenimiento de SAPAL

Cerca de cuatro décadas
trabajando por el agua

“No es rutina mi trabajo, porque
hoy es un problema y mañana otro.
Diario aprendo algo. Recibo mucho
reconocimiento de los clientes”

Ing. Agustín Baez, Gerente de Operación y Mantenimiento de SAPAL.
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Por: Comunicación Social SADM, Monterrey

En el marco del Día Mundial de la Acreditación, el Laboratorio Central 
de Calidad de Aguas del Sistema de Agua y Drenaje de Monterrey 
(SADM) fue galardonado por la Entidad Mexicana de Acredita-
ción, A.C. (EMA), con el Reconocimiento al Compromiso con la 
Acreditación 2013, al cumplir con los criterios establecidos para 
merecer esta distinción:

Mantener una imagen intachable como unidad acreditada.
Cero quejas en su actuación como acreditado.
Cero No Conformidades en sus procesos de acreditación.
Participar constante y activamente en los órganos cole-
giados en la entidad y en el Padrón Nacional de Evalua-
dores.
Ser signatario del Pacto Nacional de Acreditación y cumplir 
con los compromisos adquiridos al firmarlo.
Realizar actividades y propuestas en beneficio de la acredi-
tación y/o del Sistema Mexicano de Metrología, Norma-
lización y Evaluación de la Conformidad (SISMENEC).

Este reconocimiento destaca al Laboratorio Central y a SADM dentro 
del ámbito nacional en el sector de Laboratorios de Pruebas, para 
seguir trabajando con el compromiso de apoyar al SISMENEC en 
México, pero sobre todo, para asegurar y garantizar cabalmente los 
resultados que este Laboratorio emite, y de esta manera cumplir con 
la importante responsabilidad de evaluar la calidad de los diferentes 
tipos de aguas y de los biósolidos, así como las calibraciones en masa 
que realiza.

El evento contó con la presencia, entre otras personalidades, del Sub-
secretario del Trabajo de la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social, Lic. Rafael Adrián Avante Juárez; la Subsecretaria de Com-
petitividad y Normatividad de la Secretaría de Economía, Lic. Rocío 
Ruiz Chávez; la Directora General del Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN), Dra. Yoloxóchitl Bustamante Díez; así como el Lic. José 
Antonio Cifrián Barroso y la Ing. María Isabel López Martínez, 
Presidente y Directora Ejecutiva de la EMA, respectivamente.

Este reconocimiento se suma a los 64 que ya tiene acumulados el 
Laboratorio en su historia.

•
•
•
•

•

•

Reconocimiento al Compromiso con la Acreditación 2013

Recibe el Laboratorio Central de SADM
reconocimiento nacional

Esta distinción destaca
al Laboratorio Central y a SADM
a nivel nacional en el sector de
Laboratorios de Pruebas

Laboratorio Central de Calidad de Aguas.

Reconocimiento al Compromiso con la Acreditación 2013.





En México y en el mundo las enfermedades gastrointestinales ocupan 
un lugar importante en la estadística sanitaria (Figura 1). Las enferme-
dades diarreicas agudas (EDA) transmitidas por el agua que no es 
segura para beber o por saneamiento inadecuado, causan más de 3 
millones de muertes. Aunado a ello, se observa frecuentemente la 
emergencia de nuevos patógenos confirmados como tal y nuevas 
cepas de patógenos ya establecidos, conocidos como patógenos 
emergentes, los cuales poseen infectividad alta y resistencia en 
ambientes adversos. Por ello, con el fin de asegurar y preservar la 

Por: Instituto de Ingeniería, UNAM /
      Dra. María Teresa Orta Ledesma, M. en C. Isaura Yáñez Noguez, M. en I. Beatriz Casasola Rodríguez, Dr. Ignacio Monje Ramírez
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calidad del agua, los sistemas deben someterla a tratamientos de 
potabilización hasta la entrega al consumidor, siendo la cloración el 
método más frecuente de desinfección. Una enfermedad emergente 
es aquella que aparece en una población por primera vez o que, 
habiendo existido previamente, presenta un rápido incremento de su 
incidencia o de su distribución geográfica (OMS). Los cambios en los 
agentes causales explican la emergencia o reemergencia y se pueden 
deber a mecanismos de selección o mutación, o adaptación a nuevos 
huéspedes.

Helicobacter pylories es un patógeno
resistente a los niveles habituales de cloro

La desinfección del agua
y la salud humana



El grupo de investigación determinó las dosis y tiempos de contacto 
necesarios para causar daños irreversibles sobre la membrana y ADN 
de la bacteria y por lo tanto eliminar H. pylori (resistente al cloro), 
esto se comprobó mediante técnicas moleculares, implementándose 
un método alternativo para comprobar la viabilidad de la bacteria 
después de la desinfección con ozono, así como comprobar el daño 
en la célula mediante la utilización de microscopía electrónica de alta 
resolución (Figura 3). Las investigaciones desarrolladas por el grupo 
de la Dra. Orta abren un canal y una posibilidad tecnológica para 
abatir las EDA en México, mediante la aplicación del ozono como 
desinfectante primario en los sistemas de distribución.

ii UNAM
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Helicobacter pylories, un patógeno resistente a los niveles habituales 
de cloro, el cual puede permanecer viable en el agua potable el tiem-
po suficiente para llegar a la población (Adams, 2003; Baker, 2002 y 
Jhonson, 1997), situación que lo convierte en un patógeno poten-
cialmente emergente de importancia para México, aunado a que 
Mazari en 2001 reportó la presencia de esta bacteria en diferentes 
sistemas de agua en el área metropolitana de la Ciudad de México. En 
el año 2012, la Dra. María Teresa Orta y su grupo encontraron que el 
ozono, como método de desinfección, es un proceso eficaz para la 
destrucción de esta bacteria en el agua. La potencial emergencia de 
este patógeno se debe a que desarrolla mecanismo de resistencia o 
adaptación y cambia su forma bacilar a una forma cocoide (Figura 2), 
adquiriendo un estado Viable No Cultivableque puede mantener el 
estado infeccioso de la bacteria en el agua, lo que representa un riesgo 
para la salud a los consumidores.

En 2012 el II UNAM encontró que el ozono, como
método de desinfección, es un proceso eficaz para la
destrucción de esta bacteria en el agua
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Por: Área de Asuntos Internacionales ANEAS

El Presidente de ANEAS y Director General de Servicios de Agua y 
Drenaje de Monterrey (SADM), Ing. Emilio Rangel Woodyard, 
participó en la Conferencia y Expo Anual (ACE) de la Asociación 
Americana de Obras Hidráulicas (AWWA), la cual se llevó a cabo en 
Denver, Colorado, EUA, del 9 al 13 de junio en el Centro de Conven-
ciones de Colorado.

En el marco de la sesión Soluciones Creativas para los Retos en los 
Sistemas de Agua, el ingeniero Rangel Woodyard presentó el “Pro-
yecto Monterrey VI”, mediante el cual el Gobierno de Nuevo León ha 
implementado medidas para enfrentar el reto de proveer agua a la 
región metropolitana de Monterrey, la cual se ubica en la cuenca 
hidrológica del río San Juan, en una región semi-desértica, que es 
transición entre las regiones sub-tropicales y áridas. El ingeniero seña-
ló que el reto ha yacido tanto en el constante crecimiento económico 
y poblacional, que impacta directamente en el Producto Interno Bru-
to, como en los efectos del cambio climático en la región.

Asimismo, el Vicepresidente de ANEAS y Presidente de la Junta Cen-
tral de Agua y Saneamiento de Chihuahua (JCAS), Ing. Raúl Java-
lera, sostuvo una reunión con el Servicio y el Departamento Comer-
cial de Estados Unidos, con el fin de presentar la XXVI Convención 
Anual y Expo ANEAS, reconocida como el evento más grande en 
América Latina en materia de agua, que este año tendrá verificativo 
del 4 al 8 de noviembre, en el puerto de Acapulco, Guerrero.

Otra de las actividades donde hubo presencia de la delegación mexi-
cana fue en la Competencia de Pipe Tapping, donde las escuadrillas 
de Apodaca y San Miguel, ambas de SADM Monterrey, obtuvieron 
los lugares 11 y 12 respectivamente, de un total de veinticuatro parti-
cipantes, por encima de Canadá y Reino Unido. La escuadrilla gana-
dora fue del Consejo de Obras hidráulicas de Birmingham, pertene-
ciente a la sección Alabama-Misisipi.

Cabe señalar que el Director General de la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), Dr. David Korenfeld Federman, acudió a la Se-
sión Inaugural de la ACE13, misma que gozo de la presencia del 
Gobernador de Colorado, el Sr. John Hickenlooper. También estu-
vieron presentes en el acto la Gerente de Cooperación Internacional 
de CONAGUA, Lic. Claudia Coria; el Director General de ANEAS, Ing. 
Roberto Olivares; el Ing. Emilio Rangel Woodyard, Presidente de 
la ANEAS y Director del SADM; y el Ing. Raúl Javalera, Presidente de 
la JCAS Chihuahua.

Se llevó a cabo en Denver, Colorado, EUA, del 9 al 13 de junio

ANEAS presente en la Conferencia
Anual de la Asociación Americana
de Obras Hidráulicas

Emilio Rangel Woodyard presentó el “Proyecto Monterrey VI”,
mediante el cual el Gobierno de Nuevo León enfrenta el reto de proveer

agua a la metrópoli de Monterrey

Ing. Raúl Javalera en el Centro de Convenciones de Colorado.

El Presidente de ANEAS, Ing. Emilio Rangel Woodyard; el Director General
de CONAGUA, Dr. David Korenfeld; el Director General de ANEAS,

Ing. Roberto Olivares; y el equipo mexicano de Tapping.
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El 3er Encuentro de la Asociación Latinoamericana de Opera-
dores de Agua y Saneamiento (ALOAS), celebrado en la ciudad de 
Buenos Aires, Argentina, del 17 al 19 de junio de 2013, fue el 
escenario en que el Director General de ANEAS, Ing. Roberto Oli-
vares, presentó ante delegados de los distintos países de América 
Latina el caso de la “Reforma en el Sector Hídrico Mexicano”, como 
parte de un programa que abarcó las experiencias más represen-
tativas y significativas para el sector agua en las naciones de la región.

Exponiendo por contexto el panorama del agua en México, el inge-
niero Olivares explicó que algunas de las condiciones que se presen-
tan en el país son: notables contrastes entre regiones con abundancia 
y escasez del recurso, modificación del ciclo hidrológico, exposición a 
eventos hidrometeorológicos extremos, así como un fenómeno de 
sequía cada vez más familiar. El ingeniero indicó que frente a estas 
circunstancias, el sector hídrico de México debe transformarse para 
reflejar la necesidad de una responsabilidad compartida en la pres-
tación de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento.

El Director de ANEAS enlistó los componentes a considerar para 
llevar a cabo dicha reforma, tales como garantizar el acceso, dis-
posición y saneamiento de agua para consumo personal y doméstico 
en forma suficiente, salubre, aceptable y asequible; establecer la co-
rresponsabilidad de los tres órdenes de gobierno y de la ciudadanía 
para el cumplimiento de este derecho; o desarrollar la Ley Reglamen-
taria del derecho al acceso al agua y saneamiento. Todo ello, bajo la 
premisa de que es necesario establecer un marco legal con criterios 
homogéneos nacionales de equidad en el acceso al agua y sanea-
miento, calidad del servicio, eficiencia y sostenibilidad financiera. De 
igual forma, expuso los pasos que se están dando en el país rumbo a la 
reforma del marco jurídico del agua.

Por otra parte, el Encuentro también fue el contexto para la firma de 
un Convenio Marco de Colaboración y Coordinación entre ALOAS, 
ANEAS y la Comisión Estatal de Agua de Querétaro (CEA), que 
tendrá por objeto el intercambio recíproco de información y pro-
gramas sobre colaboración y coordinación de acciones sobre el acceso 
al agua potable, la cultura, el suministro y saneamiento del agua. 
Dicho acuerdo fue signado por el Presidente de ALOAS, Dr. Carlos 
Humberto Ben, el Director General de ANEAS, Ing. Roberto Oli-
vares, y el Director General Adjunto de Administración y Finanzas de 
la CEA, Lic. Andrés Alán Burkle Johnsson.

Por: Área de Asuntos Internacionales ANEAS

En el 3er Encuentro de la ALOAS, celebrado en Buenos Aires, Argentina

ANEAS presenta regionalmente
el caso de la Reforma del Sector
Hídrico Mexicano

De izquierda a derecha: Ing. Roberto Olivares, Lic. Andrés Alán Burkle
Johnsson, Dra. Marcela Ferreyra y el Dr. Carlos Humberto Ben.

Ing. Roberto Olivares, Director General de ANEAS.
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En el marco del 3er Encuentro de la Asociación Latinoamericana 
de Organismos Operadores de Agua (ALOAS) 2013, llevado a cabo 
en días pasados en la ciudad de Buenos Aires, Argentina, funcionarios 
de la Comisión Estatal de Aguas de Querétaro, dieron a conocer el 
funcionamiento del Programa "Agua Cerca de Todos", ante los repre-
sentantes de las empresas operadoras y/o prestadoras de los servicios 
de agua y saneamiento de América Latina.

En dicha exposición se abordaron las acciones que realiza el estado de 
Querétaro para lograr el cumplimiento de los Objetivos del Milenio 
de las Naciones Unidas (ODM), contemplados en materia de agua y 
saneamiento.

De igual forma se detallaron las estrategias y las experiencias adqui-
ridas en torno a este Programa, que de 2010 a junio de 2013, lleva 
incorporados aproximadamente a 80 mil habitantes distribuidos en la 
entidad con cobertura total del servicio de agua potable, en los mu-
nicipios de Amealco de Bonfil, Colón, Ezequiel Montes, Huimilpan, 
Pedro Escobedo y Tequisquiapan.

El Programa "Agua Cerca de Todos" causó mucha expectativa entre los 
conferencistas, quienes lo reconocieron como una política pública 
exitosa, replicable y que aporta importante información a las dife-
rentes asociaciones vinculadas a la administración del vital líquido, 
para lograr el beneficio de las personas que sufren las consecuencias 
de padecer la falta de agua en sus comunidades.

Por otro lado, durante este evento y como resultado de la vinculación 
entre la Comisión Estatal de Aguas de Querétaro, la Asociación 
Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento de México, A.C. 
(ANEAS) y la propia Asociación Latinoamericana de Operadores 
de Agua y Saneamiento (ALOAS), se firmó un importante Convenio 
de Colaboración, cuyo objetivo será el de estrechar la cooperación 
entre los Organismos Operadores de México y Latinoamérica.

Con motivo de la firma del Convenio, el Dr. Carlos Humberto Ben, 
Presidente de ALOAS, señaló que "…a partir del interés internacional 
por combatir la escasez de agua en el mundo, es fundamental generar 
alianzas estratégicas por medio del conocimiento de las políticas pú-
blicas de distintos países y compartir experiencias de los diferentes 
programas, investigaciones e innovaciones, contribuyendo así a incre-
mentar la cobertura del agua potable en las diferentes naciones".

Por parte de la Comisión Estatal de Aguas de Querétaro, el Con-
venio fue signado por el Lic. Andrés Alán Burkle Johnsson, Director 
General Adjunto de Administración, en representación del Vocal Eje-
cutivo del Organismo, Lic. Habib Wejebe Moctezuma.

El encuentro se celebró los días 17, 18 y 19 de junio y en él partici-
paron cerca de cuarenta expositores provenientes de 11 países, así 
como representantes de organismos de Naciones Unidas, institucio-
nes internacionales de crédito, asociaciones sectoriales y empresas 
locales y regionales.

Por: Comunicación Social CEA Querétaro

Se expusieron las acciones que realiza la CEA Querétaro
en materia de agua y saneamiento

El Programa “Agua Cerca de Todos”
es presentado en el 3er Encuentro
de la ALOAS en Argentina

Firman el Convenio de Colaboración ALOAS, ANEAS y la CEA Querétaro para estrechar la cooperación entre los Organismos Operadores de México y Latinoamérica. 
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La Dra. Blanca Jiménez, actual Directora de la División de 
Ciencias del Agua de la UNESCO y Secretaria del Programa 
Internacional Hidrológico, concedió una entrevista a la Revista 
Agua y Saneamiento para conocer un poco más sobre su 
gestión en las Naciones Unidas.

La Doctora Jiménez ha estado involucrada en el sector hídrico 
desde sus inicios, ha trabajado para el Instituto de Ingeniería 
de la UNAM, el Instituto Mexicano de Tecnologías del 
Agua, la Universidad de Pretoria, en Sudáfrica, y la Univer-
sidad de Paraná, en Brasil. Asimismo, ha sido Presidenta del 
Colegio de Ingenieros Ambientales, de la Federación Me-
xicana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental; y Presidenta de 
la International Water Association.

Blanca Jiménez (BJ): El bene-
ficio que representa para 
México es contar con repre-
sentación nacional dentro 
de la Organización de las 
Naciones Unidas para la 
Educación la Ciencia y la 
Cultura.

Además, los beneficios no 
sólo son para el país, sino 
también para el resto del 
mundo, ya que México tie-
ne una capacidad muy su-
perior a la que se cree, las 
posibilidades que tiene el 
país por tener la mayoría de 
los climas nos hace tener un 
conocimiento mayor sobre 
el tema del agua, somos una sociedad que conoce muy 
bien el campo hídrico y podemos aportar mucho al 
conocimiento internacional y a la solución de problemas, 
esto a la vez le sirve a México porque nos posiciona en un 
nivel de liderazgo. El tener mexicanos en este tipo de 

Agua y Saneamiento (AyS): 
¿Qué beneficio representa 
para México el contar con 
representación nacional 
dentro de la Organización 
de las Naciones Unidas pa-
ra la Educación la Ciencia y 
la Cultura?

puestos permite posicionar a nuestros expertos, compañías 
y políticos en un nivel muy importante.

BJ: Esta División se ocupa de todo lo referente al tema del agua 
en la UNESCO, donde tenemos dos programas muy cono-
cidos: World Water Assessment Programme, el cual se en-
carga de publicar libros y periódicos del estado de los 
recursos por medio de la UN Water; y el otro es el progra-
ma hidrológico internacional, que es el único programa 
intergubernamental de las Naciones Unidas en el tema del 
agua, es decir, está aprobado por los países a donde se 

desarrollan iniciativas del 
agua, teniendo una visión 
holística de todos los aspec-
tos, es una programa muy 
completo.

Aparte de eso, también a-
tendemos todas las inicia-
tivas de Naciones Unidas, 
como la de saneamiento, 
tratamiento de agua resi-
dual, así como los enfoques 
innovadores para la coo-
peración en materia de 
agua.

BJ: Dar un vuelco comple-
tamente en ciertos aspectos, 
y en otros tantos, mante-
nerla como está. Esta Divi-
sión necesita cambios para 
hacerla mucho más fuerte, 
anteriormente estaba muy 
orientada a la cooperación 
Norte-Sur, donde los países 

desarrollados ayudan a los que están en vías de desarrollo o 
emergentes. La idea es poner a los países emergentes, 
como es el caso México, Brasil, Sudáfrica en una posición 
mucho más relevante para poder interactuar con otros 
países, proveer la cooperación Sur-Sur.

AyS: ¿En qué consiste la División de Ciencias del Agua de la 
UNESCO?

AyS: ¿Cuáles son sus expecta-
tivas como Directora de 
esta División?

Por: Comunicación Social ANEAS

Dra. Blanca Jiménez,
Directora de la División de Ciencias del Agua de la UNESCO.

ENTREVISTA
Dra. Blanca Jiménez, Directora de la División de Ciencias del Agua

México y el agua en la UNESCO
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Y también tener un manejo mucho más integral del agua, las 
perspectivas que había estaban dominadas desde el punto de 
vista hidráulico y ahora hay una idea de hacerlas mucho más 
integradas con los temas de cambio climático, un mundo 
verde, tener una visión mucho más amplia y posicionarla en un 
nivel de liderazgo muy claro dentro de las Naciones Unidas y la 
División.

BJ: El programa hidrológico internacional tiene seis temas, uno 
se llama Agua y Asentamientos Humanos, donde tratamos 
los asuntos urbanos, siendo una de las áreas de coope-
ración que tenemos con ANEAS. Manejamos todo lo que es 
el ciclo urbano del agua, servicios hidráulicos, potabilizac-
ión, tratamiento, manejo integral de cuencas.

También vemos los temas de inundaciones y sequías, el 
agua y la educación, los acuíferos. Tenemos mucha infor-
mación, posibilidad de acción y de establecer estudios, no 
sólo de cantidad y calidad sino de temas mucho más polí-
ticos en cuanto al manejo integrado entre cuencas, aguas 
superficiales y aguas subterráneas.

Un tema muy importante es posicionar a la ANEAS, ya que 
tiene muchísimo potencial a nivel internacional para coo-
perar con otros países a diferentes niveles.

BJ: El principal objetivo es que a través del agua podemos 
construir la paz, contribuir a un desarrollo económico, erra-
dicar la pobreza, tener una mejor igualdad social y de 
género, tener beneficios económicos y una mejor sosteni-
bilidad. Es importante apoyar y darnos cuenta de que la 
única manera de que nos alcance el agua para todos es 
cooperar para protegerla en calidad y cantidad, además de 
hacer un mejor manejo de ella. El agua siempre ha servido 
como un elemento de cooperación entre diversas civiliza-
ciones y queremos realzar este tema para hacerlo evidente 
y así, generar la paz dentro de las sociedades.

AyS: ¿Existen líneas de colaboración entre la UNESCO-
ANEAS y los Organismos Operadores de agua del país?

AyS: UN-Water nombró el 2013 como el Año internacional 
de la cooperación en la esfera del Agua y a UNESCO 
como coordinador. ¿Cuáles son los objetivos que 
persigue esta celebración?

AyS: ¿Qué participación tendrá México en dentro de este 
proyecto?

AyS: Dra. Blanca Jiménez, le agradecemos mucho por esta 
entrevista.

BJ: La que México quiera, cualquier persona de cualquier 
institución de México puede proponer una reunión. 
Actualmente tenemos platicado con ANEAS la posibilidad 
de realizar una mesa dentro de la Convención ANEAS el 
próximo noviembre, en Acapulco, en el tema de la coo-
peración por el agua.

Tenemos un sitio: www.watercooperation2013.org 
donde hay que registrar los eventos para ser parte formal, 
los requisitos que se piden son mínimos. De hecho, estamos 
planeando un proyecto que posiblemente se firme con 
CONAGUA para tener una cooperación mucho más estre-
cha con ellos y con diversas instituciones y organizaciones 
para tener más apoyo por parte del país.

BJ: Al contrario, agradezco mucho su interés.

ANEAS tiene muchísimo potencial
a nivel internacional para cooperar
con otros países a diferentes niveles,
dijo la Dra. Blanca Jiménez
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Por: Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo

El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), me-
diante el Proyecto Undp 00050701 “Manejo y Destrucción Ambien-
talmente Adecuados de Bifenilos Policlorados (BPCs) en México”, que 
coordina el Dr. Guillermo Román Moguel, ofrece el financiamiento 
de hasta el 100% del proceso de descontaminación y destrucción de 
transformadores contaminados con BPCs.

Los BPCs son son compuestos químicos considerados como uno de los 
doce contaminantes más nocivos fabricados por el ser humano; por lo 
que, actualmente, su uso está prohibido en casi todo el mundo. Estas 
sustancias tienen graves consecuencias en la salud como el Cloracné 
(inflamación, cambios de color y ardor en la piel), daño hepático, 
inmunosupresión, alteraciones en el sistema nervioso, impotencia y 
alteraciones reproductivas y probables carcinógenos humanos en 
piel, hígado y tracto biliar.

El manejo y destrucción de estas sustancias están regulados por el 
Convenio de Estocolmo, del cual México es país firmante; además, se 
encuentra regulado por la Ley General para la Prevención y Gestión 
Integral de los Residuos y su reglamento, así como por la NOM-133-
SEMARNAT-2000.

Mediante el Sistema Integrado de Servicios de Gestión (SISG) del Pro-
yecto, que coordina la Ing. Laura Beltrán García, se realizó un inven-
tario nacional de transformadores contaminados por sector, en el cual 
se identificó que el 18% de la muestra estaba contaminada, en dife-
rentes niveles, por BPCs.

Encontró aparatos contaminados con BPCs
en pozos de abastecimiento de agua

PNUD financia descontaminación
de transformadores eléctricos

El SISG ha detectado que hay  lugares donde habría la posibilidad, si 
existe un mal manejo, que hubiese un mayor contacto de la población 
civil con estas peligrosas sustancias, como lo son las escuelas, hospi-
tales, pozos de abastecimiento de agua, centros comerciales y em-
presas de alimentos. En el diagrama anexo se puede observar el 
número de transformadores contaminados y el porcentaje que repre-
senta sobre la muestra que se tomó por cada tipo de sitio sensible.

Durante el análisis de resultados en el inventario, se determinó que, 
debido a las bajas concentraciones de BPCs, los transformadores no 
venían contaminados de origen, sino que fueron contaminados du-
rante las labores de mantenimiento. Por lo que el SISG, como un 
método de prevenir mayor contaminación, realizó un padrón de 
talleres de mantenimiento de transformadores en todo el país. Se 
estimó que deberían existir 1,253 talleres o empresas de mante-
nimiento para atender el número de transformadores existentes a 
nivel nacional.

Del padrón, se han integrado 382 talleres a las actividades del SISG. 
Además, se ha capacitado a 131 personas de 67 empresas en buenas 
prácticas de operación. Además, el SISG publicó una lista de talleres 
de mantenimiento de transformadores eléctricos, que fueron capa-
citados y cuentan con su aval de operación, la cual está disponible en 
la página web del Proyecto: http://www.bpcsmexicoundp.com
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En los años recientes y actualmente se están emprendiendo en todo el 
país un gran número de proyectos que tienen por objeto colectar las 
descargas de aguas residuales de los municipios y localidades para 
transportarlas hasta una planta de tratamiento.

Generalmente se trata de proyectos de montos económicos altos, 
pues se necesitan instalar muchos kilómetros de tuberías de tamaño 
medio y grande, para colectar las descargas de municipios y locali-
dades de una determinada cuenca o región, lo que a su vez requiere 
con frecuencia de cárcamos e instalaciones de bombeo y rebombeo 
de aguas residuales, para cumplir el objetivo del transporte a la PTAR.

Sin embargo, es frecuente en estos casos encontrarse con redes de 
alcantarillado urbanas, poco estructuradas o vertebradas y que por 
tanto no merecen el nombre de red. Actualmente encontramos situa-
ciones negativas, en donde la red local es un conjunto de pequeñas 
redes inconexas que dan servicio a colonias o incluso a partes de estas, 
e inmediatamente una descarga al arroyo o río más próximo, multipli-
cándose el número de descargas, en general de escaso gasto y cuya 
colecta se complica y encarece, en lugar de contar con una red amplia 
vertebrada por cuencas urbanas drenantes, con colectores principales 
discurriendo por las líneas de máxima pendiente. Es prácticamente 
imposible colectar todas las descargas existentes, que por lo nume-
rosas que son, por el escaso gasto que descargan y por lo inaccesible 
que resultan algunas de ellas, generan esta falta de articulación.

Obviamente esta situación indeseable para una buena ejecución y 
operación de los proyectos de agrupación de las descargas y trans-
porte de las aguas residuales de carácter municipal y/o regional, 
tienen su origen en factores sociales (pobreza, explosión demográfica, 
asentamientos irregulares, tipo de tenencia de la tierra, etc.) y la im-
predictibilidad de los movimientos sociales que afectan directa o 
indirectamente la deficiente o inexistente planeación urbanística, que 
aflige en general a todas las infraestructuras, pero de modo muy acu-
sado y explícito a las redes de alcantarillado. Por tanto, si en el futuro 
inmediato se realizan planes urbanísticos y se diseñan los nuevos de-
sarrollos urbanos de acuerdo a esos planes, que se traduzcan en una 
mejor calidad de vida para la población, nos estaremos ahorrando 
este problema en el futuro.

Por el momento, para resolver el problema actual, no queda otra que, 
en la medida que los recursos económicos públicos (de las tres instan-
cias de gobierno) y privados lo permitan, tratar de vertebrar poco a 
poco las redes de alcantarillado, ejecutando obras de grandes colec-
tores locales, que discurran por las vialidades de máxima pendiente y 
drenen las cuencas urbanas tanto en aguas residuales como pluviales, 
instalando puntos de desfogues a los cauces, en las proximidades de 
estos y facilitando la colecta y transporte de las aguas residuales, ase-
gurando que el gasto de entrada a la planta de tratamiento, sea igual 
o muy próximo al valor esperado en función de la población y zona 
urbana a la que dará servicio el proyecto de agrupación de descargas 
y la propia planta de tratamiento.

Por: Jesús López Camino, AYESA MÉXICO, S.A. de C.V.

Ejemplo de “red” de alcantarillado
poco estructurada o no vertebrada.

La Estructuración o Vertebración
de las redes de alcantarillado

Para facilitar la colecta y transporte de aguas residuales a la PTAR



Materia prima para la formación de la composta

Se reciben del municipio gran cantidad de poda de árboles, los cuales 
son triturados y posteriormente mezclados con el lodo de desecho, se 
forman pilas y por medio de una removedora de composta se le 
suministra el oxígeno necesario para bajar la temperatura de la pila.

Este proceso dura alrededor de ocho semanas, los beneficios de la 
composta son los siguientes:

Retiene la humedad en el suelo.

Permite el paso del aire.

Controla la erosión.

Mejora la estructura del suelo.

Se adhiere más materia orgánica al suelo.

Eliminan el uso de fertilizantes.

Las plantas crecerán más saludables.

Ayuda a conservar el ambiente.

Una vez que la composta está lista se dispone en instituciones edu-
cativas que lo solicitan para sus áreas verdes, a parques y jardines de la 
localidad, así como a las áreas verdes de la misma planta.

•

•

•

•

•

•

•

•
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La Planta Internacional de Tratamiento de Aguas Residuales de la ciu-
dad de Nuevo Laredo, Tamaulipas, como resultado de su proceso ge-
nera 10 toneladas de lodo de desecho. Debido a que el costo por dis-
posición es demasiado alto, se estudió la manera de darle aprove-
chamiento mediante la elaboración de composta. Ésta consiste en 
mezclar el lodo generado con la poda que se recibe de los parques y 
jardines del municipio, esta poda es triturada y mezclada con el lodo. 

La composta tiene tres etapas que se mencionan a continuación:

Degradación: La materia orgánica es degradada, los micro-

organismos consumen las proteínas y carbohidratos pre-

sentes en los materiales.

Conversión: Se forma una sustancia rica en nutrientes de 

coloración oscura y semejante a la tierra.

Curación: La actividad microbiana se reduce, la tempe-

ratura de la pila disminuye.

Para iniciar con la formación de la composta primero se remueve el 
lodo del lecho de secado, esta actividad se realiza manual y mecá-
nicamente.

•

•

•

Por: Ing. Juan Carlos Pérez Faz, Jefe de Saneamiento y PTAR´S, COMAPA Nuevo Laredo, Tamaulipas

Planta Internacional de Tratamiento de Aguas Residuales de Nuevo Laredo

Lodos generados para composta.

Aprovechamiento de lodos generados
para la formación de composta



Por: Ricardo Sandoval Minero, Asesor de ANEAS

En México se ha tratado de implementar procesos de planea-
ción estratégica en los Sistemas Operadores de agua y sanea-
miento. Sin embargo, no siempre es tan evidente la necesidad, 
utilidad o posibilidad práctica de hacer planeación de largo 
plazo en los Sistemas medianos y pequeños, insertos en un 
complicado contexto de insuficiencia financiera, turbulencia 
política, desorden urbano y necesidades que rebasan los me-
dios disponibles. Los grandes Organismos Operadores, en 
muchos casos antiguas juntas federales que históricamente 
gozaron de prioridad en el acceso a recursos y apoyos, pueden 
generar excedentes en sus ingresos simplemente por su escala, 
dada la ausencia de un marco estricto de regulación tarifaria; 
tienen una mayor capacidad de gestión política; tienen estruc-
turas con personal seleccionado en mercados de trabajo más 
diversos; pueden concentrarse más en gestionar subsidios de 
programas federales y estatales; operan en medios sociales 
más exigentes, con factores de poder (mediático, económico e 
incluso religioso) más equilibrados y clases medias más ac-
tuantes; en fin, son en muchos casos “demasiado grandes para 
fallar”, incluso cuando operan durante años con números 
rojos, pero son rescatados sistemáticamente con recursos fis-
cales. Algunos dependen de fuentes de abastecimiento cons-
truidas y operadas gracias a cuantiosos e interminables sub-
sidios (en el Valle de México, por ejemplo). Enfrentan, por 
supuesto, problemas de gran escala y muchos lo hacen muy 
bien: entre estos grandes Organismos algunos son ejemplo 
internacional.

La vida diaria de un Organismo mediano o pequeño es muy 
distinta. El manejo de los asuntos cotidianos se ve afectado por 
constantes intervenciones formales e informales de la autori-
dad política y los grupos de poder locales; los recursos son 
insuficientes incluso para obtener metas mínimas de man-
tenimiento o cobertura, e incluso es más difícil captar y retener 
personal calificado y motivado, debido a los bajos sueldos, la 

falta de oferta local y la inestabilidad organizacional. En tér-
minos de planeación, el entorno es más turbulento, impre-
visible y cambiante, por lo que naturalmente los directivos 
caen en enfoques más reactivos, de prueba y error o, en el 
mejor caso, “incrementales” en términos de Lindblom. ¿Puede 
“pensar en el largo plazo” un directivo que no tiene la segu-
ridad de contar con los recursos para sufragar los costos de 
energía eléctrica o reparar los equipos a los que no pudo dar 
mantenimiento preventivo? ¿Se pueden prever las mejoras del 
desempeño para el siguiente ejercicio, cuando no se sabe 
cuánto dinero federal vamos a poder “bajar”, cuándo y bajo 
qué condiciones? Por no mencionar el sinnúmero de impre-
vistos que afectan diariamente la agenda del Director de un 
Organismo pequeño.

No obstante, el largo plazo es inherente a los servicios de agua 
y saneamiento. Dependemos de activos fijos de larga vida, por 
lo que una inversión tardía, excesiva o equivocada nos “pasa 
factura” durante años. Distribuimos agua, un recurso sujeto a 
variaciones estacionales y anuales también sólo cuantificables 
y administrables mediante modelos de largo plazo. Y aunque 
en México solemos financiar la infraestructura con subsidios 
anuales provenientes de recursos fiscales, a fin de cuentas ad-
ministramos activos que no son “movilizables” (o “circu-
lantes”) en el corto plazo. La mayor parte de nuestro personal 
operativo permanece por años en el Sistema y el contexto 
social en el que trabajamos está sujeto también a transfor-
maciones lentas y complejas.

Por eso, el directivo de un Organismo Operador mediano o 
pequeño está obligado a tener una imagen de sus escenarios 
de mediano y largo plazo, aun cuando su margen de operación 
en el corto plazo sea incierto.
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Es inherente a los servicios de agua y saneamiento

Cómo añadir el largo plazo a nuestra
lista de pendientes del día
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Uno llega a ocupar la dirección de un Organismo mediano, a 
sabiendas que permanecerá sólo dos o tres años, en el caso 
promedio. Sin embargo –como un futbolista que entra al juego 
en el segundo tiempo–, jugamos en una “cancha” delimitada 
por un marco legal y procedimientos establecidos, con una 
meta que trasciende nuestro “tiempo de juego” y una idea 
clara de nuestra situación (así sea que estemos buscando 
“llegar a la liguilla” o “evitar el descenso”). En el tiempo que 
somos directivos, si queremos que nuestra contribución tras-
cienda, tendremos que resolver los problemas del día, pero 
también tomar las decisiones de inversión más acertadas para 
fortalecer al Organismo y promover los cambios reglamen-
tarios, administrativos y de procedimientos, que nos permitan 
entregar la estafeta a la siguiente administración con las 
mejores cuentas posibles. La mera permanencia de un direc-
tivo por años en un Sistema no garantiza nada: incluso las 
grandes multinacionales cambian y rotan a sus directivos, pero 
cuentan con una visión de largo plazo y mecanismos de 
gobierno donde se responde efectivamente a los dueños de la 
empresa con base en indicadores de desempeño, penaliza-
ciones e incentivos.

Existen varias propuestas para inducir la planeación de largo 
plazo en los Organismos Operadores. Los “planes maestros” y 
sus variaciones en México han tenido, hay que decirlo, un 
impacto muy limitado en los Organismos medianos y pe-
queños. Quizás deba revisarse su excesivo recurso a las solu-
ciones de ingeniería, que desembocan en programas de largo 
plazo y grandes inversiones, sin impacto positivo inmediato y 
usualmente fuera del alcance financiero y operativo de los 
Sistemas pequeños (por ejemplo, la sectorización, medida 
conveniente en el largo plazo, pero no siempre viable ni ren-
table en lo inmediato). A  veces  se  pierde  más  dinero  en  los 

almacenes o en las compras que en las fugas de agua. Nuestros 
diagnósticos y planes suelen ignorar la revisión de los procesos 
administrativos y operativos. En otros países se ha optado por 
procesos de auditoría técnica orientados a lograr mejoras con-
cretas de corto plazo, mediante acciones predominantemente 
operativas que reducen fugas de dinero bajando costos o in-
crementando ingresos; simultáneamente, se implementan 
mejores sistemas de asignación del presupuesto, para que los 
sistemas inviertan lo que deben, en lo que se necesita y cuando 
se debe hacer.

Existen también métodos sencillos, como el de “los 10 atri-
butos de los Organismos altamente efectivos”, desarrollado 
por la AWWA, el cual consiste en calificar el orden de impor-
tancia, por una parte, y evaluar el nivel de desempeño, por 
otra, en cada uno de 10 atributos básicos; así, se atiende pri-
mero aquellas áreas prioritarias para el Consejo o el Organismo 
en las que se percibe un desempeño más deficiente. La Agen-
cia de Cooperación Alemana, para sus programas en Amé-
rica del Sur, implementó el “método de planificación por 
procesos de impacto” y las auditorías operativas efectuadas 
por “pares”, gente con experiencia concreta en la operación 
que colabora con los Sistemas en la identificación de áreas de 
mejora de corto plazo para las ocho áreas típicas de un Orga-
nismo, con un enfoque de mejora continua que equilibra la 
atención a los procesos con los proyectos de infraestructura. A 
la estrategia se suma, así, una propuesta táctica para enfrentar 
los cambios del entorno en las batallas de corto plazo, más in-
ciertas en las ciudades más pequeñas.

Por supuesto, es importante generar en el subsector las condi-
ciones institucionales propicias para una mayor estabilidad de 
largo plazo en todos los Organismos, y CONAGUA podría im-
pulsar un sistema financiero más oportuno, suficiente, equita-
tivo y eficiente, temas que exploraremos en siguientes entre-
gas. Sin embargo, para enfrentar el problema en las condi-
ciones de hoy y lograr resultados mediatos, es importante ex-
plorar enfoques de planeación más adecuados a las condi-
ciones de los más de 3,600 sistemas que sirven a localidades 
de entre 2,500 y 500 mil habitantes, que en conjunto albergan 
al 49% de los mexicanos. La teoría de la planeación y la expe-
riencia internacional nos dan pistas valiosas. El tema es crítico 
para la salud y la economía de miles de ciudades mexicanas: 
no es admisible improvisar.
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Más aún, un reto que no debe perderse de vista es que la ley no 
debe ser vista como un instrumento para regir el pasado, sino 
para el presente y futuro, ya que la ley es para lo que suceda en 
el futuro inmediato, no podemos intervenir en lo hecho, sino 
solucionar los conflictos presentes y futuros. Esto demanda una 
mayor atención como es el estar pendientes de los nuevos 
problemas, retos y oportunidades; es decir los temas emer-
gentes, y aquellos que aún no conocemos o no imaginamos 
porque de no contar con una política clara y determinante 
éstos terminaran por desbordar la capacidad gubernamental 
de atención, tenemos por ejemplo el cambio climático, los 
contaminantes emergentes y otros más. Por eso se llaman 
emergentes, porque aún no han sido considerados, ni siquiera 
nos hemos preocupado de ellos, hasta que nos desbordan y 
complican el ejercicio público y su debida atención a los pro-
blemas. En el caso del sector hídrico por su carácter de trans-
versalidad los impactos negativos son mayores.

En conclusión, debemos esperar la publicación de la nueva le-
gislación y contribuir de manera oportuna en construir la 
legislación secundaria y la correspondiente en cada una de las 
entidades federativas, así como de todos los instrumentos ope-
rativos que nos permitan cumplir con el derecho humano al 
agua de manera cabal, sensata y pertinente, sin populismos, 
garantizando una buena calidad del servicio, pero sin perder 
de vista los temas emergentes, que dependiendo de la manera 
en que se visualicen y aborden pueden ser nuestros aliados o 
nuestro mayor dolor de cabeza. No debe descartarse que cada 
una de las leyes cuente con capítulos que le brinden versa-
tilidad, para adaptar la aplicación de cada ley a los temas 
emergentes que aparezcan, puede empezarse con establecer 
principios, criterios y políticas que actúen en la atención de 
cada problema, pues sólo si se tienen instrumentos y meca-
nismos versátiles en cada ley se podrán no sólo atender opor-
tunamente dichos problemas emergentes, sino dotar de fun-
cionalidad a las bases, modalidades y apoyos que nos habla el 
Artículo 4 Constitucional en su párrafo VI.

Comentarios: saalflo@yahoo.com  / 
sflores@ceajalisco.gob.mx  /  twitter: @saul_saalflo

* Saúl Alejandro Flores es Coordinador de Políticas y Lineamientos de la 
Comisión Estatal del Agua de Jalisco.
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Las administraciones federal, estatales y municipales del agua, 
y todo el sector hídrico, están a la expectativa de la legislación 
reglamentaria pendiente, es decir, la que se desprende de la 
reciente reforma al Artículo 4 Constitucional. Lo anterior, en 
razón del replanteamiento y nuevas reflexiones que obliga el 
derecho humano al agua, así como el definir las modalidades, 
bases y apoyos, a que hace referencia dicho precepto, todas 
ellas encaminadas en garantizar una mejor prestación de los 
servicios de agua. Lo anterior aunado al recién publicado Plan 
Nacional de Desarrollo 2013-2018, como consecuencia ven-
drá el Programa Nacional Hídrico, con la encomienda y obser-
vación emitida por el Presidente de la República que no es un 
instrumento para administrar, sino para transformar.

Mencioné a las autoridades del agua en sus tres ámbitos 
(federal, estatal y municipal) así como a todos aquellos que 
inciden en el sector hídrico, porque es evidente que depen-
diendo de la legislación reglamentaria del agua deberán prac-
ticarse las reformas o hacerse nuevas leyes de carácter secun-
dario, o en las entidades federativas realizarse un nuevo marco 
legal, no sólo visto desde la óptica ortodoxamente jurídica, 
sino operativa, porque las leyes no deben ser sólo de ornato 
académico para admirarlas, sino al contrario deben ser instru-
mentos eficaces para la solución de conflictos, porque en oca-
siones sólo se han fijado sus creadores en asumir posturas con-
templativas enfocadas en si las leyes y reglamentos son total-
mente perfectas en técnica jurídica; cierto que es importante 
que cubran los elementos que indica la técnica jurídica y la 
congruencia con los principios básicos del derecho, porque en 
efecto se está en un Estado de Derecho, pero también es im-
portante que además de forma se tenga contenido y éste obe-
dezca a la problemática real que se vive en el sector agua.

Si bien es cierto que por el uso prelatorio los mayores esfuerzos 
están en el uso público urbano, pero por ello, deben eficien-
tarse los otros usos que garanticen el abasto humano. Por tal 
motivo, es importante que la cascada legislativa que se des-
prenda de la ley reglamentaria venga a provocar de manera 
oportuna una reforma pertinente en todos los instrumentos de 
los tres ámbitos gubernamentales.

Por: Saúl Alejandro Flores*, Comisión Estatal del Agua de Jalisco

En razón del replanteamiento y nuevas reflexiones
a que obliga el derecho humano al agua

Legislación del agua
y temas emergentes
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El agua es un recurso estratégico para la seguridad nacional ya que 
posee valor económico, social y ambiental. Por esto, debe preservarse 
para las generaciones futuras. Debido a la deficiente gestión del agua, 
al crecimiento demográfico y a la expansión de las actividades pro-
ductivas de las últimas décadas, los Organismos Operadores enfren-
tan el problema de tener baja eficiencia en su administración y cada 
vez menos disponibilidad de agua.

La eficiencia en los Organismos Operadores se mide por la capacidad 
que tienen para llevar agua a la población con las menores pérdidas 
posibles. A pesar de los esfuerzos realizados para mejorar la calidad 
del servicio, presentan serias carencias debido a la baja eficiencia en 
su administración, a tarifas inadecuadas, a la baja recaudación, exce-
siva rotación de los directivos y costos que están por encima de sus 
ingresos.

En términos generales, la eficiencia de los Organismos Operadores en 
México está por debajo de los estándares internacionales: el prome-
dio de la eficiencia comercial se ubica en 63%, la eficiencia física 
alcanza el 50%, con una eficiencia global de apenas 31% genera-
lizado.

La eficiencia comercial se puede mejorar con los siguientes factores: 
una cobertura efectiva de micro medición; un padrón de usuarios 
actualizado; tarifas que reflejen los costos reales de operación; 
sistemas de facturación modernos; combate a las malas prácticas en 
los procesos de lectura, facturación y cobranza, que genera un por-
centaje elevado de agua “no contabilizada” en el sistema. Las áreas de 
oportunidad en la eficiencia física son: la modernización de la red de 
distribución de agua, además, cobertura total de los sistemas de 
macro medición, sectorización y telemetría como ejemplos.

El bajo nivel de eficiencia en los Organismos Operadores se debe tam-
bién a los recursos insuficientes con los que cuentan para la cons-
trucción, mantenimiento, rehabilitación y ampliación de la infra-
estructura hídrica.

Cuando existe un servicio deficiente los usuarios son menos pro-
pensos a cubrir el pago del agua potable, alcantarillado y sanea-
miento, lo que impacta de forma negativa las finanzas del Organismo 
y al servicio otorgado. Al no tener los recursos suficientes para la in-
versión en infraestructura, no podrá alcanzar un servicio de calidad ni 
tener una mayor cobertura. En sentido opuesto, la gestión eficiente 
será acompañada de contribuyentes cumplidos y finanzas sanas. La 
búsqueda de la eficiencia, es tanto una obligación permanente de los 
Organismos Operadores, cuanto una exigencia de la sociedad, cuya 
aspiración es: cobertura total, que cuenten con agua las 24 horas del 
día los 7 días de la semana, que el agua que reciben en los hogares sea 
de calidad y contar con drenaje y saneamiento integral. Es indis-
pensable el esfuerzo conjunto del Organismo Operador, de la socie-
dad y de la autoridad para alcanzar los estándares de eficiencia global 
en beneficio de la población.

Por: Lic. Salomón Abedrop López, Gerente de Fortalecimiento de Organismos Operadores, CONAGUA

Es una obligación permanente de los Sistemas y una exigencia de la sociedad

Mejora de la eficiencia
en Organismos Operadores
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Por: Lic. Irma Alcántara, Subdirección Nacional de ANEAS

Uno de los problemas recurrentes en los Orga-
nismos Operadores de agua potable y alcanta-
rillado es la relación con los condominios, en es-
pecial los verticales, los cuales podemos gene-
ralizar como edificio de vivienda múltiple de va-
rios pisos.

El primer problema que debe visualizarse, es el 
de la disponibilidad de agua. En la mayor parte 
de los condominios, los edificios se construyen 
en áreas donde se había previsto vivienda de uno 
o dos niveles y que no están preparados para 
soportar vivienda multifamiliar. Aun y cuando las 
instalaciones hidráulicas tuvieran capacidad de 
abastecimiento de dichos edificios, es necesario 
considerar la demanda extra que representan y 
por lo tanto la necesidad de un cobro adicional 
en los derechos de conexión, sobre todo si éstos 
son considerados como el costo marginal de in-
fraestructura necesaria para dar el servicio.

Estos edificios multifamiliares presentan tres 
tipos de problemas: un problema jurídico por la 
naturaleza del condominio o del edificio de apar-
tamentos si pertenece a un solo dueño; adicio-
nalmente está el problema de tipo administra-
tivo para el Organismo Operador, en cuanto a 
cómo aplicar las tarifas correspondientes que 
normalmente están diseñadas tanto en su míni-
mo, como en su operatividad para vivienda uni-
familiar y que cuando se aplican a un consumo 
que representa el de varias unidades habita-
cionales puede resultar en una tarifa demasiado 
elevada.

Adicionalmente, está el problema de tipo técnico 
en cuanto al correcto abastecimiento de cada 
unidad habitacional, sobre todo cuando alguna 
de éstas deja de pagar y tienen que aplicarse 
medidas como la suspensión o la limitación del 
servicio.

Por otra parte, el problema técnico es mayor 
tomando en cuenta que la mayoría de estos 
edificios reciben el agua en una cisterna y a 
través de un único equipo de bombeo la suben 
hasta los tinacos, que en la mayor parte de los 
casos también atienden a más de una unidad 
habitacional, haciendo de esta manera impo-
sible la diferenciación de los volúmenes consu-
midos por cada unidad y haciendo que el Orga-
nismo Operador no pueda ser responsable de la 
calidad del agua suministrada desde el momento 
que la toma la vierte en la cisterna. Aunado a 
ello, los edificios de apartamentos tienen áreas 
comunes como zonas ajardinadas o pasillos que 
son alimentadas en forma diferente en cada una 
de las unidades habitacionales.

Si nos circunscribimos al problema jurídico, debe 
tomarse en cuenta que un condominio es una 
persona jurídica que de acuerdo con la Ley debe 
contar con una administración, un gerente res-
ponsable y un Consejo. Bajo este aspecto teóri-
camente debe constituir para el Organismo Ope-
rador un solo cliente por atender, que debe de 
generar por parte del propio Organismo un solo 
recibo y una sola factura por el servicio. Sin em-
bargo, es evidente que el costo de la facturación 
de los servicios será dividido entre todas las fami-
lias y que bajo un estricto principio de equidad, 
debe de aplicarse la tarifa por cada unidad habi-
tacional, dividiendo los consumos en partes pro-
porcionales.

Esta situación, sin embargo, reviste una serie de 
problemas para el Organismo Operador al pre-
sentarse una serie de situaciones diversas: en 
algunos casos no todos los apartamentos están 
ocupados y normalmente los dueños de los 
mismos se niegan a pagar el recibo corres-
pondiente, sobre todo si se divide en forma 
general entre el número de departamentos, 
tomando en cuenta que los ocupados tienen un 
consumo de agua y los deshabitados no tienen 
este consumo. Otro problema que se presenta, es 
el de la diferencia de las familias y sus hábitos de 
consumo, presentándose en muchos casos que-
jas y diferencias en torno a que las familias ma-
yores consumen más agua o que algunos de los 
usuarios la desperdician, ocasionando que todos 
tengan que pagar un consumo equivalente. El 
mayor de los problemas se presenta cuando 
alguno de los usuarios se niega a pagar por el 
servicio y entonces el Organismo Operador, que 
en teoría está tratando con un solo cliente, 
debería de limitar o suspender el servicio a todo 
el edificio, generando una serie de quejas e in-
comodidades por parte de los vecinos que acep-
tan pagar, pero que no están dispuestos a cubrir 
el importe de aquellos que no pagan.

Un problema mayor lo representa la legislación 
local en materia de urbanismo o de los propios 
reglamentos de servicios que presta el munici-
pio, que establecen que a cada usuario o condó-
mino se le debe de generar una factura aparte. 
Los Organismos Operadores han recurrido a una 
serie de artificios a veces tan elaborados, como la 
instalación de medidores para cada departa-
mento a partir del tinaco correspondiente, gene-
rando problemas de lectura para los tomadores 
de las mismas que se convierten en verdaderos 
acróbatas o que simplemente evitan recabar la 
lectura real.
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jurídicos, administrativos y técnicos

Problemática en Condominios



81

Por otra parte el corte del servicio se hace casi 
imposible y los Organismos Operadores, que en 
afán de evitarse problemas dejan pasar la situa-
ción, generan tomas con grandes adeudos.

Otro caso todavía con mayor problema es cuan-
do se les ha pedido que independicen su toma, 
lo cual resulta factible para los usuarios del pri-
mer piso y en algunos casos a usuarios del se-
gundo piso. El extremo se ha dado cuando en 
algunos Organismos Operadores se han puesto 
tinacos a nivel de la calle y bombas específicas 
para el bombeo de cada uno de los aparta-
mentos, generando una serie de instalaciones, 
no solamente poco estéticas sino con un gran 
riesgo en cuanto a los procesos de contaminación 
del agua.

Lo comentado sobre los condominios puede 
darse también en el caso de los edificios de apar-
tamentos de alquiler de un solo dueño, cuando 
éste pretende que se le cobre a cada uno de ellos 
por separado, aunque en estos casos es más fácil 
tratándose de un dueño que renta, el manejo del 
corte o suspensión a todo el edificio.

La solución responsable al problema del servicio 
a los condominios resulta compleja y con dife-
rentes aristas. Es evidente que hay que despertar 
una conciencia clara en las autoridades muni-
cipales y en especial las responsables del desa-
rrollo urbano para que los problemas se visua-
licen en el momento de autorización de la cons-
trucción. Algunas medidas que se pueden tomar 
(incluso de manera simultánea) se describen en 
los siguientes párrafos.

Si se pretende que el servicio se facture indivi-
dualmente a cada unidad habitacional, es nece-
sario considerar desde que los edificios son cons-
truidos, el que las instalaciones estén claramente 
separadas desde el punto en el cual se conec-
tarán a las redes de agua potable. En el caso de la 
ciudad de León, en algunos fraccionamientos se 
ha aplicado esta política con bastante éxito, ya 
que en el proceso de construcción, aunque evi-
dentemente las instalaciones son más caras, re-
sultan en un atractivo especial de venta para los 
futuros compradores y los desarrolladores de 
vivienda, conscientes del problema y la oportu-
nidad que representa, han enfrentado el costo de 
construcción adicional.

El otro aspecto es hacer valer la personalidad 
jurídica del condominio y generar una sola fac-
tura para lo cual se necesita hacer un contrato 
tipo diferente de los normales del Organismo 
Operador estableciendo claramente las condi-
ciones bajo las cuales se prestará el servicio, las 
condiciones bajo las cuales se hará la división de 
los consumos entre los usuarios, y las sanciones 
en caso de no realizar el pago correspondiente.

En algunos casos puede llegarse al extremo de 
que los condóminos internamente y sin que 
revista un carácter más que informativo colo-

Algunas medidas de solución

quen medidores para cada una de las unidades 
habitacionales, con el objeto de que entre ellos 
decidan la distribución del recibo, incluyendo las 
áreas comunes, para entonces recabarlo y ente-
rarlo en un pago al Organismo Operador.

Por otra parte se ha demostrado que es un error 
caer en la aceptación de la división parcial de las 
instalaciones dando servicio individual a los u-
suarios de los primeros pisos por la inequidad 
que se presenta con todos los demás. La expe-
riencia nos dice que el problema se agrava de-
bido a que los usuarios de los pisos subsecuentes, 
exigirán el mismo trato y oportunidades que se 
les dieron a los de los pisos inferiores. Se puede 
concluir en este tema que es un error empezar a 
individualizar los servicios si no se está dispuesto 
a continuar con todos los inquilinos del edificio y 
condominios vecinos.

Una política sana es o se separan todas las insta-
laciones y se le puede dar servicio individua-
lizado a cada unidad o se mantiene la unión del 
condominio y se llega a un acuerdo que pueda 
resultar sano, satisfactorio, cuando menos acep-
table por las partes, el Organismo Operador y los 
condóminos y tomando siempre en cuenta que 
la responsabilidad por la calidad del agua que el 
Organismo Operador entrega, termina en el pun-
to en que hay un primer vertido a una cisterna o 
un tinaco.

En el caso de los condominios horizontales, el 
problema es menor, pero la contratación de to-
das maneras debe hacerse en forma especial y no 
con el modelo de contrato normal del Orga-
nismo Operador, tomando en cuenta que el con-
dominio tiene que permitir el acceso libre del 
personal del Organismo a las instalaciones comu-
nes y a los medidores instalados para cada uni-
dad.

Como conclusión podemos establecer que la po-
lítica debe ser clara y consistente y que normal-
mente tendrá dos alternativas: que técnicamente 
las instalaciones puedan individualizarse y pue-
da hacerse una relación directa entre cada 
usuario y el Organismo Operador o necesaria-
mente tiene que tratarse como un único usuario 
y que la falta de pago de cualquiera de ellos tiene 
que cubrirse por los demás o el servicio se limi-
tará o suspenderá para todos.

En cualquiera de los casos, esto debe ser recono-
cido claramente en el Reglamento Municipal de 
Agua Potable y en los ordenamientos de la Ley 
de Condominios o equivalente, que maneje el 
Sistema de Urbanismo. La opción para los Orga-
nismos Operadores, a fin de que el problema no 
siga incrementándose, es incidir en la normati-
vidad municipal, a fin de que los reglamentos de 
fraccionamientos o códigos urbanos exijan a los 
nuevos desarrollos habitacionales el construir 
todas las instalaciones de servicios de manera 
individual, y sea una condición por parte de la 
autoridad correspondiente del municipio para la 
autorización de la construcción del condominio.
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junio de 2013, el segundo gasto de captación fue de 250 l/s con una 
2presión de 5.2 kg/cm , incrementando el gasto de llegada a la planta 

potabilizadora a 50 l/s. En la  se muestra que en el primer tramo de 
9.5 km, se presentaron pérdidas por 89.5 l/s, en el siguiente de 34.5 
km otros 90.8 l/s, y en el tramo restante, entrando a la ciudad, cerca 
de 20 litros por segundo.

Una vez localizadas las pérdidas por tramos se procedió a identificar 
las correspondientes a pérdidas físicas, es decir por fugas, las cuales 
suman más de 30. Debido a que la mayor parte del acueducto se 
ubica en zona pantanosa se aplicó colorante vegetal para eviden-
ciarlas (ver en ilustración 4). La efectividad de esta técnica de detec-
ción de fugas con caudal promedio de tres litros por segundo por cada 
una de éstas, facilita a las instancias correspondientes las repara-
ciones, así como la recuperación de caudales, con el objetivo de ga-
rantizar en el  influente en la planta potabilizadora de 100 litros por 
segundo para su correcto funcionamiento y cobertura de agua pota-
ble a la población de la ciudad de Frontera.

Se recomienda que además de reparar las fugas actuales se regula-
ricen los usuarios de las localidades y se hagan las conexiones de 
manera adecuada. Asimismo revisar las válvulas de admisión y expul-
sión de aire, tramos iniciales por sustituir y otras acciones, para la 
recuperación y buen funcionamiento del acueducto.
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La ciudad de Frontera, Cabecera Municipal de Centla, Tabasco, 
ubicada en la desembocadura de los ríos Usumacinta, Grijalva y San 
Pedro, en medio de tanta agua carece de agua potable suficiente 
debido a que el acueducto que la abastece sólo logra llevar a la planta 
potabilizadora de la ciudad 20 l/s de los 100 l/s que se requieren, y 
que corresponden a su gasto de diseño. La obra de captación fue 
ubicada a 50 km en la localidad de Chichicastle, aguas arriba del río 
Usumacinta, para evitar los problemas de salinidad que se tienen en 
el sitio por el contacto con el agua de mar.

El acueducto con la longitud indicada y un diámetro de 20 pulgadas, 
es de asbesto cemento, excepto en los cruces especiales y en un tramo 
final antes de entrar a Frontera. A lo largo de éste se ubican varias 
localidades cuyos habitantes se han conectado de forma clandestina 
sin cuidar las especificaciones necesarias de hermeticidad. Éstas y 
otras fallas ocasionan que gran parte del agua cruda captada se pierda 
por fugas en el acueducto, que por ubicarse en la zona pantanosa 
dificulta su detección.

Para localizar las pérdidas se hicieron mediciones de caudal en los 
cruces especiales de acero con ayuda de un medidor portátil de tipo 
ultrasónico, que permitieron determinar su distribución por tramos 
en todo el acueducto. Esto se realizó para dos caudales de captación. 
Con un nuevo equipo de bombeo que entró en operación el día 5 de 

Por: Dr. Víctor Hugo Alcocer Yamanaka, IMTA

En la Cabecera Municipal de Centla, Tabasco

Identificación de fugas
en el acueducto Chichicastle-Frontera





Por: Julio Alberto Valtierra

Cada año se repite la misma historia: con la llegada del temporal de 
lluvias solemos enfrentar algunos de  los claroscuros que tiene la vida. 
Y es que la llegada de las lluvias nos trae consecuencias positivas y 
negativas.

Las positivas son la recarga de acuíferos y de cuerpos de agua, mejores 
cosechas, disminución de contaminantes del aire, etc., lo anterior 
cuando la lluvia cae en forma regular y en cantidad moderada y 
acorde a cada zona.

Las negativas son las inundaciones, ruptura de presas, desbor-
damiento de ríos y canales, daños en las vías generales de comu-
nicación, perdida de cultivos, daños en viviendas y saturación de los 
sistemas de drenaje de las ciudades; los daños causados por las fuertes 
precipitaciones fluviales dejan una secuela infecciosa que ocasiona 
enfermedades y epidemias, a veces letales.

Para contribuir a prevenir daños a la población y sus bienes, así como 
a los sectores productivos, durante la temporada de lluvias 2013, la 
Comisión Nacional del Agua, a través del Servicio Meteorológico 
Nacional, ha estado emitiendo información meteorológica e hidro-
lógica novedosa, más precisa y oportuna, informó recientemente el 
Director General de la CONAGUA, David Korenfeld. Esta informa-
ción es útil para calcular los niveles de escurrimientos en las cuencas y, 
por tanto, el posible incremento en presas y ríos. Así, se facilita la 
implementación de estrategias de prevención y la toma de decisiones 
más acertadas.

Asimismo, CONAGUA, EDOMEX y DF firmaron el Protocolo de 
Operación Conjunta para la Temporada de Lluvias 2013, el cual 
emitirá un sistema de alertas que definirá, en tiempo real, las acciones 
que la CONAGUA y los Gobiernos del DF y del Edomex desarrollarán 
en caso de que el agua proveniente de las lluvias supere los 8 milí-
metros, con lo que se salvaguardará la integridad de las personas y sus 
bienes.

Pensando en los beneficios y en los daños que dejan las tormentas, 
escribí el poema que ahora te comparto. Ojalá te guste.

Recuerda que la sección Letras de Agua nació para que los lectores 
de Agua y Saneamiento adeptos a la escritura de poesía tengan un 
espacio en el cual puedan compartir con todos nosotros aquellos 
textos en los que hayan plasmado las infinitas voces del agua.

Manda tus poemas o prosas poéticas a:

mauro.benitez.aneas@hotmail.com 
 julio-valtierra@proyectounruly.com

Letras de Agua
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Tiempo de lluvia 

El cielo se vistió de plomo
 

y se desbordó
 
por las grietas del ocaso.

 
 

Deslizándose por los toboganes de las nubes
 

la lluvia cae
 

sobre los pardos tejados,

 

sobre los árboles medio deshojados,

 

sobre los campos cultivados,

 

sobre las almas de los enamorados.

 
 

Las gotas,

 

hijas de otras lluvias,

 

van derramando sus prodigios.

 

El cielo rueda por calzadas y veredas

 

y

 

el suelo se va vistiendo de arroyo.

 
 

A veces,

 

la lluvia venerable,

 

la del silencio con goteras,

 

con su canto de melancolía

 

se filtra en el pecho de los tristes

 

y

 

hace

 

socavones

 

en el alma.

 
 

Pero,

 

al final de la tormenta,

 

para cada hombre la lluvia

 

siempre

 

deja caer

 

una gota de esperanza.

 
 

Tierna y maternal,

 

la lluvia limpia

 

los rincones

 

más oscuros

 

del alma.

 

Cuando

 
 

llueve

 
 

estrenamos

 
  

un ropaje

 

  

interno.

 

   

  

Julio

 

Alberto Valtierra

 





Para mayor información, puede contactar 
con el Ing. Edgar Segura Azpeitia, al telé-
fono (442) 2462-868 ext. 106 o en la pági-
na web www.iiasa.com.mx Lada sin costo: 
01-800-506-1661

En la actualidad, el proceso de capacitación 
es la respuesta a las necesidades que surgen 
en la empresa para poder contar con un per-
sonal cualificado y productivo, y a su vez, 
brindar un mejor servicio a los clientes.  Es 
por este motivo que IIASA apuesta por la 
capacitación profesional de sus empleados 
para obtener múltiples beneficios entre los 
que debemos mencionar, el logro de los 
objetivos planteados a nivel de rentabilidad, 
el contar con personal motivado para desem-
peñar sus distintas labores dentro de la com-
pañía y por lo tanto poder aspirar a nuevos 
retos, entre ellos la Certificación ISO 9001-
2008, en la cual IIASA se encuentra en pro-
ceso de obtención.

Para IIASA la capacitación constituye una 
herramienta fundamental en la estrategia 
corporativa, considerando la inversión en 
Recursos Humanos una de las principales 
fuentes de bienestar para la organización.

Como instrumento para la consecución de tal 
objetivo, IIASA contó con la presencia, del 8 
al 12 de julio, con el representante de 
Lacroix Sofrel, desplazado directamente 
desde Francia, el ingeniero experto en Tele-
comunicaciones Emmanuel Dosse. El repre-
sentante del socio comercial de IIASA impar-
tió un magistral curso al personal  de la em-
presa, así como a algunos invitados de em-
presas afines, como Hidroconsulting Co-
lombia y Aguas de Saltillo, sobre las esta-
ciones remotas Sofrel AS50, la solución 
más completa en materia de telecontrol en 

instalaciones de gestión del ciclo integral del 
agua y nos brindó por tanto, un perfecto 
conocimiento sobre el uso del mismo.

SOFREL AS50

Con el objeto de ofrecer una solución técnica 
y económicamente adaptada a las necesi-
dades de las empresas vinculadas a la gestión 
del agua, Lacroix Sofrel, empresa especiali-
zada en el diseño de productos dedicados al 
telecontrol de redes de agua desde 1976, en 
conjunto con IIASA como representante ex-
clusivo en México, presentan el equipo 
Sofrel AS50, ilustrando perfectamente la 
síntesis entre el mundo de la telegestión y el 
de la automatización para el telecontrol del 
ciclo integral del agua.

El diseño del AS50 responde a un doble 
objetivo de sencillez y eficiencia que cubre 
todos los aspectos de la vida del producto: 
instalación, configuración, operación y man-
tenimiento. El usuario rentabilizará su inver-
sión muy rápidamente gracias a una gestión 
y control óptimos de sus instalaciones.

Su alta capacidad  de tratamiento y de comu-
nicación se ajusta perfectamente a distintas 
funciones de aplicación tales como: televigi-
lancia y traslado de alarmas, telegestión con 
automatismo local o remoto, telecontrol y la 
variedad de productos de comunicación 
diferentes.
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EQUIPO SOFREL AS50

IIASA recibe capacitación de su socio francés
Lacroix Sofrel en temas de telecontrol

“Los productos de Sofrel Lacroix están muy
enfocados a las necesidades del mundo del agua,
diseñados específicamente de acuerdo al problema
que se enfrenta”.

Ing. Juan Diego Bravo
Jefe de Telemetría y Telecontrol Aguas de Saltillo

“El sector de agua cada vez va a ir mejorando más,
estamos en un punto en donde se implementa
mayor y mejor tecnología aplicándose realmente
en el sector y es una proyección muy grande”.

Ing. Diego Beltrán Calderón
Asesor técnico en línea Sofrel Colombia
Hidroconsulting







Publi-REPORTAJE

90





Publi-REPORTAJE

92





Publi-REPORTAJE

94



Publi-REPORTAJE

95








	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24
	Página 25
	Página 26
	Página 27
	Página 28
	Página 29
	Página 30
	Página 31
	Página 32
	Página 33
	Página 34
	Página 35
	Página 36
	Página 37
	Página 38
	Página 39
	Página 40
	Página 41
	Página 42
	Página 43
	Página 44
	Página 45
	Página 46
	Página 47
	Página 48
	Página 49
	Página 50
	Página 51
	Página 52
	Página 53
	Página 54
	Página 55
	Página 56
	Página 57
	Página 58
	Página 59
	Página 60
	Página 61
	Página 62
	Página 63
	Página 64
	Página 65
	Página 66
	Página 67
	Página 68
	Página 69
	Página 70
	Página 71
	Página 72
	Página 73
	Página 74
	Página 75
	Página 76
	Página 77
	Página 78
	Página 79
	Página 80
	Página 81
	Página 82
	Página 83
	Página 84
	Página 85
	Página 86
	Página 87
	Página 88
	Página 89
	Página 90
	Página 91
	Página 92
	Página 93
	Página 94
	Página 95
	Página 96
	Página 97
	Página 98
	Página 99
	Página 100
	Página 101
	Página 102

